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“INFORMACIÓN GENERAL PARA HACER NEGOCIOS EN PARAGUAY” 
 
 

El documento que se ha titulado “Información General para hacer 
negocios en Paraguay” es el compendio de información económica de 
diversa índole, seleccionada de los diarios de mayor circulación, por 
considerar que puede ser de interés para los empresarios peruanos que 
deseen exportar, importar o invertir en el Paraguay. Se entiende que en 
cualesquiera de las tres opciones está de por medio la rentabilidad para 
ambos lados. La segunda edición, cubre el período “agosto del 2011 a 
setiembre del 2011”.  Aquí algunos alcances adicionales: 
 
1.- Esta información, al igual que la contenida en el documento base  
“Indicadores Macroeconómicos y Comercio Bilateral (2006-2011)” que se 
focaliza exclusivamente en los datos cuantitativos de la relación comercial, 
ofrece, un conjunto de datos y estadísticas de manera amplia y 
omnicomprensiva sobre los aspectos bancarios, tributarios, financieros, 
sociales y de infraestructura, entre otros. 
 
2.- Su estructura responde al esquema convencional de un documento 
estándar para presentar las oportunidades de negocios que puede haber 
en determinado país. Sin embargo, su contenido temático tiene la ventaja 
de desarrollar los tópicos con mayor amplitud, así como tienen el 
seguimiento respectivo a lo largo del tiempo. Por ejemplo, el Indice 
considera cuestiones tales como los Informes del FMI sobre la forma como 
la economía paraguaya hace frente a la crisis mundial; la nueva regulación 
financiera; indicadores sobre el empleo y cuestiones tributarias. 
 
3.- Una ventaja adicional, es que a diferencia de un documento que solo 
consigna  los avances o los progresos,  este documento incorpora también  
los aspectos críticos, cuestionables  o que no reciben la atención 
adecuada, por el momento, en Paraguay. De esa manera la decisión de 
hacer negocios es mucho más razonada y equilibrada. 
 
 
 
 
                                                               Jorge Lázaro Geldres 
                                                                       Embajador     
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I. Economía 

 
1. GASTOS PUBLICOS 

 
Convenios suman US$ 144 millones y contratos US$ 147 millones 

Pedidos de créditos aumentan entre el 74% y 396% en 2012 
Para el entrante ejercicio fiscal, el Poder Ejecutivo no recurrirá a la Cooperación Técnica de 
Recuperación de Contingente. 

 
Los pedidos de aprobación de créditos externos contemplados en el Proyecto de Presupuesto General 
de la Nación para el 2012 se destacan por un considerable aumento. Los Convenios de Préstamos 
presentan un importante incremento de 396%, es decir que para el entrante ejercicio fiscal, el Poder 
Ejecutivo peticiona la suma de G. 570.240 millones (que al cambio actual sería de US$ 144 millones) en 
contrapartida al 2011 que fue de G. 114.840 millones (alrededor de US$ 29 millones). 
 
CONTRATOS 
 
En cuanto a la otra figura de pedidos de recursos, como los Contratos de Préstamos, también registra en 
el PGN 2012 un incremento del 74% lo que se traduce a una solicitud de aprobación por G. 582.120 
millones (US$ 147 millones) en relación al presente plan de gastos que se ubicó en el orden de G. 
333.036 millones (US$ 84 millones). 
 
Es de destacar que en el presupuesto del próximo año no se contempla la petición de venia de la 
Cooperación Técnica de Recuperación de Contingente. Según lo estipulado el Banco Interamericano de 
Desarrollo, es una modalidad en el que se financia operaciones de cooperación cuando existe una 
razonable posibilidad de que conducirán a una operación de préstamo. 
 
Si ello no ocurre, la operación para todos los efectos se convierte en no reembolsable. Si por el 
contrario, se aprueba el préstamo, el monto de los recursos de cooperación técnica se incorpora al 
préstamo y se reembolsa al Banco con el primer desembolso. 
 
PROGRAMAS 
 
El total de G. 582.120 millones que representan a recursos que podrían ser otorgados por el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) se apunta a destinarlos a los siguientes programas: “Agua potable y 
saneamiento para comunidades rurales e indígenas”, “Programa nacional de turismo” y el de 
“Reconversión centro, modernización del transporte público metropolitano y oficinas del Gobierno”, 
que según el plan de gastos para el 2012 se pretende un cofinanciamiento de G. 75.240 millones 
(alrededor de US$ 19 millones) del Fondo de la Organización de los Países Exportadores de Petróleo 
para el Desarrollo Internacional (OFID). Este pedido de desembolso de dinero se encuentra en la figura 
de Convenio de Préstamo al igual que el financiamiento del “Proyecto de Fortalecimiento del Sector de 
la Energía”, que demandará G. 495 mil millones, que a la cotización actual oscilaría US$ 125 millones. 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----
Fuente: Diario La Nación, 14 de septiembre de 2011 

 
Ex ministro alerta sobre lo que pasó con PETROPAR 

Empresas públicas podrán tomar créditos de corto plazo en 2012 
Así lo dispone el Presupuesto General de Gastos de la Nación. 

 

El Poder Ejecutivo incluyó en su Proyecto de Presupuesto General de la Nación para el ejercicio fiscal del 
2012 la posibilidad de que las empresas públicas recurran a préstamos de corto plazo para cubrir algún 
déficit temporal de caja. 
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En el Artículo 81 del plan de gastos para el entrante año se estipula que los créditos solo podrán ser 
gestionados, previa autorización del Ministerio de Hacienda y conforme a sus respectivas leyes 
orgánicas. Además se precisa que los límites de endeudamiento estarán determinados por la capacidad 
institucional de pago y las previsiones del presupuesto asignado a las empresas públicas, pero en ningún 
caso podrán superar el 8% del gasto total estimado para el presente ejercicio. 
 
Es de recordar que las empresas públicas, según el PGN presentado, integran: la Administración 
Nacional de Electricidad (Ande), Administración Nacional de Navegación y Puertos (ANNP), así también 
Dirección Nacional de Aeronáutica Civil (Dinac), Petróleos Paraguayos (Petropar) e Industria Nacional del 
Cemento. 
 
DISPONIBILIDAD 
 
Consultado sobre la decisión financiera del Poder Ejecutivo e incluida en el PGN 2012, el ex ministro de 
Hacienda César Barreto sostuvo que la política del Gobierno de ayudar a mantener la disponibilidad de 
los recursos de las entidades se enmarca dentro de determinaciones razonables. 
 
Puntualizó que es aceptable siempre que no se repita lo acontecido con Petróleos Paraguayos (Petropar) 
que, en principio, acarreó deudas por corto plazo, pero luego ante la falta de cumplimiento de sus 
obligaciones extendió los períodos terminando con la acumulación de pasivos. 
 
Manifestó que cualquier empresa, ya sea esta privada o pública, siempre enfrenta estacionalidad de sus 
ingresos, es decir algunos meses las recaudaciones se sitúan por debajo de lo previsto y sus gastos se 
mantienen en el mismo nivel, así como en otro período, los ingresos pueden registrar un superávit, pero 
lo importante es estandarizar o elevar las disponibilidades. 
 
Sin embargo, a criterio de Barreto, la disposición financiera no debería estar contemplada en el Proyecto 
de Presupuesto General de la Nación sino en una ley especial donde se establezcan los parámetros, es 
decir los requisitos para la solicitud de los préstamos como que la transacción sea evaluada y luego 
avalada por el Equipo Económico del Gobierno. 
 
Así también que los créditos solicitados no superen el 50% de los ingresos mensuales de la empresa, el 
plazo de pago límite sea de 180 días, la tasa de interés oscile entre el 10% y 12% calculado sobre montos 
en moneda nacional. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 8 de septiembre de 2011 
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2. INFLACIÓN 

 
La inflación del mes fue de 0%, se informó ayer 

BCP registró estabilidad de precios de la canasta en julio 
Rubros alimenticios fueron los que en mayor medida experimentaron disminución de precios. 

El Índice de Precios al Consumidor (IPC), medido por el Banco Central del Paraguay (BCP), reportó un 
nivel de inflación de 0% en julio pasado en comparación con los registros observados en el mes anterior, 
cuando esta variación se ubicó en -0,6%. 

De esta manera, la inflación acumulada se mantiene en 3,8%, por encima del 2,4% registrado en mismo 
periodo del 2010; mientras que la interanual descendió un punto básico para posicionarse en 8,7% (ver 
info), cifra superior al 4,7% alcanzado en julio del año pasado. Con estos números, la banca matriz se 
acerca a su meta tope de 7,5% fijada para este año, la cual se estableció en 5% como nivel ideal. 

Éste constituye el segundo ejercicio mensual que cierra una inflación de 0%, la anterior había sido en 
mayo, mientras que abril y junio reportaron deflación de -0,3% y -0,6%, respectivamente. 

RUBROS ALIMENTICIOS 

El director de Cuentas Nacionales y Mercado Interno del BCP, Miguel Ángel Mora, explicó que esta 
situación deriva de la reducción de precios que se experimentó en ciertos rubros alimenticios, como las 
frutas, las verduras, azúcares y la mayoría de las carnes, las cuales contribuyeron con la variación 
mensual de -0,7% de este grupo. Cifras muy similares se obtuvieron con los servicios (de -0,6%) y con las 
rentas (-0,7%). 

“Dentro de la agrupación alimentación se destaca la disminución de precio registrada en la carne vacuna 
en las últimas semanas, y que en opinión de agentes del sector responde a una normal sobre-oferta de 
animales terminados antes del inicio de la temporada invernal”, informó. 

La caída en la cotización del dólar en el mercado local también influyó en la conservación del nivel de 
precios en el mes pasado, ya que casi la totalidad de los productos importados registró una mantención 
o hasta reducción de sus tarifas. En este grupo, se encuentran las bebidas alcohólicas y partes de 
vehículos. 

BAJA DEL DÓLAR 

“La baja del dólar tuvo un efecto importante porque el 26% de los productos de la canasta básica son 
importados y el 65% son bienes transables; es decir, aquellos que tienen relación con el comercio 
exterior y se calculan sus precios según los precios internacionales, que están en dólares”, mencionó.    

Por otro lado, insumos para la construcción, como cemento, ladrillos y cal sufrieron aumento de precios 
en el séptimo mes del año, debido a la escasez de estos en el mercado; esta situación corresponde 
también al gas licuado de uso doméstico y carburante, y a la tarifa del transporte interurbano, sostuvo 
Mora. 

Los productos lácteos también se encarecieron, pero por factores estacionales, añadió el ejecutivo. 
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----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 2 de agosto de 2011 
 
 
 
 

3. RESERVAS INTERNACIONALES 

 

Los intereses de las reservas crecieron 84% a mayo último 

 
Los intereses que cobra el BCP por las Reservas Internacionales Netas (RIN) de enero a mayo  de este 
año suman US$ 6,4 millones, superior en un 84% al registrado en igual periodo de 2010, cuando las 
ganancias llegaron a sumar apenas US$ 3,4 millones, de acuerdo con los datos del Banco Central. 
 
Un mayor volumen de reservas y un leve aumento en la tasa de interés que paga el Banco Internacional 
de Pagos (BIS) son  las principales causas, explicaron. 
 
A mediados de este año las reservas alcanzaron un nuevo récord: US$ 5.000 millones, frente a US$ 
3.900 millones que tenía en junio del año pasado. A pesar de que el BCP puede obtener mayores 
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ganancias en otros bancos, hasta la fecha las reservas no pueden moverse del BIS por temor a un 
embargo debido a la deuda de Gramont Berres. 
 
CASO GRAMONT 
 
Las reservas internacionales en el BIS son inembargables y ante el riesgo de perder hasta US$ 85 
millones de esos recursos por la deuda contraída por Gustavo Gramont Berres, embajador itinerante  de 
la dictadura stronista, sostienen que es preferible para el BCP mantenerlas en el BIS, a pesar de que esa 
decisión implique pérdidas de oportunidades a la hora de colocarlos en instrumentos de mayor 
rentabilidad que ofrecen los distintos bancos del mundo. 
 
Las ganancias pagadas por las reservas monetarias internacionales presentaron   una fuerte disminución 
desde mediados de 2009. 
 
En ese mismo año, los intereses cobrados por las RIN disminuyeron 71% respecto a 2008, año en que las 
ganancias alcanzaron un máximo histórico de US$ 87,88 millones, según los datos. Mientras que al 
cierre del año pasado los intereses sumaron apenas US$ 10 millones, cifra inferior en 60% al registrado 
en el 2009, a pesar de que  las reservas  alcanzaron al cierre del último año un nivel récord de US$ 4.168 
millones. 
 
La razón por la que estas ganancias disminuyeron se debe fundamentalmente a la fuerte reducción que 
tuvieron los intereses percibidos por las colocaciones, debido a la crisis financiera mundial, que obligó a 
los bancos internacionales a reducir sus tasas de interés, según los datos oficiales. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, 28 de agosto de 2011 
 
 
EN DIEZ AÑOS, CIFRAS RÉCORD YA SUPERARON LOS US$ 5.000 MILLONES 

Paraguay revirtió la posición de reservas frente a la deuda externa 
Actualmente, los recursos disponibles constituyen más del doble las obligaciones, mientras que en el 
2002 la deuda era casi cuatro veces superior a las reservas.   

 

En la última década, el país ha logrado revertir la posición de las reservas internacionales frente a la 
deuda externa, ya que actualmente las primeras constituyen más del doble de las obligaciones del país a 
diferencia de la proporción con que se contaba en el 2002, cuando la deuda era casi cuatro veces mayor 
a los recursos acumulados por el Banco Central del Paraguay (BCP). Según los registros del BCP, en el 
2002, durante el gobierno de Luis A. González Macchi, la deuda de 2.283 millones de dólares triplicaba 
la reserva del país que llegaba a tan solo 641 millones de dólares. Con el gobierno de Nicanor Duarte 
Frutos la reserva se triplicó, en el 2008 alcanzó los 2.864 millones de dólares, y con el gobierno de 
Fernando Lugo, este año se logró el récord de los 5.000 millones de dólares. 
 
Según el gerente de Operaciones Internacionales de la banca matriz, Raúl Irrazábal, este margen otorga 
al país la posibilidad de obtener mayor cantidad de recursos para destinarlos a diversos proyectos 
debido a que muestra una imagen de solvencia a nivel internacional. Informó que el total de reservas 
asciende en este momento a poco más de 5.030 millones de dólares, un nuevo récord. 
 
“Cuando uno demuestra que tiene un activo suficiente para cubrir su pasivo, va a tener la capacidad de 
endeudarse aún más y una línea crediticia mejor vista por los acreedores. El Banco Central va a ser 
internacionalmente mejor visto en la medida que puede cubrir los pasivos con los activos que son las 
reservas internacionales”, explicó. 
 
El ejecutivo consideró que en este momento no existe la necesidad de destinar parte de las reservas al 
pago de la deuda externa debido a que el Gobierno está cumpliendo con sus pagos; sin embargo, 
reconoció que el ente emisor debe velar por que estos recursos, que estén disponibles para cuando se 
presente algún pedido. 
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“El 85% de la composición de las reservas le corresponde al Banco Central; el resto le corresponde al 
Gobierno y al sector privado como consecuencia de los encajes legales en moneda extranjera. El 
Gobierno tiene recursos para hacer frente al pago de su deuda externa, está cumpliendo a cabalidad y 
sin un día de retraso; en cualquier momento, cuando el Gobierno requiera de su propio dinero para 
hacer frente a la deuda, el Banco Central tiene que tener la liquidez necesaria para otorgar eso. No 
podemos invertir el 100% a largo plazo”, mencionó. 
 
TIPO DE CAMBIO 
 
Irrazábal anunció que, recientemente, la directiva del BCP resolvió incrementar la proporción de las 
reservas internacionales en monedas diferentes al dólar: de 800 millones se incrementó a 1.300 
millones de dólares la cantidad de fondos colocados en euro, dólares australianos, dólares canadienses y 
libra esterlina. Reconoció que esta medida se adoptó a fin de evitar que la depreciación mundial de la 
moneda norteamericana afecte en demasía a estos recursos. Admitió que el propósito de las 
intervenciones de la banca matriz en el mercado cambiario seguirá siendo evitar los picos en la 
cotización. 
 
“Como en las normativas se habla de montos y no de porcentajes, se decidió esto atendiendo a que el 
dólar está perdiendo peso en cuanto a moneda, para que no se devalúen demasiado las reservas. El tipo 
de cambio tiene que seguir su tendencia, solo que cuando se trata de oscilaciones muy bruscas el Banco 
Central hace intervenciones en el mercado”, mencionó. 
 
“No podemos hablar de una perspectiva a futuro porque, hasta la semana pasada, la situación en los 
mercados internacionales estaba muy incierta por la baja en la calificación de la deuda de Estados 
Unidos y los inversores empezaban a salirse de esa moneda, a refugiarse en otros mercados y las bolsas 
cayeron; pero eso se tranquilizó, estamos expectantes”, sostuvo. 
 
RÉCORD 
 
El gerente de Estudios Económicos del BCP, Carlino Velázquez, explicó que el récord obtenido con las 
reservas internacionales constituye un efecto del aumento de la tasa de encaje legal establecida para los 
depósitos bancarios, tanto en moneda nacional como en extranjera. 
 
“Una parte importante de las reservas es la acumulación del Banco Central en el proceso de 
participación en el mercado de divisas, para amortiguar las tendencias muy fuertes del tipo de cambio. 
Dos meses atrás, hemos incrementado la tasa del encaje legal, para sostener la tendencia estable en el 
crédito, para que sea equilibrado el crecimiento; entonces, los bancos también incrementaron sus 
depósitos en el Banco Central”, sostuvo. 
 
En cuanto a la moneda de composición de las reservas internacionales del país, reconoció que la mayor 
proporción continuará estableciéndose en dólares, ya que ésta es la divisa que cuenta con mayor 
liquidez en el mercado internacional y que otras, como el euro, también experimentan oscilaciones en 
su cotización. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 21 de agosto de 2011 
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II. Crecimiento Económico 
 

1. INDICE DE CRECIMIENTO 

 

Registraron un crecimiento económico entre el 10 y 100% 
Afirman que depreciación del dólar no afectó crecimiento de empresas 
Amenaza de default en Estados Unidos no provocó consecuencias en el mercado nacional, según BCP. 
 
Las variaciones observadas en la cotización de la moneda norteamericana durante los últimos meses no 
afectaron el dinamismo de las diferentes categorías como las de servicios, productivas e industriales del 
país, las cuales registraron importantes crecimientos que van desde el 10% hasta el 100%. Este 
escenario fue posible debido al fortalecido sistema financiero del país, según manifestaron ayer 
representantes de varios sectores ayer una reunión que mantuvo la Cámara de Anunciantes del 
Paraguay con el presidente del Banco Central, Jorge Corvalán, quien expuso sobre la situación del dólar 
y la expectativa sobre un posible default (cesación de pagos) en los Estados Unidos. 
 
El sector dedicado a la comercialización de instrumentos musicales creció en un 100%, el de los 
electrodomésticos entre el 25% y 30%, en tanto que las entidades financieras en porcentajes que oscilan 
del 20 al 25%, el de la prestación de servicios de transporte internacional en 60%, el rubro dedicado a la 
tecnología registró un crecimiento del 40%, según señalaron los referentes de esos sectores. 

DEFAULT Y DÓLAR 

Respecto al escenario internacional suscitado, ante la amenaza de default o cesación de pagos de las 
deudas que mantiene el Gobierno de los Estados Unidos, el titular del BCP aseguró que la situación no 
generó consecuencia alguna en la economía nacional. 
 
“El mercado de bonos sigue tan activo por lo que se irán normalizando los efectos que pudo ocasionar 
en algunos países”, aseveró Corvalán. 
 
Sobre el mismo punto, agregó que los mercados ya están internalizando la solución del problema como 
se puede observar en las bolsas asiáticas que van registrando un alza y recuperación de los bonos USA a 
10 años. 
 
Sin embargo, dijo que hasta la definición del tema, es el peor momento para tomar cualquier decisión 
financiera. 

INTERVENCIÓN 

Corvalán reiteró que el BCP seguirá interviniendo en el mercado de cambio ante la caída de la moneda 
extranjera. “Solo hoy (por ayer) intervenimos por US$ 20 millones y en lo que va de este año por US$ 
400 millones”, refirió el titular. 
 
El presidente de la CAP, Carlos Jorge Biederman, mencionó que los gremios se encuentran preocupados 
por la baja cotización del dólar, que según la tendencia irá depreciándose. 
 
Mencionó que el BCP reiteró sus intenciones de aplicar a corto plazo las letras de regulación monetaria 
de tal manera a que los sistemas financieros también sigan colocando dinero en el mercado nacional. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 2 de agosto de 2011 
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2. PROYECCIÓN DE CRECIMIENTO ECONÓMICO 

 

La crisis acecha al Brasil y se teme coletazo a economía local 
Se redujo la proyección de crecimiento brasileño, que descendió de 4 % a 3,7 % para el 2011, a causa de 
la crisis de EE. UU. y Europa. Un economista advierte que Paraguay debe estar preparado para 
reaccionar.  

 

Paraguay se debe preparar para reaccionar ante el impacto que pudiera tener una desaceleración de la 
economía brasileña. Por la relación existente, indefectiblemente tendrá un golpe, por lo que es 
recomendable diversificar los mercados y preparar acciones público privadas. Aunque las medidas que 
pueda tomar el Gobierno tienen un efecto más rápido para mitigarlos, explicó el economista Aníbal 
Insfrán Pelozo. 
 
"Brasil es importante para nuestra economía. No hay duda de que Paraguay y Brasil, en la mayoría de los 
estudios que se hicieron, tienen ciclos muy convergentes de sus economías. Significa, en general, que si 
a Brasil le va bien, a Paraguay también le va bien; y si a Brasil le va mal, con cierto rezago, también nos 
va mal", explicó el economista. 
 
Puntualizó que por el grado de dependencia que tiene el Paraguay de la economía brasileña, es muy 
difícil que no se sientan los efectos de un evento en el ámbito económico del vecino país. "Se debe mirar 
cuáles son los factores principales de la desaceleración. Ver si son de sectores puntuales, que tienen 
mucha influencia en el comercio de Paraguay u otros sectores más específicos para evaluar el impacto", 
señaló Insfrán Pelozo. 
 
A su criterio, lo que podemos hacer para minimizar la incidencia que pudiera tener la crisis en el Brasil es 
diversificar nuestra economía (buscar nuevos mercados para nuestros productos, diversificando los 
destinos) o alguna actividad paliativa, ya sea del sector público o privado (que el Estado invierta dinero 
en infraestructura e inyecte capital a la economía). Advirtió que principalmente se debe buscar que el 
sector público pueda actuar inmediatamente. 
 
BRASIL. El crecimiento económico de Brasil, proyectado para este año, inicialmente era del 4 %, y de 
acuerdo con la nueva estimación realizada por Morgan Stanley, el crecimiento sería del 3,7 %. Asimismo, 
bajó la estimación de expansión para el año 2012, de 4,5 % proyectado inicialmente a un 4 %. Esto si las 
condiciones actuales de la economía global no se agravan, ya que si eventualmente empeora la actual 
crisis, los indicadores económicos del vecino país serían otros, al igual que su impacto en nuestra 
economía. 
 
Brasil está comenzando a sufrir el contagio de la crisis económica global, pero el Gobierno hará todo lo 
que esté en su poder para impedir una recesión, dijo ayer la presidenta del Brasil, Dilma Rousseff. 
 
Al temor a los efectos de la crisis global se suma el peligro de desaceleración de la economía como 
consecuencia de la crisis política que en los últimos días ha provocado el distanciamiento entre la 
presidenta Dilma Rouseff y su mentor, el expresidente Luiz Inácio Lula Da Silva. 
 
EL EFECTO EN EL COMERCIO DE FRONTERA ES ALTO 
 
Además del impacto que una eventual crisis de Brasil puede tener en el comercio formal con nuestro 
país, el coletazo se sentirá con fuerza también en el comercio no registrado. Se debe tener en cuenta 
que existe un movimiento comercial no contabilizado en los registros oficiales y que se efectúa 
principalmente en las ciudades fronterizas como Pedro Juan Caballero, Ciudad del Este y últimamente 
Salto de Guairá. Conforme a las últimas estadísticas, se estima que más del 30 % del comercio con el 
Brasil no está registrado, lo cual habla de la importancia de esta actividad para un importante sector de 
la economía de nuestro país. 
 
El Partido Patria Querida da a conocer su postura sobre la maquinización del brazo Añá Cuá de Yacyretá. 
Es hoy, a las 10.00, en el local de PQ. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ ------------------
Fuente: Diario Última Hora, 20 de agosto de 2011 

 
RESTRICCIONES EN EL CRÉDITO Y BAJA DE PRECIOS DE LOS COMMODITIES SERÍAN OTRAS SECUELAS 

Avizoran que crisis podría disminuir consumo interno por efecto 

cautela 
 
Una disminución en el consumo interno, por efecto cautela, restricciones de crédito en el sistema 
financiero y una reducción en la cotización de nuestros   rubros agrícolas serían las principales secuelas 
de una recesión económica originada en déficits fiscales en EE.UU y Europa, según estimaciones de la 
PWC presentadas ayer durante un almuerzo de trabajo organizado por la Cámara de Comercio 
Paraguayo-Americana. 
 
Si bien nuestras exportaciones van dirigidas hacia Rusia, China y otros países emergentes, la economía 
de esos países compradores de productos paraguayos podría empezar a perder dinamismo por el efecto 
de la Zona Euro y EE.UU., que son sus principales compradores por el gran volumen de sus mercados, 
explicó  Abelardo de Paula Gomes Jr, gerente del Club Económico de la PWC, al hacer una presentación 
sobre la “Situación mundial y su impacto local: coyuntura actual y perspectivas”. 
 
Si bien se puede notar hoy un aumento en el precio de los alimentos en países como China, Gomes 
señaló que no se puede precisar si las cotizaciones actuales de los comodities (productos de escasa 
elaboración) como la soja, que es el rubro estrella  de exportación  de Paraguay, tienen relación con ese 
mayor consumo o es una consecuencia  de la especulación de inversionistas que buscan refugio en 
activos reales al abandonar activos financieros. 
 
Presagia igualmente un aumento en la cotización del dólar norteamericano, un fenómeno que ya 
ocurrió en la crisis financiera, transformada luego en económica, que comenzó también en Estados 
Unidos en el 2008. 
 
Incorporó también en su análisis la inhabilitación de tres frigoríficos paraguayos por parte de Rusia, 
nuestro principal comprador de productos cárnicos. Esto podría acarrear consecuencias sobre nuestra 
marca país, ya que afecta a nuestra imagen a nivel internacional, más aún en este momento en que se  
negocian un aumento en la cuota Hilton, señaló el economista. Cabe recordar que el inconveniente con 
los rusos se originó cuando en  julio pasado una carga de 100.000 kilos de carne paraguaya enviada por 
la firma Carpe Diem SA fue rechazada por las autoridades sanitarias de Rusia luego de que detectaran la 
presencia de la E. Coli (bacteria que puede producir la muerte en seres humanos). 
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DESDE  SECTORES PRIVADO Y PÚBLICO 
 
En otro momento, Gomes hizo alusión a las tareas que deben realizarse, tanto desde el sector privado 
como público para sostener el crecimiento de nuestra economía. Señaló, por ejemplo, que debe 
acompañarse  proyectos de fuerte impacto como el de  reactivación del ferrocarril, que prevé una 
inversión de unos US$ 400 millones. 
 
Según informaciones divulgadas por la prensa, hubo US$ 1.000 millones de inversiones en diversos 
sectores, aunque  son proyectos de inversión y no necesariamente desembolsos, dijo. 
Es imperiosa la necesidad de solucionar los problemas de provisión de insumos para el sector de la 
construcción, que no  podrán superarse  en el corto plazo, hecho  que limita el crecimiento del sector 
que tiene un efecto multiplicador importante. 
 
En el campo fiscal, recordó que el Poder Legislativo tiene intenciones de implementar un impuesto a la 
exportación de granos en estado natural.  Este impuesto será absorbido completamente por los 
productores debido a que se encuentran en un mercado de competencia perfecta. 
 
El efecto de ese impuesto sería una reducción del área de siembra, ya que los productores que tienen un 
rendimiento por debajo del promedio podrían abandonar esos cultivos para dedicarse a otros que no 
estén gravados dentro de la estructura tributaria, explicó. 
 
Gomes considera que el mecanismo para gravar a los productores agrícolas ya existe. Lo que se debe 
hacer es mejorar el sistema para que realmente cumpla con su objetivo de recaudar impuestos, 
recomendó, al hacer referencia al  Imagro que ya está vigente. 
 
ORIGEN DE LA CRISIS 
 
Europa: Los problemas de Grecia, Portugal e Irlanda están básicamente relacionados con  déficits 
fiscales, baja capacidad de repago de sus deudas y altos intereses. Se teme que España e Italia se 
contagien de estos problemas, que pesan 30% en el PIB del bloque. 
 
EE.UU.: Deuda llega al 97.5% del PIB, el déficit es US$ 1,3 billones para este año. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------- 
Fuente: Diario ABC Color, 25 de Agosto de 2011  
 
 

3. SECTOR INDUSTRIAL 

 
Problema por el uso de tripolifosfato 

Por presión de los domisanitarios, UIP excluye a Unilever como 

socio 
Industriales insisten al Ejecutivo promulgar ley para que “Paraguay nunca más sea basurero de 
multinacionales”. 

 

En medio de la puja entre industriales locales domisanitarios, agrupados dentro de la Asociación de 
Industriales Domisanitarios y Afines (AIDA) y las importadoras de productos con tripolifosfato, la Unión 
Industrial Paraguaya (UIP) decidió la expulsión de la empresa Unilever paraguaya como socio adherente 
del gremio. 
 
Así lo confirmó Gustavo Volpe, presidente de la UIP, tras una audiencia con el ministro de Hacienda, 
Dionisio Borda. Insistió sobre la necesidad de promulgar la ley que prohíbe el uso de dicho químico, tal 
como sancionó el Congreso Nacional. Indicó que la AIDS ha solicitado el retiro de Unilever que es socio 
adherente a la UIP, ya no es industria. 
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“Fue la conclusión de una comisión que se formó para analizar el segundo pedido de la AIDA, por 
unanimidad resolvió excluir de la membresía a la firma Unilever. Eso ya es un hecho”, afirmó Volpe. 
 
Resaltó que la UIP ha emitido un comunicado el pasado domingo, en el cual se ratifica que la ley del 
tripolifosfato tiene que salir tal cual como salió del Congreso, o sea, el presidente de la República tiene 
que promulgar esa ley. 
 
Hay que destacar que Unilever junto con la firma Agrofield son las empresas importadoras de productos 
con tripolifosfato. 
 
 
IGUALDAD DE CONDICIONES 
 
“En segundo término, poner en igualdad de condiciones los productos importados con los productos 
que se fabrican en el Paraguay y que no tienen tripolifosfato, y que tienen un costo mayor por esa 
razón. De modo que nosotros creemos que de una vez por todas tenemos que poner las cosas en su 
lugar y de que el Paraguay nunca más sea el basurero de las grandes multinacionales que vienen a 
vender a nuestro país”, afirmó el titular del gremio de la industria. 
 
Según Volpe, se han dicho muchas mentiras, incluso han salido algunas solicitadas en donde 
distorsionan realmente la verdad y eso está consignado justamente en el comunicado que ha hecho la 
UIP y varios de los gremios industriales que han apoyado el tema de que por fin se saque una ley que se 
deje de importar productos que son nocivos para nuestras aguas”, indicó el empresario ayer. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 18 de agosto de 2011 
 
 
 
Todos los sectores apoyan el proyecto de la normativa y contará con los votos 

Ley de la competencia garantizará el libre comercio sin 

discriminación 
La misma está siendo estudiada actualmente en la Comisión de Legislación del Senado. 
 
El proyecto de Ley “de defensa de la competencia” está cada vez más cerca de su aprobación en el 
Congreso Nacional. El objetivo de la normativa es disponer la libertad de compra, de venta y de acceso 
al mercado en condiciones no discriminatorias, así como la libre determinación de precios en los 
productos. 
 
Luis Salomón, director de programas de apoyo a Microempresarios del MIC, señaló que el documento 
presentado al Congreso fue un trabajo de hace más de dos años, que desarrolla la cartera de Estado con 
los gremios, y que fue ampliado con técnicos de la Organización de Naciones Unidas (ONU) a través de la 
UNCTAD (Conferencia de Naciones Unidas para el Desarrollo Económico y el Comercio). 
 
“La ley de la competencia defiende la libre competencia, pero no a los competidores ni a los 
consumidores, porque hay otras leyes para ellos”, refirió Salomón. 
 
Informó además que el Ministro de Industria y Comercio, Francisco Rivas, hará una visita en los 
próximos días al Senado con todos los gremios que firmaron el documento. “Queremos dar a conocer a 
los legisladores el trabajo que realizaron en conjunto y que valoren su importancia”, agregó el directivo 
del MIC. 
 
La normativa tendrá aplicación a “todos los actos, prácticas o acuerdos llevados a cabo por personas 
físicas o jurídicas, nacionales o extranjeras, con domicilio legal en el país o en el extranjero, que 
desarrollen actividades económicas con o sin fines de lucro, y que produzcan efecto sobre la 
competencia”, refiere el documento. Todo esto, regido por una  Comisión Nacional de Competencia 
(CNC), que va a ser creada después de la promulgación. 
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VOTOS 
 
Por su parte, el proyectista de la Ley, senador Roger Caballero, aseguró que actualmente el proyecto se 
encuentra en estudio en la Comisión de Legislación del Senado. Informó que cuentan con los votos 
necesarios en el Senado para su aprobación en el Congreso Nacional. El legislador señaló que solo 2 
países en el mundo no tienen una ley de libre competencia, Paraguay y Guatemala, el resto se mueve 
con una legislación para dicha actividad. “El proyecto fue firmado por todos los afectados donde 
revisamos los términos que se han utilizado en la elaboración y ya no existe oposición a ello”, apuntó. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 30 de agosto de 2011 
 

 
UNOS 10 PROYECTOS EMPRESARIALES ESTABAN ESPERANDO 

Industriales reciben con agrado la sanción de ley de ensamblaje 
Creen que es una forma de atraer a empresas que hoy se ubican en otros lugares como Tierra del 
Fuego. 

 

La Unión Industrial Paraguaya(UIP) recibe con agrado la sanción de la ley que establece incentivos para 
la producción, desarrollo o ensamblaje de bienes de alta tecnología, luego de una larga espera, teniendo 
en cuenta que ya  en el 2008 se presentó en el Congreso Nacional. 
 
Julio Trovato, miembro de la UIP y encargado del seguimiento de este proyecto, indicó que salió como 
originalmente se tenía previsto, que es incentivar la alta tecnología. 
 
“Ahora el Poder Ejecutivo tiene que reglamentar algunas cosas como el tema de calidad, pero en 
muchas cosas es parecida a la ley de ensamblaje de motos. Pero creo que es el inicio tecnológico del 
país, empezando desde abajo por supuesto”, explicó Trovato, cuya empresa también está preparando 
una fábrica de ensamblaje de PC, notebook y netbook. 
 
INCENTIVO 
 
Entretanto,  para Joaquín Pardo, presidente del Cluster TIC del Paraguay, es un importante incentivo 
para el sector y resaltó que es un forma de atraer a empresas que se están ubicando en las ciudades 
como Tierra del Fuego en Argentina. Destacó que el país además tiene muchas ventajas sobre otros 
países de la región, poniendo como un ejemplo la menor presión tributaria. 
 
Según el proyectista, el diputado David Ocampos, la ley será aplicable a los sectores dedicados a la 
producción, desarrollo y ensamblajes de bienes de alta tecnología en las áreas de electrónica, 
telecomunicaciones, informática, industria, investigación científica y otros dependiendo del decreto que 
firme el Poder Ejecutivo y exponga a nivel nacional. 
 
De la presente ley serán sujetas las personas físicas, jurídicas, nacionales o extranjeras, legalmente 
registradas y que realicen inversiones de bienes de capital, materias primas, componentes, kits, partes y 
piezas, cuyo objetivo es la producción o ensamblajes de bienes de alta tecnología. 
 
EXENCIONES IMPOSITIVAS 
 
El proyectista aclaró que para un mejor incentivo a la industria, se establecerán exenciones impositivas 
para la importación de componentes y además se los liberará de casi todo tipo de gravámenes. 
 
Ocampos indicó que mediante esta ley se podría crear en el país varios puntos de desarrollo tecnológico 
regional que impulsarían la economía nacional. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 27 de agosto de 2011 
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MUCHOS PRODUCTOS SON HECHOS EN FORMA ILEGAL EN CIUDAD DEL ESTE 

Ley de ensamblaje promoverá legalidad 
Una empresa brasileña esperaba la  normativa para invertir US$ 6 millones. 

 

Ciudad del Este. Agencia regional.- “Con esta ley pretendemos generar mano de obra acá en el país y 
avanzar en la legalidad para que seamos un mercado que dé garantías al consumidor de productos de 
alta tecnología”, expresó Carlos Emilio González, presidente de la Asociación Industrial del Alto Paraná. 
El gremio reúne a empresas maquiladoras y a las que operan bajo el Régimen de Automotores 
Nacionales (RAN). 
 
El empresario explicó que no se puede dejar de reconocer que muchos de los productos que con este 
nuevo régimen podrán ser ensamblados en el país mediante el incentivo fiscal ya están operando en 
esta ciudad, pero en forma absolutamente ilegal. Mencionó algunos casos de ensamblajes que se hacen 
en depósitos de algunas galerías comerciales sin ninguna razón social reconocida, donde traen de uno y 
otro lado componentes y hacen productos utilizando marcas que no les pertenece. 
 
“Con esta ley se tendrá que visualizar las inversiones, con la creación de las industrias que desarrollen 
productos de alta tecnología y eso permitirá que exista legalidad en todas las instancias, porque para 
acceder al incentivo fiscal otorgado por el régimen, no hay otra alternativa que legalizarse”, manifestó el 
presidente del gremio industrial regional. 
 
Sostiene también que con la citada ley se irá cambiando el rótulo que le dan al Paraguay como “país 
pirata”. 
 
Ante la consulta si aquellos productos ensamblados en el mercado ilegal de Ciudad del Este no 
representarán un peligro para los artículos a ser producidos por las empresas industriales que trabajan 
con el nuevo régimen, Carlos Emilio González dijo que bajo ningún sentido atentará contra la 
competitividad porque el consumidor  busca garantía. Agrega que muchos de los que vienen a comprar 
en esta ciudad, no saben donde recurrir después, sino le sale bien el producto y con las industrias que 
trabajan bajo esta ley siempre ganará en cuanto a la garantía y la calidad. Explicó que el incentivo fiscal 
es precisamente para que los artículos sean competitivos en el mercado legal. 
 
El titular de la Asociación Industrial informó que existen proyectos de inversión en esta zona que 
estaban aguardando este tipo de régimen con incentivo fiscal para concretar la instalación de industrias. 
Puso como ejemplo el caso de una empresa brasileña que pretende invertir 6 millones de dólares para 
producir alta tecnología en el rubro de semáforos, reactancia, electrónica y afines. 
 
EQUILIBRIO 
 
El secretario de Industria y Comercio de la Gobernación, Nelson Amarilla Andino, dijo que se trata de un 
sueño largamente acariciado por los empresarios de Ciudad del Este, porque existen quienes ya se 
habían decepcionado porque el proyecto no se concretaba. 
 
“Esto viene a equilibrar una situación en el sector económico, porque los importadores y vendedores de 
electrónicos y productos de informática pagan muy bajos impuestos y eso imposibilitaba que se 
desarrollen industrias ensambladoras sin incentivos fiscales”, aseguró Amarilla. Dijo asimismo que la ley 
permitirá mayor competitividad de productos importados por productos ensamblados. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 28 de agosto de 2011 
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Según registro del Ministerio de Industria y Comercio 

Empresas se formalizan, marcas nacionales superan a extranjeras 
En los primeros 7 meses de este año se han reconocido unos 4.392 comercios e industrias nacionales 
contra 3.645 extranjeras. 

 

Según datos de la Dirección de Propiedad Intelectual del Ministerio de Industria y Comercio (MIC), la 
concesión de marcas nacionales ha superado a las extranjeras. Este fenómeno se da por primera vez y 
indica una formalización de las empresas, industrias y comercios. 
 
En los primeros 7 meses de este año se han reconocido unas 4.392 marcas nacionales contra 3.645 
extranjeras. Al inicio de este año, las mismas se encontraban a favor de la extranjeras en cuanto a 
cantidad de marcas reconocidas por  la dependencia del MIC. 
 
La paridad de marcas se dio en el mes de abril, cuando la concesión de marcas se equipararon, y partir 
del mes de mayo ya se tiene una triplicación de la supremacía en las marcas concedidas para las 
nacionales. La tendencia del mayor nivel de las marcas nacionales se mantiene en los meses de junio y 
julio, a pesar de que decrece en cantidad en el último mes del primer semestre. 
 
Las marcas son todos los signos que sirvan para distinguir productos o servicios. Las marcas podrán 
consistir en una o más palabras, lemas, emblemas, monogramas, sellos, viñetas, relieves, nombres, 
vocablos, fantasías, letras y números con formas o combinaciones distintas; combinaciones y 
disposiciones de colores, etiquetas, envases y envoltorios. 
 
PEDIDOS 
 
Con relación al masivo pedido de registro de marcas, Agustín Saguier, director de la Dirección de 
Propiedad Intelectual del MIC, afirmó que hay una formalización del comercio de la industria del 
Paraguay y por eso la pequeña y mediana empresa que no conocía el uso del sistema, hoy está viendo 
que tener una marca es importante. 
 
“Antes eran todas marcas internacionales, hoy por hoy ya no, quiere decir que la economía va 
creciendo, que crece el mercado, que los comercios, las pequeñas industrias y restaurantes están viendo 
que los activos intangibles son importantes para sus actividades comerciales”, destacó el responsable. 
 
CRECIMIENTO 
 
“Creció mucho el sistema de utilización de marcas, esto quiere decir que la gente también se está 
formalizando”, afirmó Saguier. El responsable señaló que este fenómeno de que las marcas nacionales 
superaron a las extranjeras no se daba antes, es importante porque la marca es algo intangible, pero 
que le da valor a una industria o a un comercio, refirió 
 
“No se conoce la profundidad del sistema de propiedad intelectual, hay poco conocimiento, entonces lo 
que pasa es que no se utilizan las herramientas que ofrece el sistema”, indicó. 
 
BAJA INNOVACIÓN FRENA PRODUCCIÓN 
 
La falta de innovación e investigación es uno de los problemas que hacen retrasar a las empresas de 
nuestro país en su crecimiento y productividad, según datos destacados por el Ministerio de Industria y 
Comercio (MIC), en la presentación realizada en el Foro Internacional de Parques Tecnológicos en el mes 
de junio pasado. 
 
En el evento se abordó el tema de la innovación, al respecto Juan Cresta, director general de Política 
Industrial del MIC, señaló que en las empresas no hay suficientes investigaciones para realizar 
innovaciones. En el período 2005- 2008, sólo hubo 2 patentes entregadas mientras que para Brasil se 
otorgó 843. Los datos sobre Paraguay fueron dados a conocer por la Dirección de Propiedad Intelectual, 



20 

 

y el de los demás países fueron proveídos por  la Organización Internacional de la Propiedad Intelectual 
(OMPI). 
 
Destacó que en el país hay poca inversión en el desarrollo de innovaciones y por consiguiente baja 
productividad. Según el responsable no hay suficiente estímulo en nuestro país, y es por esto que hay 
“fugas de cerebros”. No hay incentivos para que los talentos se queden en el país, hay muchos 
paraguayos muy talentosos que se quedan en el exterior, según el responsable. 
 
El Paraguay se halla muy por debajo de otros países en cuanto a los índices de inversión en investigación 
y desarrollo con relación al Producto Interno Bruto (PIB). El gasto de Paraguay en cuanto a investigación 
y desarrollo es de tan solo US$ 1,6 por habitante, según los datos del MIC. 
 

 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 28 de agosto de 2011 
 
 
Establecen 20% de lo nacional en las licitaciones 

Senado aprueba proyecto para preferenciar Industria Nacional 
El documento vuelve a Diputados, debido a que fue modificado a pedido de los industriales. 

 

La Cámara de Senadores aprobó ayer con modificaciones el proyecto de ley, que establece una 
preferencia a las industrias nacionales en las licitaciones de contrataciones del Estado. El documento 
debe ser estudiado  nuevamente por la Cámara Baja. El único senador en manifestar su oposición al 
proyecto,  fue el  liberal Alfredo Luis Jaeggli. 
 
El mencionado proyecto ya contaba con media sanción de la Cámara de Diputados, pero no podrá ser 
aún sancionado porque fue modificado a propuesta de los senadores colorados Hugo Estigarribia y 
Víctor Bernal, para que el régimen único de preferencia a las empresas nacionales sea del 20% sobre las 
extranjeras. 
 
Como consecuencia de este porcentaje único de preferencia, se suprimió el artículo que clasificaba el 
grado de “nacionalidad” de cada industria que, según el texto original, aprobado por los diputados, 
discriminaba entre los de “bienes íntegramente nacional” con una preferencia del 40%, los de “máximo 
contenido nacional” con una de 20%, y el de “mínimo contenido nacional” con 5% de preferencia. 
 
Dicho cambio obedeció a un pedido en tal sentido de los propios gremios empresariales del Paraguay, 
aunque era resistido por los importadores. 
 
El senador Estigarribia explicó que el miedo de los empresarios con la redacción de Diputados, es que se 
termine utilizando la mínima taza de preferencia para todas las empresas nacionales, por lo que 
decidieron solicitar la unificación de dicha tasa. “No tenemos otra opción que jugarnos por lo nacional”, 
dijo Estigarribia. 
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Por su parte, el senador cartista Víctor Bernal indicó que dar preferencia a las industrias paraguayas se 
traduce la “dignificación de los técnicos y los jóvenes paraguayos”, que son empleados por estas 
empresas. 
 
Como ejemplo puso lo que ocurre con las empresas farmacéuticas contratadas por el IPS, sostuvo que 
las  empresas nacionales dan trabajo a más de 3.500 paraguayos, muchos de ellos técnicos,  en tanto 
que las extranjeras, solo dan trabajo a alrededor de 700 personas en el país, y por lo tanto las que dejan 
mayor rédito al Paraguay deben ser preferenciadas, refirió. Puso como ejemplo al Brasil, que da una 
preferencia del 25% a todas sus empresas nacionales en sus licitaciones públicas. 
 
Jaeggli. 
 
Por su parte, el único vocero de los importadores fue el senador Jaeggli, quien dijo que dicho proyecto 
de ley es inconstitucional, porque atenta contra la competencia en iguales condiciones, y que fue creada 
por los “ingenieros sociales que matan al mercado”. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario La Nación, 14 de septiembre de 2011 

 
4. SECTOR AGRÍCOLA 

 
LA ADVERTENCIA DE UNA SEQUÍA PUEDE OCASIONAR OTRO AÑO NEGRO 

PwC proyecta una caída del PIB agrícola en un 0,9% en el 2012 
Además, el peligro de una recesión económica mundial podría tener un efecto en los países 
emergentes. 

 
El efecto de los problemas económicos a nivel mundial que se resentirá en el consumo de los países 
emergentes, sumado a los problemas de Estados Unidos y los miembros de la Unión Europea, la 
agricultura tendrá otro factor limitante para su crecimiento en el 2012, y es la presencia del fenómeno 
climatológico “La Niña”, una sequía similar a la del 2009, que había causado una caída del 3,9% de todo 
el Producto Interno Bruto (PIB). Si bien para este año la previsión era de 9%,  en abril bajó a 4,5%, y para 
el 2012 se tiene previsto un decrecimiento del -0,9%, según explicaciones del economista Abelardo de 
Paula de la PricewaterhouseCoopers(PwC), ayer en la Cámara de Comercio Paraguayo Americana. 
 
De Paula indicó que la caída o merma en el sector agrícola en nuestra economía repercute directamente 
en el PIB no agrícola, por lo cual también la previsión para el 2012 es de solo 2%, mientras que para este 
año es del 4,8%, revisando para abajo el 6% que se tenía anteriormente. 
 
“Estas estimaciones pueden cambiarse, es decir, puede que no aparezca la sequía y realmente la 
situación económica mundial no caiga en un recesión, entonces va a cambiar el panorama, y uno de los 
puntos sería la posible caída de los precios de los commodities”, expresó el economista. Sin embargo, 
afirmó que el efecto no va ser muy fuerte en el sector, ya que sería un rendimiento similar al del 2011, 
pero que tendrá su peso en el PIB no agrícola que crecería solo en un 2,8%. 
“No obstante, si bien el crecimiento base es del 2%, el PIB podría oscilar entre el 1,1% y 3% en el 2012”,  
apuntó. 
 
De acuerdo a la última encuesta de la PwC a ejecutivos y empresarios, desde el segundo trimestre, el 
nivel de la actividad empresarial continúa siendo bueno, pero se encuentra por debajo del nivel 
anterior. En cuanto a la situación económica, los mismos consideran que sigue buena, pero muestra 
disminuciones por segunda vez consecutiva. Uno de los principales inconvenientes es la falta de 
créditos, sumado al dólar y una disminución del consumo por efecto cautela. 
 
IMPUESTO A LA EXPORTACIÓN 
 
De Paula también habló del proyecto que tiene el Poder Legislativo de implementar un impuesto a la 
exportación de granos en estado natural, que a su criterio será absorbido completamente por los 
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productores, debido a que ellos se encuentran en un mercado de competencia perfecta. Asimismo, 
indica que el efecto del impuesto sería una reducción en el área de siembra, ya que los productores que 
tienen un rendimiento por debajo del promedio podrían abandonar el sector para dedicarse a otros que 
no estén gravados. 
 
“Consideramos que el mecanismo para gravar los productos ya existe, lo que se debe hacer es mejorarlo 
para que realmente cumpla con el objetivo de recaudar impuestos, nos estamos refiriendo al Imagro. 
También se habló del impuesto inmobiliario, pero recordemos que está recaudado por las 
municipalidades y no por el Ministerio de Hacienda”, afirmó. 
 
REACCIÓN 
 
“Incertidumbre retrajo inversiones”- ENRIQUE VARELA, ECONOMISTA 
 
El economista Enrique Varela consideró que el aumento brusco y tardío aplicado a las tasas de 
referencia del Banco Central del Paraguay (BCP) repercutió en todo el sistema generando incertidumbre 
entre los inversionistas y aplazando los proyectos que se tenían previstos. Recalcó que si el ente emisor 
contaba con una previsión más exacta sobre lo que iba a ser el crecimiento económico en el 2010, 
hubiera tomado decisiones más oportunas, ya que la medida en cuestión produjo una retracción de las 
inversiones en el país. 
 
“El empresario que iba a realizar una colocación para hacer una industria o para ampliar sus equipos 
probablemente esté esperando a que las tasas vuelvan a bajar, ponen pausa a sus proyectos porque no 
se tiene un panorama favorable”, explicó. 
 
Reconoció que con los intentos de desalentar la demanda del público para controlar la inflación, los 
préstamos destinados a viviendas, vehículos e inversiones empresariales fueron más afectados que los 
correspondientes a consumo. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 25 de agosto de 2011 
 
 
 
 
RESULTADOS DE LOS ÚLTIMOS 8 AÑOS GRAFICAN EL AVANCE 

Investigación permitió un ingreso extra de US$ 660 millones en 

trigo 
Mohan Kohli, experto en trigo, manifestó que el país pasó de ser un importador neto del rubro a 
exportar 1 millón de toneladas por año. 

 

El Dr. Mohan Kohli, investigador que está al frente del programa nacional del trigo, mostró, en el marco 
del VI Congreso de Cooperativas de Producción, el gran avance que tuvo la producción del trigo en el 
Paraguay mediante las investigaciones realizadas en el rubro durante los últimos años. 
 
El experto manifestó que en los últimos 8 años el país cosechó 3 millones de toneladas de trigo 
adicionales con el aumento del rendimiento, lo que significó un ingreso extra de unos 660 millones de 
dólares. 
 
El experto comparó el periodo 1995 al 2002, con el periodo comprendido entre el 2003 y el 2010, y los 
resultados fueron que en estos últimos años el área de siembra se incrementó en un 97%, la producción 
total en toneladas creció 214% y el rendimiento en kilogramos por hectárea se incrementó en un 60%. 
Este crecimiento se debió gracias a algunos ajustes en la investigación, según manifestó Kohli. 
 
El profesional explicó que Paraguay históricamente era un país importador de trigo y  en la década de 
los 90 el país consumía alrededor de 450 mil toneladas anuales de trigo, mientras que producía en torno 
de 230 mil toneladas. Estos datos revelan que el país estaba importando alrededor de 220 mil 
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toneladas, y tomando un precio promedio de US$ 150 la tonelada, unos US$ 34,5 millones salían del 
país. Hoy la realidad es totalmente distinta, y según datos del Banco Central del Paraguay, en el país 
ingresaron US$ 237 millones en concepto de exportación de trigo. 
 
AJUSTES 
 
Mohan Kohli explicó que lo que se hizo es cubrir la superficie que ya estaba siendo cultivada con soja, 
pero que estaba vacía durante el invierno; así que se dio utilidad a esa superficie habiendo aún 
capacidad para aprovechar el doble de lo que se tiene hoy, según informó. 
 
Kohli manifestó que se incrementó la superficie por un lado (de 200 mil hectáreas y se pasó a un 
promedio de 500 mil hectáreas), al mismo tiempo se incrementó el rendimiento en casi un 60%, 
solamente ajustando época de siembra, fertilización, manejo, tecnología y variedades, lo que resultó 
que la producción nacional tenga un salto en los últimos 8 años, y experimente un incremento de 
alrededor de 214%. 
 
El resultado fue que Paraguay después de estar importando más de 200 mil toneladas al año, comenzó a 
ser autosuficiente y tener excedentes para la exportación y en los últimos tres años hay un promedio de 
exportación de 1 millón de toneladas por año, según informó Mohan Kohli. 
 
PROGRAMA NACIONAL DE TRIGO 
 
La Cámara de Exportadores de Cereales y Oleaginosas (Capeco), el Instituto Nacional de Biotecnología 
(INBIO), y el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) desde algunos años están llevando a cabo el 
programa nacional de trigo. 
 
En el plan de fortalecimiento de la investigación y la difusión del cultivo del trigo en el Paraguay se 
trazaron los objetivos que son desarrollar variedades para condiciones locales, optimizar la tecnología 
de producción, y cumplir con la demanda del mercado. Los resultados inmediatos fueron división de 
regiones trigueras en base a temperaturas, el lanzamiento de 10 variedades nacionales adaptadas a las 
condiciones del país, y ajustar factores fundamentales como fecha de siembra, fertilización y manejo de 
enfermedades. El Dr. Mohan Kohli comentó a raíz de la investigación se tienen que enfrentar los 
desafíos del futuro que son enfrentar el cambio climático, optimizar la eficiencia de los insumos, y hacer 
frente a la evolución de las plagas y enfermedades. 
 
CONTEXTO MUNDIAL 
 
Según la FAO, 1.000 millones de personas sufren de hambre crónica en el mundo; de las cuales 19 
millones están en los países desarrollados, 37 en África Occidental, 53 millones en América Latina y el 
Caribe, 239 millones el África Sub-sahara, y 578 millones en Asia y Pacífico. La tendencia de precios de 
los productos agrícolas está en alza y para estabilizar los precios las tazas de rendimientos anuales se 
deben incrementar de 1,6% al 2,4% en maíz, de 0,9% al 1,5% en arroz y del 1,0 al 2,3% en trigo. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 28 de agosto de 2011-09-01 
 
 
El MAG recomienda buenos manejos para evitar pérdidas 

Anuncian que clima seco afectaría producción de soja en el 

2011/12 
APS  plantea un plan escalonado de siembra y dar gran porcentaje a las tempraneras y medias. 
 

Según el Ing. Edgar Mayereyer, director de la Unidad de Gestión de Riesgos del Ministerio de Agricultura 
y Ganadería (MAG), hay un 40% de probabilidades de que mermen las lluvias a partir de diciembre por 
lo que la producción agrícola podría pasar por algunos inconvenientes. Atendiendo la gravedad del caso, 
el MAG brindó algunas recomendaciones a fin de que el fenómeno conocido con el nombre de “La Niña” 
no tenga drásticas consecuencias en los cultivos. 
 
El profesional precisó que esto implicará un mayor monitoreo de los cultivos y que el manejo de los 
mismos será fundamental para lidiar con este problema. Recomendó sembrar en épocas adecuadas y las 
variedades recomendadas, respetar la zonificación agroecológica para la Región Oriental, respetar la 
densidad de plantas y nunca sembrar todas en una misma época; más bien distribuir y sembrar las 
variedades tempranas, medias y tardías en una proporción tal que si uno falla, haya más opciones de 
salida, según explicó el técnico del Ministerio de Agricultura y Ganadería. 
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El país, cuarto exportador mundial de soja, iniciará en octubre la siembra del ciclo 2011/2012, luego de 
haber levantado este año una cosecha récord de 8,4 millones de toneladas. Es uno de los rubros que 
podría ser afectado. 
 
TECNOLOGÍA 
 
Por su parte, el ministro de Agricultura y Ganadería, Enzo Cardozo, manifestó que hay que enfatizar que 
los pequeños, medianos y grandes productores accedan a la tecnología, a través de un sistema de goteo 
de distribución de agua. Expresó que en Paraguay hay una buena experiencia con una superproducción 
hortícola en los 12 meses del año con sistema de riego, malla de media sombra e invernaderos. 
“Incorporando tecnología, es una forma de paliar los efectos del cambio climático”, refirió Cardozo. 
 
PRODUCCIÓN EN RIESGO 
 
Los principales cultivos de Paraguay, entre ellos el de la soja, podrían verse afectados por la presencia 
del fenómeno climático “La Niña”, que reduciría el nivel de lluvias durante el verano, según manifestó el 
ministro Cardozo. 
 
Sobre la cuestión Mayereyer manifestó que si se manejan mal los cultivos habrá mermas de producción. 
Precisó que al factor climático hay que enfatizar en el manejo de plagas y enfermedades, que es otro 
elemento fundamental a considerar. 
 
PIB AGRÍCOLA CAERÍA 0,9 % EN 2012 
 
A los problemas económicos a nivel mundial que se resentirá en el consumo de los países emergentes, 
la situación actual de Estados Unidos y los miembros de la Unión Europea, la agricultura tendrá otro 
factor limitante para su crecimiento en el 2012, y es la presencia del fenómeno climatológico “La Niña”, 
una sequía similar a la del 2009, que había causado una caída del 3,9% de todo el Producto Interno 
Bruto (PIB). Si bien para este año la previsión era de 9%, en abril bajó a 4,5%, y para el 2012 se tiene 
previsto un decrecimiento del -0,9%, según explicaciones del economista Abelardo de Paula de la 
PricewaterhouseCoopers. Indicó que la merma en el sector agrícola repercute directamente en el PIB no 
agrícola, por lo cual también la previsión para el 2012 es de solo 2%, mientras que para este año es del 
4,8%. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 30 de agosto de 2011.- 
 

5. CRECIMIENTO PIB 
 
BCP dice que se necesitan recursos externos 

Paraguay necesita US$ 1.000 millones más en infraestructura 
La inversión en obras representa actualmente el 18% del PIB, pero esta proporción debe ascender a 
24%, según Jorge Corvalán. 

 

A fin de lograr un crecimiento económico sostenido en los próximos años, el país necesita captar 
alrededor de 1.000 millones de dólares más para inversiones en infraestructura, según el presidente del 
Banco Central del Paraguay (BCP), Jorge Corvalán. 
 
El ejecutivo se reunió en la víspera con el presidente de la República, Fernando Lugo, y manifestó que la 
proporción del Producto Interno Bruto (PIB) destinada a obras debe ascender al 23% o al 24% (alrededor 
de 4.269 millones de dólares), el cual se encuentra actualmente en 18% (unos 3.202 millones de 
dólares), entre los sectores público y privado. 
 
“Crecimos muy bien el año pasado; este año, volvemos a crecer bien. Pero lo ideal es asegurar un 
crecimiento a largo plazo y un tema central son las inversiones. La inversión muy importante sería en 
infraestructura básica; hablamos de carreteras, puentes, dragado de ríos, redes eléctricas, aeropuertos, 
todo lo que le dé una mayor capacidad de funcionamiento a la República”, expresó Corvalán. 
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El titular de la banca matriz recordó que el nivel de crecimiento ideal para el país se encuentra entre el 
5% y 6%. “Este nivel va a absorber a las personas, las va a sacar de la pobreza y llevar a la clase media”, 
sostuvo. 
 
OPORTUNIDADES 
 
Por otro lado, Corvalán recalcó que Paraguay atraviesa por un muy buen momento para atraer 
inversiones, lo cual debe ser aprovechado debido a que la financiación extranjera es indispensable para 
llegar a los niveles mencionados. 
 
“Conversando con otros banqueros del exterior, le ven al Paraguay con muy buenos números; 
últimamente, las calificadoras nos dieron un buen rating. Eso posiciona bien al país; al posicionar bien al 
país, la gente quiere hacer negocios con Paraguay. Dinero existe suficiente en el exterior para invertir, 
necesitamos darles solamente las señales correctas a estas personas, y la gente viene a invertir”, 
manifestó. 
 
“La decisión ahí es prácticamente privada, pero si vamos a hablar de mil millones de dólares adicionales 
por año, todos los años eso significa, yo creo que ahí ya necesitamos ahorros externos, no solamente el 
interno, es mucho dinero”, agregó. 
 
DÓLAR 
 
En cuanto a la cotización local de la moneda norteamericana, el presidente del BCP sostuvo que se 
mantiene estable y que el ente emisor no se vio en la necesidad de intervenir en el mercado desde hace 
aproximadamente tres semanas. 
 
“Aquí lo que afecta sobre todo va a ser la expectativa de lo que ocurra en Europa-Estados Unidos. La 
semana que viene o la próxima hay una reunión de presidentes de bancos centrales y ministros de 
Hacienda en Washington, donde también van Banco Mundial, Fondo Monetario, y ahí vamos a traer 
más novedades”, concluyó. 
 

 IMPORTANTE CRECIMIENTO EN EL 2010 
 
Las inversiones extranjeras en Paraguay dieron un salto del 253% en el 2010 respecto al año anterior, 
pues los flujos aumentaron de 99 millones a 350 millones de dólares, según el balance de pagos dado a 
conocer por el Banco Central del Paraguay (BCP). Los sectores a los que en mayor medida se destinaron 
estos montos fueron los servicios de comunicaciones, comercio en el área de agronegocios, 
intermediación financiera y producción de aceites. El año pasado, el nivel de crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB) del país fue del 15%; para el 2011, las proyecciones del BCP ubican a este indicador 
en 4,5%, sostenido principalmente por los sectores comerciales y de servicios. La Comisión Económica 
para América y el Caribe (Cepal), por su parte estima que en el 2011 Paraguay experimentará un 
crecimiento de 5,7% en su Producto Interno Bruto (PIB), cifra superior al 4,7 % previsto para toda la 
región. 

 LAS CIFRAS 

1.000.000.000  
de dólares 
 adicionales de inversión en 
infraestructura necesita 
Paraguay 

24% del PIB  
debe ser destinado a obras 
de infraestructuras 

18% del PIB  
se destina actualmente a 
obras de infraestructuras 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 14 de septiembre de 2011 
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III. Exportaciones e Importaciones  
 
 

1. Exportaciones e Importaciones – Crecimiento 
a. Exportaciones 

 
 
Hasta julio último aumentaron 14 por ciento 

Exportaciones de mesas sectoriales de Rediex llegan a US$ 880 

millones 
A julio del presente año, las exportaciones paraguayas de las mesas sectoriales de Rediex superaron US$ 
880 millones. Los sectores que muestran mayor variación son los de carne, cueros, stevia y 
confecciones. 
 
Un informe elaborado por Inteligencia Comercial con datos del Banco Central y la Dirección Nacional de 
Aduanas muestra la mejoría en exportación como consecuencia de la apertura del mercado europeo 
para la stevia. Según los datos, se exportaron por US$ 383.000 de ka’a he’ê, “cifra nunca alcanzada en la 
historia del Paraguay”. Dice que en todo el año pasado se exportó este producto por US$ 277.000, lo 
que refleja que las exportaciones totales del rubro aumentaron en 255%, comparativamente al 2010. 
 
El sector de textil y confecciones varió 64%, ya que de 34 millones de dólares saltó a 56 millones de 
dólares. Entre tanto, la exportación de confecciones alcanza 39 millones de dólares, mientras que los 
textiles 16 millones de la moneda norteamericana. 
 
En el sector frutihortícola el crecimiento fue de 25%. La mayor variación, de 180%, corresponde a la 
exportación de jugos de frutas, con un ingreso que alcanza los 2 millones de dólares, superando 
ampliamente los 711.000 dólares del 2010, en el mismo periodo. 
 
La exportación de banana también muestra mejoría. De 982.000 dólares que se había alcanzado el año 
pasado en este mismo periodo, el 2011 registra 2,1 millones de dólares, lo que representa una variación 
de 113%. 
 
Por su parte, hasta el mes pasado, el sector cárnico creció 11% comparando al 2010, lo que representa 
un ingreso para el país de US$ 660 millones. En el sector forestal, las exportaciones crecieron en 1,5% y 
generó US$ 63 millones. Los muebles fueron los productos de exportación que reportaron mayor 
crecimiento, con un incremento del 38%. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario ABC Color, 6 de Agosto de 2011 
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EL COMERCIO FRONTERIZO ES EL QUE YA ESTÁ RESENTIDO  

Solo si la desaceleración del Brasil se agrava, afectará a productos 

exportados  
Sectores de la confección, alambres de cobre y plásticos son los que hoy envían sus producciones al 
mercado brasileño. 

 

La desaceleración de la economía brasileña hasta el momento solo se resintió en el movimiento del 
comercio fronterizo, sin embargo una caída más brusca puede afectar especialmente desde el próximo 
año a las exportaciones del sector confección, alambres de cobres y plásticos, que hoy tienen relación 
comercial con el vecino país, de acuerdo al ex ministro de Hacienda, el economista César Barreto. 
 
El año pasado con un crecimiento del Brasil con un 7,5% había aumentado en un 60%, mientras que con 
la leve caída en este año solo aumentó en un 20%, explicó el economista. “Hay que decir que el impacto 
se sentirá en nuestra economía, si esa desaceleración de la economía brasileña más fuerte”, apuntó. A 
su criterio, de hecho que hoy la economía paraguaya está afectada por la crisis que se está viviendo a 
nivel mundial, por la caída del dólar. Por ejemplo, la industria de la carne se ve afectada por la baja del 
dólar, algunos frigoríficos están produciendo entre un 15 a 20% menos, afirmó. Pero explica que la 
proyección de crecimiento para el país, se mantiene entre el 5 y 6%, según el análisis de la Fundación 
Desarrollo en Democracia (Dende), al cual pertenece. 
 
DIVERSIFICAR EXPORTACIONES 
 
Para el economista César Paredes, la mejor medida que Paraguay puede adoptar para evitar verse 
afectado en gran medida por la situación económica de sus socios comerciales consiste en diversificar 
tanto los destinos como los componentes de sus exportaciones. Ante la eventual desaceleración del 
Brasil, dijo que se debe buscar la potenciación de mercados como Chile, Rusia, Europa y China, así como 
avanzar en la producción de otros rubros como carne de pescado y cerdo, para tener mayor variedad de 
colocaciones en el exterior y no depender de los vaivenes en los precios de la soja y la carne vacuna. 
 
En cuanto a la situación del país vecino, recalcó que difícilmente sufra una caída en su actividad 
económica debido a que su gobierno dispone de herramientas proteccionistas muy organizadas. “La 
bolsa brasileña este año ya cayó alrededor del 30%, ya hay una expectativa de menor rentabilidad de las 
empresas, pero de ahí a que haya un decrecimiento económico ya hay un trecho. Cuando sos más 
grande, te cuesta más crecer: Brasil, para subir 5% a 6%, tiene que hacer un esfuerzo enorme y cuando 
baja, afecta inevitablemente a nuestro país. Van a crecer menos porque van a venderle menos a EEUU y 
a Europa, porque estos países tienen hora menos consumo, pero no van a decrecer porque también 
venden mucho a China y a India, que son mercados que van a seguir competiendo. La región está muy 
sólida para responder con políticas contracíclicas”, agregó. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 26 de agosto de 2011 
 
 
FELICITAS GROUP SE INSTALÓ LA SEMANA PASADA EN EL PAÍS 

Firma internacional da asesoría comercial y provee tecnologías 
La empresa, de origen coreano y con sede central en Los Ángeles, también tiene interés en exportar 
sésamo y aceite vegetal de Paraguay a Corea. 

 
 

La compañía Felicitas Group se instaló desde la semana pasada en el país buscando oportunidades de 
ofrecer sus servicios de intermediaciones comerciales, asesoría comercial y transferencia de know how 
(tecnología). Además el grupo empresarial se encuentra interesado en exportar sésamo y aceite, según 
informó Gerónimo Finestra, asesor legal de la firma. 
 
“No nos especializamos tanto en productos tangibles sino nos enfocamos más en transferencia de 
tecnología y know how. No traemos el producto en sí, sino los profesionales con el conocimiento para 
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que desarrollen los productos de acuerdo a las necesidades del país”, explicó el titular de Felicitas, Ryan 
Y. Choi. 
 
Agregó que los profesionales pueden entrenar a grupos locales para que produzcan en el país y después 
puedan venderlo al exterior, incluso hacer contactos en Asia para vender productos con valor agregado. 
 
La firma busca relaciones comerciales básicamente con el sector privado, ya sea asociaciones de 
productores, empresas, etc. 
 
“Ya conversamos con cinco empresas del rubro seguridad, agroproductores, productores de leche, entre 
otros y se mostraron interesados”, señaló. 
 
LÍDER EN INNOVACIONES 
 
En lo que se refiere a tecnología, Corea es uno de los líderes en innovaciones; como la firma tiene 
muchos contacto en Corea y Japón, trabajan con empresas y universidades para traer esa tecnología y 
know how al país. 
 
Una de las innovaciones que Felicitas está desarrollando un software para rastreo satelital de 
mercadería. “Si bien existen equipos de este tipo, lo que lo hace único al nuestro es que proporciona la 
información en tiempo real y en vivo. Es un producto muy exitoso en los EEUU”, dijo Choi. 
 
Otros artículos son: sistema de pronósticos acertados del tiempo, productos alimenticios modificados 
genéticamente, etc. 
 
También, el grupo empresarial se encuentra estudiando la factibilidad de producir sésamo y aceite 
vegetal y exportar a Corea. 
 
“Estamos interesados pero nos damos cuenta que necesitamos aplicar mucha tecnología para que este 
emprendimiento sea viable, y debemos expandir la variedad de productos” dijo Choi. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 28 de agosto de 2011 
 
 

 
b. Importaciones 

 
LA COMPRA SE DEBE AL BUEN MOMENTO DEL AGRO Y LA BAJA DEL DÓLAR 

Importación de maquinarias se incrementó 59% en este semestre 
La marca líder del mercado es John Deere en el rubro de tractores y cosechadoras. 

 

El buen momento del sector productivo del país impulsado por el escenario de un 2010 sin precedentes 
en la producción de granos, la buena situación del sector ganadero y la baja cotización del dólar son 
factores que posibilitaron una mayor inversión en la adquisición de tecnologías para los sectores 
mencionados. La compra de maquinarias para el agro fue el que experimentó un notable crecimiento 
con relación al año pasado. 
 
Ausberto González, importador de maquinarias, expresó que la baja cotización del dólar pese a que 
golpeó al sector agro exportador, permitió la adquisición de maquinarias e implementos a un precio más 
accesible. 
 
Según datos de la Cámara de Distribuidores de Automotores y Maquinarias (Cadam), la importación de 
maquinarias en el primer semestre del año tuvo un incremento del 59% con relación al mismo periodo 
del 2010. Según el informe en lo que va del año, se importaron 2.101 maquinarias, entre tractores, 
cosechadoras y pulverizadoras, unas 780 maquinarias más que el año pasado. Los tractores son los más 



30 

 

comercializados en el país y corresponde al 74,2% del total importado, seguido de las cosechadores con 
18,2% y las pulverizadoras con 7,6%. 
 
En lo que va del año se importaron un total de 1.560 tractores, 384 cosechadoras y 157 pulverizadoras. 
El año pasado a esta misma altura del año, las importaciones registraban una cantidad de 947 tractores, 
64,7% menos que este año, cosechadoras 243 que representa un 58% menos que este año, y 131 
pulverizadoras lo que representa un 19,8 menos que el 2010. 
 
LÍDERES EN EL MERCADO 
 
En el sector de los tractores el líder en el mercado es la marca John Deere, con 552 máquinas (35,4% de 
participación), seguido por New Holland, con 283 máquinas (18,2% de participación),  Massey Ferguson 
con 269 máquinas (17,3% de presencia), Valtra 160 maquinarias (11% de participación) y con el 3,3% de 
participación 48 maquinarias de las marcas Agrale, Foton, Claas, Argo, Master y Landini.  En el rubro de 
las cosechadoras, John Deere, con 182 maquinarias y 47,6% de participación también lidera el mercado, 
seguido por New Holland con 94 cosechadoras (24,5 % de presencia), Case IH con 50 maquinarias (13,1 
% de participación), Massey Ferguson con 44 cosechadoras (11,7% de presencia), y Claas con 12 
maquinarias (3,1% de participación en el mercado). 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 18 de agosto de 2011 
 
 

2. Sector Carne 
 
POR SUPUESTA CONTAMINACIÓN CON SALMONELLA 

Rusia suspende compra de carne de los frigoríficos Neuland y 

Chorti 
Nuevo golpe internacional afecta al prestigio del producto paraguayo. Senacsa no recibió aún 
comunicación oficial dijo su titular, Daniel Rojas. 
 
El servicio veterinario oficial ruso informó en su página web el 4 de agosto que resolvió suspender la 
compra de carne vacuna procedente del frigorífico Neuland y del frigorífico Frigochorti desde el próximo 
18 de agosto, aduciendo que el producto procedente de estos dos establecimiento está contaminado 
con salmonella. 
 
La nueva suspensión se suma al caso de las 100 toneladas de carne paraguaya que fueron rechazadas en 
julio por la Federación Rusa, por encontrarse infectada por la bacteria  E. Coli, de gran peligrosidad 
porque puede llevar a la muerte de personas que consuman el producto contaminado. El cargamento 
fue devuelto pero a ciencia cierta hasta hoy no se informó oficialmente dónde se encuentran los 
contenedores devueltos. 
 
Consultamos ayer sobre este nuevo caso al presidente del Senacsa, Daniel Rojas, quien respondió que la 
institución se enteró de la restricción que afecta a Neuland y Chorti “al igual que ustedes también”, es 
decir a través de internet y que aún no existe ninguna comunicación oficial de las autoridades rusas. 
 
¿EQUIVOCACIÓN? 
 
“Esperaremos la comunicación oficial y después actuaremos como corresponde”, dijo Rojas, añadiendo 
que en Senacsa entraron en la página web del servicio ruso, confirmando allí la restricción a Neuland, 
pero no así a Chorti. “Si uno va al link que indica la página, ahí sí está Neuland, pero en el link de Chorti 
no hay absolutamente nada, por lo que creemos que hay una equivocación y que el caso afecta solo a 
Neuland y no a Chorti”, expresó. 
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También aclaró Rojas que la contaminación con salmonella, según el sitio ruso, no se da con la carne, 
sino con vísceras, que también compran los rusos. En el sitio habla de carne de cabeza que, según 
explicó eltitular de Senacsa, es sinónimo de víscera. 
 
“Hasta el 18 de agosto Neuland puede seguir enviando carne a Rusia, porque la restricción viene a partir 
de esa fecha”, indicó también. 
 
El servicio veterinario ruso consigna también que ha suspendido la compra de carne procedente de 
Portugal, Bélgica y Austria. 
 
ACCIONES 
 
Consultado sobre qué acciones corresponde implementar a partir de esta situación, Rojas dijo que el 
Senacsa, una vez que reciba la comunicación oficial rusa, emitirá una resolución por la cual establecerá 
acciones correctivas que serán comunicadas oficialmente al servicio similar oficial ruso. 
 
Las acciones correctivas comienzan por la suspensión del frigorífico afectado para exportar carne a 
Rusia, se realiza un control de todo el sistema de lavado y manipuleo de visceras, control del 
faenamiento, corte, envasado y embarque de la carne, así como un control microbiológico del producto 
en laboratorio, entre otras acciones que hagan falta, según explicó Rojas. 
 
CARPE DIEM 
 
Con relación al caso de la devolución de las100 toneladas de carne por Rusia, el presidente del Senacsa 
dijo también ayer que aún no se ha recibido una comunicación oficial rusa al respecto, explicitando que 
todo lo que se sabe es lo que se publicó en el Moscú Times. 
 
La empresa Carpe Diem, por su parte, reconoció que el cargamento de carne rechazada efectivamente 
salió de la empresa, pero fue vendido a otra exportadora que es la que se encargó de llevar a Rusia. 
Representantes de la empresa señalaron que la exportación se realizó cumpliendo todos los 
requerimientos de sanidad e inocuidad y que la contaminación pudo haberse producido en el trayecto. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 6 de agosto de 2011 
 
 
“PODRÍA HABER UN ERROR CON FRIGOCHORTI” 

Senacsa espera hoy informe oficial de Rusia sobre carne 

rechazada 
El titular de la institución, Daniel Rojas, rechazó que se perjudiquen otros envíos a causa de la 
información sobre carne nacional contaminada. 
 
El Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Animal (Senacsa) espera para esta mañana el informe oficial 
del servicio veterinario ruso sobre el envío de carne de los frigoríficos Neuland y Frigochorti 
supuestamente contaminadas con salmonella, según informó su titular Daniel Rojas. Agregó que, no 
obstante, la institución solicitará la versión oficial hoy a través de la Embajada paraguaya en ese país. 
 
“Hemos hablado ya con nuestro embajador, Marcial Bobadilla, para que solicite la información oficial, 
no obstante esperamos también el envío del informe por parte de las autoridades rusas”, señaló. 
 
Sobre los perjuicios que pudieran haber ocasionado las publicaciones sobre el caso, el titular de Senacsa 
negó que esto afecte a los envíos de carne al país eslavo. 
 
“No tenemos resultados negativos, porque es una situación que es solucionable y no altera las 
relaciones comerciales. Todos los otros frigoríficos siguen habilitados para exportar con ese destino”, 
mencionó. 
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Relató que cuando, como en este caso, se descubren microorganismos en la mercadería enviada, la 
institución realiza la suspensión inmediata de los envíos a ese destino hasta demostrar que se aplicaron 
las medidas correctivas y otorgar una certificación nuevamente. 
 
¿ERROR DE TRANSCRIPCIÓN? 
 
“Con respecto a la denuncia contra Frigochorti, la situación todavía es confusa, por lo que  aparece en la 
página web, entendemos que es error de transcripción”, mencionó Rojas. 
 
Explicó que abriendo la página web del servicio ruso, se confirma allí la restricción a Neuland, pero no 
así a Chorti. 
 
“Neuland aparece como restringido desde el 18 del corriente, pero Frigochorti no figura que esté es esa 
situación”, dijo. Agregó que dialogaron con los directivos de este último y ellos mismos afirman que no 
tienen datos que algún cargamento haya tenido problemas. 
 
“Por eso creemos que hay que cuidar el tema de Chorti, creemos que es por casualidad que aparece 
debajo de Neuland”. 
 
Según los datos del organismo estatal Paraguay exporta a Rusia 78.000 toneladas de carne por año, este 
2011 durante el primer semestre el país envió 31.000 toneladas. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 8 de agosto de 2011 
 
 
SENACSA RECIBIÓ INFORME OFICIAL RUSO 

Rusia suspende importaciones de carne de Frigochorti y Neuland 
Medida entrará en vigencia desde el 18 de agosto y sumado Carpe Diem ya son tres los frigoríficos que 
no pueden exportar al país europeo. 
 
El Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa) recibió ayer la comunicación oficial del Servicio 
Veterinario de Rusia sobre la suspensión de los frigoríficos Frigochorti y Neuland para exportaciones de 
carne a dicho mercado, debido a un grado de contaminación con la bacteria salmonella. Sin embargo, el 
mercado no corre peligro, según el organismo nacional. 
 
Adrián Barboza, presidente interino del Senacsa, manifestó que el informe ruso expresa que 
cargamentos de carne, de fecha 10 de noviembre del 2010, provenientes  de los frigoríficos en cuestión 
registraron un grado de contaminación por la bacteria más elevada que el límite permitido, por lo que a 
partir del 18 de agosto estarán inhabilitados para exportar carne a Rusia. 
 
Estos dos frigoríficos se unen a Carpe Diem, que también está suspendido para los envíos de productos 
animales a Rusia hasta que no pongan en condiciones sus establecimientos. Estos frigoríficos ahora 
estarán en un proceso de investigación y en un período correctivo. Una vez que estén en condiciones se 
informará a las instancias pertinentes para la rehabilitación, según explicó Barboza. 
 
En el caso Carpe Diem aún no hay confirmación oficial del servicio veterinario Ruso sobre la supuesta 
contaminación con Escherichia Coli, según informaron. 
 
ABSORBERÁN DEMANDA 
 
Según Adrián Barboza, los restantes frigoríficos que están habilitados absorberían la  demanda, pero 
dependerá de la capacidad de faena de las industrias. No descartó la posibilidad de que los envíos de 
carne a Rusia disminuyan a raíz de esta situación, pese a que los demás frigoríficos habilitados no 
tendrán problemas. 
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Ellie Tannoury, empresario del sector cárnico y gerente del frigorífico Agrofrío, expresó que es un poco 
rara la situación, ya que de repente saltaron tres frigoríficos. Explicó que esto “es feo, ya que todo el 
mundo está pendiente de la situación”. 
 
El Paraguay exporta mensualmente alrededor de 5 millones de kilos de carne al mercado ruso e ingresa 
un promedio de US$ 20 a 25 millones mensuales. En lo que va del año Paraguay llegó a exportar 31 
millones de kilos de carne a dicho mercado por un valor de más de US$ 140 millones. 
 
 
TOMAR  MEDIDAS CORRESPONDIENTES 
 
“Tenemos que tomar las medidas que correspondan. Hay que ver dónde está la problemática e 
implementar medidas más fuertes”, expresó Juan Néstor Núñez, presidente de la Asociación Rural del 
Paraguay (ARP). “Lo raro en esta cuestión es que el informe vino muy tarde y estos deberían ser de 
inmediato para tratar de hacer frente y tomar las medidas para solucionar cualquier problema”, refirió. 
Informó que los productos pasan por controles microbiológicos, de residuos y de temperatura. 
 
Juan Núñez, manifestó que para Paraguay el mercado ruso es muy importante y hay que tener más 
prevención y seguir trabajando para que no tenga ningún tipo de problema. “Estamos esperando que se 
termine nuestro laboratorio para tener más agilidad en los controles. Tenemos que cuidar las 
exportaciones de carne porque es la niña bonita”, expresó el titular de la ARP. Manifestó que no se 
afectarían los normales envíos de carne a Rusia. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 9 de agosto de 2011 
 
 
Irresponsabilidad o negligencia del servicio veterinario del país euroasiático 

Después de ocho meses, Rusia suspende a frigoríficos paraguayos 

Curiosamente, ocho meses después de haber detectado supuestamente partidas de carne con 
salmonella, en noviembre y diciembre de 2010, el servicio veterinario ruso resuelve suspender a los 
frigoríficos paraguayos Neuland y Frigochorti. El Senacsa recibió ayer el informe oficial de Rusia por el 
cual suspenden las importaciones cárnicas de estas industrias desde el próximo 18 del corriente.  

La carne paraguaya tiene elevado estatus a nivel internacional, que no será afectado por las medidas 
adoptadas por el servicio veterinario ruso, según técnicos del sector. 
 
El director de Comercio Exterior y Relaciones Internacionales del Servicio Nacional de Calidad y Salud 
Animal (Senacsa), doctor Hugo Idoyaga, confirmó ayer que recibieron la comunicación oficial del servicio 
veterinario de Rusia, por la cual se informa que están suspendidas las importaciones de carne paraguaya 
provenientes de los frigoríficos Neuland y Frigochorti a partir del próximo 18 de agosto del corriente 
año. 
 
Idoyaga comentó que el escueto informe señala que la medida rusa se debe a la detección de carne con 
salmonella (un tipo de bacteria que ataca los intestinos) en partidas que fueron recibidas ya entre los 
meses de noviembre y diciembre del 2010. “Realmente, nos sorprende el tiempo que transcurrió entre 
la recepción de la carne cuestionada y la notificación de la supuesta contaminación”, expresó el doctor 
Idoyaga. 
 
Tampoco hay reportes de que la carne en cuestión haya sido rechazada por el servicio veterinario ruso, 
dijo. 
 
Sostuvo, igualmente, que no deja de llamar la atención el hecho de que se cuestione los productos de 
dos industrias con un alto estándar de control de calidad. 
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La restricción a Neuland y Frigochorti se mantendrá hasta que Paraguay comunique sobre las medidas 
adoptadas para mejorar la salubridad del producto cuestionado, y este proceso podría demandar 
algunos meses, expresó. 
 
Al respecto, en una reunión, se analizará hoy con las industrias afectadas las respuestas que serán 
enviadas a Rusia. 
 
CASO RECHAZO 
 
En cuanto a los 100.000 kilos de carne que supuestamente también fueron rechazados del puerto ruso 
de Vladivostok, Idoyaga señaló que no se ha recibido absolutamente ningún reporte oficial, por lo que la 
publicación de “La voz de Rusia” sobre el presunto envío de carne contaminada con E. coli todavía se 
mantiene en la total nebulosa. 
 
¿CAMBIO O CASTIGO? 
 
Por otro lado, se dio a conocer ayer el Decreto N° 7084, por el cual el Presidente de la República dio por 
terminadas las funciones del embajador del Paraguay en Rusia, Marcial Bobadilla, lo cual ya se especula 
que fue a raíz de su actuación en el caso de la carne. El mismo Lugo se encargó de mencionar que el 
posible sustituto sería un hermano de Fulgencio “Kencho” Rodríguez o el mismo Pompeyo Lugo, 
hermano del Mandatario. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC Color, 9 de agosto de 2011 
 
 
GANADEROS QUIEREN UN CUPO DE 5.000 TONELADAS 

Piden que Gobierno negocie con más fuerza suba de cuota Hilton 
Paraguay exporta un millón de kilos de carne por año, con preferencias arancelarias. 
 
Una década pasó desde que al Paraguay se le otorgara el cupo de 1.000 toneladas anuales para exportar 
bajo preferencias arancelarias a través de la denominada Cuota Hilton y en la actualidad el país sigue sin 
poder aumentar dicho cupo, en gran medida “por falta de poder de negociación”, según Juan Néstor 
Núñez, presidente de la Asociación Rural del Paraguay (ARP). 
 
Núñez manifestó que se debe a factores políticos y que se necesita tener más fuerza como país, 
poniendo como ejemplo a la Argentina, que sin poder cumplir con el cupo logró aumentar 1.500 
toneladas más. 
 
Por su parte, Manuel María Cáceres, viceministro de Economía de la Cancillería Nacional, explicó que 
actualmente no hay negociaciones para aumentar este cupo, sino más bien se trata sobre la base de una 
negociación del bloque Mercosur con la Unión Europea, que permitirá a los miembros del bloque 
sudamericano exportar una buena cantidad de carne a Europa bajo preferencias arancelarias, y en la 
que se está viendo que el país tenga buena participación, según manifestó. 
 
PEDIDO DE PARAGUAY 
 
El país ya envió una nota a la oficina de Bruselas en la cual solicitan la ampliación del cupo y llegar a 
5.000 toneladas por año. También otras condiciones, como no tener limitaciones como techo de carcaza 
(actualmente el país puede exportar cortes de animales de hasta 260 kilos), también animales de hasta 
2 dientes (24 meses). Además exigen habilitar más cortes, ya que actualmente solo se exportan el lomo, 
lomito, tapa cuadril, bife angosto y bife ancho, mientras “que representan 25 a 30 kilos por animal” y 
también está el tema del cruzamiento, que obliga que los cortes enviados sean procedentes de animales 
con alto porcentaje de sangre europea. 
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CUPO CUMPLIDO 
 
A junio del 2011, el Paraguay envío 997,2 toneladas de carne a Europa a través de la Cuota Hilton, lo que 
representó un ingreso estimado de US$ 16 millones teniendo un precio promedio de US$ 16 mil la 
tonelada. La preferencia arancelaria de este cupo es de US$ 3.000 a 5.000 la toneladas, según Núñez. 
 
Argentina, sin embargo, puede exportar 29.500 toneladas anuales bajo este cupo, Brasil 10.000 
toneladas por año; Uruguay posee una cuota de 6.300 toneladas y Paraguay 1.000 toneladas entre los 
países del Mercosur. EEUU y Canadá tienen asignadas 11.500 toneladas cada uno, Australia 7.000, y 
Nueva Zelanda 450 toneladas 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 17 de agosto de 2011 
 

 

Ingreso por exportaciones pecuarias crecen 26% 

Envíos de carne a Rusia caen y ya no es el primer mercado 
Tres frigoríficos continúan suspendidos para vender carne a Rusia por supuesta presencia de bacterias. 
 
Los envíos de carne bovina a Rusia disminuyeron un 38% este mes de agosto con relación al promedio 
de envíos mensuales y perdió el primer lugar como mercado para la carne paraguaya, según datos del 
Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa). 
 
En el último mes el país exportó 3,4 millones de kilogramos al país europeo, mientras que el promedio 
de los primeros siete meses del año estaba en torno a 5,5 millones de kilogramos. 
 
De esta manera Rusia es desplazado por Chile como principal mercado para la carne bovina en cuanto a 
toneladas, mercado que incrementó sus importaciones del producto un 29% con relación al promedio 
mensual del 2011 que estaba en torno a los 5 millones de kilogramos. 
 
En el mes de agosto se exportaron alrededor de 6,6 millones de toneladas al país transandino. Cabe 
recordar que Chile desde hace un buen tiempo es el principal mercado de la carne en cuanto a ingreso 
de divisas. 
 
El nuevo ranking sitúa en primer lugar a Chile con 43,4 millones de kilogramos y un valor de US$ 262 
millones y en segundo lugar a Rusia con 41,3 millones de kilogramos por un valor de US$ 172 millones, 
según datos de Senacsa. 
 
Actualmente tres frigoríficos paraguayos (Carpe Diem, Frigochorti, y Frigorífico Neuland) están 
suspendidos para exportar carne a Rusia debido a la presencia de bacterias en los productos según el 
servicio pecuario ruso, factor que podría ser el principal detonante de esta merma de envíos. 
 
INGRESOS CRECEN 
 
Según datos del Senacsa los ingresos de divisas al país por exportaciones de productos de origen animal 
hasta el mes de agosto experimentaron un incremento del 26% con relación al mismo periodo del 2010. 
De enero a agosto del corriente año los envíos pecuarios alcanzaron un valor de US$ 776 millones, 
mientras que en el mismo periodo del 2010 fue de US$ 612 millones. En cuanto a volumen los envíos 
mermaron un 5,3% al pasar de 205 mil toneladas en el 2010 a 194 mil toneladas este año, según el 
informe de la Dirección de Calidad e Inocuidad de Alimentos. 
 
RUBROS 
 
La carne bovina es el principal rubro y creció 29% en ingreso de divisas y 3,4% en volumen de envíos. A 
agosto del 2011 los envíos de carne bovina alcanzaron 120 mil toneladas por un valor de US$ 635 
millones y en el mismo periodo del año pasado habían alcanzado 116 mil toneladas por valor de US$ 490 
millones de dólares. 
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Por su parte la carne aviar experimentó un retroceso del 71% con relación al año pasado, ya que de 
enero a agosto del 2010 los ingresos por exportaciones de este tipo de proteína habían alcanzado US$ 
4,2 millones y el mismo periodo de este año los ingresos bajaron a US$ 1,1 millones. Un dato importante 
es que reaparecieron las exportaciones de carne porcina y ya se registran envíos por un valor de US$ 
210 mil. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 13 de septiembre de 2011 
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IV. Sistema Bancario y Financiero 

 
1. Regulación Financiera 

 

Piden al BCP políticas que brinden previsibilidad al sector 

productivo 
LOS PRINCIPALES ACTORES DE LA ECONOMÍA QUIEREN PARTICIPACIÓN EN LAS POLÍTICAS QUE LES 
AFECTAN 

 

El BCP al elevar bruscamente las tasas de regulación monetaria cometió un “tremendo error”, dice un 
analista bancario privado. 
 
La coyuntura permitió que entre mucho capital del extranjero, en detrimento de  las inversiones de los 
productores nacionales, las cuales disminuyeron. 
 
La política del Banco Central del Paraguay y las medidas para frenar la inflación tuvieron sus efectos 
negativos en el sector productivo, cuyos referentes afirman que las inversiones del sector se vieron 
afectadas y que como consecuencia tendrá un freno en el crecimiento del país. Exigen al BCP mayor 
participación del sector y una política cambiaria clara que brinde previsibilidad al sector productivo. 
 
Sobre las metas de inflación trazadas por el BCP y las políticas implementadas, conversamos con 
exponentes del sector productivo, financiero y económico del país, en la que participaron Ramón 
Sánchez (RS), presidente de la Unión de Gremios de la Producción, Carlos Pedretti (CP), representante 
de la Asociación Rural del Paraguay, Aníbal Insfrán (AI), economista, y Miguel Ángel Herrera (MAH), 
gerente de negocios y finanzas del Banco Sudameris. 
 
LN: ¿Qué opina de la decisión del BCP sobre priorizar la detención de la inflación? 
 
AI: Metas de inflación es la manera de hacer política monetaria más sistematizada que existe, ha tenido 
muy buenos resultados en la mayoría de los países; el primero que lo adoptó fue Inglaterra, le siguieron 
Nueva Zelanda, Chile, Perú, Brasil, es un esquema en el que uno lograr generar una confianza. 
La carta orgánica del BCP establece que la estabilidad del nivel de precios y del sistema financiero es su 
función principal; tipo de cambio y crecimiento son temas auxiliares y adicionales. 
 
RS: Si la preocupación del gobierno es solamente hacer control de la inflación, ¿dónde está el tema del 
crecimiento? No sé hasta qué punto disminuyó la inflación porque el consumo no disminuyó. El tema 
deflacionario más del 50% lo causan los productos agrícolas. Las políticas fueron muy drásticas. Nos 
preguntamos si la única medida que va a tener el BCP es sacar del sistema dinero y aumentar las tasas 
monetarias para contener la inflación o tienen otras medidas administrativas. 
 
LN: ¿Cómo afectaron las políticas de detención de la inflación? 
 
CP: Indudablemente que todos los esquemas productivos se frenaron notablemente después del 
aumento sustancial de las letras, que derivó en que los bancos inviertan en el BCP en vez de prestar. Las 
tasas en ganadería estaban desde el 6 al 8% y fueron creciendo hasta el 16%. Todo ese objetivo de sacar 
guaraníes del mercado y los créditos impidió el calentamiento de la economía paraguaya pero no del 
todo, porque vino mucho capital del extranjero, ya que el país es atractivo para las inversiones. 
 
RS: El elevar bruscamente las tasas de regulación monetaria frenó el crecimiento ya que se encarecieron 
los créditos y se incrementaron los costos internos, ya que hoy en día los préstamos están mucho más 
caros y uno piensa dos veces antes de hacer una inversión a largo plazo con estas variables. 
 
LN: ¿Capitales extranjeros fueron en detrimento de inversiones locales? 
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CP: Nosotros impedimos que el productor paraguayo invierta y dejamos libre para que el productor 
extranjero lo haga y eso no es bueno y es un factor a tener en cuenta. En otros países se manejan 
créditos de inversión a largo plazo y nosotros por primera vez empezamos a ver créditos de inversión a 
largo plazo con una tasa más definida. 
RS: Esto hace más apetecibles la entrada de capitales de afuera, te baja más el dólar, te afecta las 
exportaciones, es un círculo vicioso. El sector exportador está sufriendo con los costos internos más 
altos y recibiendo menos por lo que exporta. Esto no favorece a las inversiones nacionales. 
 
EL “NEGOCIO” DE LA POBREZA 
 
LN: ¿Qué tiene que hacer el BCP para acompañar al sector productivo? 
CP: En lo que respecta a la tasa de cambio, evidentemente nosotros pensamos que deberíamos tener un 
tipo de comisión interdisciplinaria donde integremos con el BCP, el Ministerio de Hacienda y todos los 
gremios exportadores agrícolas y ganaderos, y podamos tratar de consensuar o de apoyar alguna 
política, para ir conociendo cómo se va desarrollar la política monetaria del país, sería importante 
anticiparnos. 
 
RS: El gobierno tiene que poner reglas claras, tiene que ser árbitro, y brindar participación a los sectores 
de la producción y empresarios. Tiene que buscar sustentabilidad productiva y económica, y no 
perseguir al que produce. El gobierno es prácticamente antiproducción, y este pequeño grupo que 
gobierna el país no busca el desarrollo del país, ya que el negocio de ellos es la pobreza. No tiene una 
política de estado y no tiene un norte y hay un sector productivo que necesita tener previsibilidad. 
 
LN: ¿Hace falta la figura de un ente? 
 
AI: La política económica en su conjunto es la que se debe coordinar entre todos; ya que estamos 
haciendo innovaciones institucionales a nivel nacional faltaría tener un Ministerio de Economía, un 
coordinador del conjunto de políticas que hoy no se tiene. Tenemos un equipo económico, pero 
finalmente cada uno de los componentes tiene sus obligaciones sectoriales y no tenemos nadie que 
tenga obligación específica. 
 
CP: Podemos participar en una mesa de diálogo en donde podamos conocer la política cambiaria, 
conocer qué espera el BCP en relación de las letras para el futuro, y eso va generar más transparencia y 
credibilidad. Es el momento de participar como para que los productores primarios vayamos conociendo 
y tener mayor previsibilidad: 
 
LN: ¿Cómo ve las acciones del BCP en cuanto a informaciones? 
 
MAH: Ha habido una apertura del Banco Central en términos de dar información. El esquema de metas 
de inflación es de mucha información, se está tendiendo a eso. El BCP tiene unos informes periódicos 
sobre política monetaria que están disponibles para todos y hay un modelo de proyecciones de inflación 
y de la economía paraguaya y un informe de estabilidad financiera, también disponibles. Lo bueno es 
que con este esquema el BCP está obligado a dar información. 
 
“TREMENDO ERROR” DEL BCP 
 
LN: ¿Cuál fue el error del BCP? 
 
MAH: Lo que siempre hay que evitar son esos frenos bruscos y, en eso, el Banco Central cometió el 
tremendo error; lo que amenaza principalmente al Banco Central es el costo de la política monetaria 
porque actuó extremadamente tarde. Todo el mercado estaba leyendo que las tasas de IRM's tenían 
que subir, todos esperábamos y tomábamos posiciones, pero no lo hizo por la tentación de mostrar que 
tenía un costo de política monetaria muy bajo; cuando se dieron cuenta, el problema inflacionario lo 
tenían en las narices. 
 
AI: El error del Banco Central fue entrar a 180 días porque ahí sí entra el freno. En su momento, les dije 
que entren a 14, a 30 y hasta 60 días, y llevar la tasa hasta el 30% si querían; porque en ese caso, el 
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banco pone su excedente ahí y cuando vengan las empresas y digan “necesito mi capital operativo a 180 
días”, el banco va a saber que no sabe hasta cuándo va a estar a 30% (el IRM's) y va a querer mantener a 
su cliente. Pero hoy, con una tasa de 8,5% la tasa de las letras a 180 días, ése es el piso y la tasa de 5% 
que se tenía, ya es imposible. La medida está bien, la magnitud y la manera es lo que estamos 
criticando. 
 
CP: Hace 20 años teníamos créditos de 90 días, y el productor ganadero necesita 4 años para todo un 
ciclo productivo, por eso la ganadería estuvo muy estancada. Con la posibilidad de tener créditos a largo 
plazo el sector vio mayores oportunidades y ahora quedamos sin tener acceso a esos productos por el 
encarecimiento de las tasas. 
 
LN: ¿El dólar se convierte en una variable más para la producción? 
 
P: Tenemos una variable muy importante que es el clima y agregar una variable más como lo es el dólar 
entonces va generar mucha incertidumbre. Sugerimos que se vean los mecanismos para lograr 
mantener ese dólar que le permita a los productores y exportadores tener mayor previsibilidad. 
 
LN: ¿Pese a toda la coyuntura, cuál es la perspectiva? 
 
CP: Este año se va dar un crecimiento del 10%, ya que sigue habiendo una demanda fuerte, 
inversionistas van trayendo más inversiones, hay una realidad que es que Paraguay se está volviendo 
muy atractivo y está recibiendo mucho capital y esto hará posible que haya más crecimiento. 
 
RS:  El futuro para el sector es brillante. La demanda de alimentos irá aumentando y hay que duplicar la 
producción. El Paraguay es netamente agrícola y ganadero, futuro hay, pero hay que definir políticas y el 
estado tiene que dejar de ser soberbio y hablar con el sector. 
 
BCP, ACERCÁNDOSE A SU META 
 
El presidente del Banco Central del Paraguay (BCP), Jorge Corvalán, anunció en mayo de este año que 
decidieron adoptar el régimen de “metas de inflación” en el país a fin de concentrar y priorizar los 
esfuerzos de la banca matriz en el control de los precios de los productos de la canasta básica familiar. 
 
Según técnicos del ente emisor, el sistema de metas de inflación es un mecanismo que tiene como 
instrumento a las tasas de interés de referencia para interferir en la oferta y la demanda del mercado, a 
fin de obtener una inflación baja, razonable y predecible: se aumentan las tasas para retirar liquidez del 
mercado y evitar así la presión sobre la demanda agregada y el índice general de precios. 
 
Para este año, la banca matriz tiene una meta de 5% en el Índice de Precios al Consumidor (IPC), con una 
banda de flotación de entre 2,5% y 7,5%. En julio pasado, la inflación interanual se ubicó en 8,7%, luego 
de que haya inclusive a 10,3% en el mes de marzo; en cuanto a la variación mensual, la cifra fue de 0%, 
resultado obtenido por segunda vez en el año. 
 
El director de Cuentas Nacionales y Mercado Interno del BCP, Miguel Ángel Mora, explicó que esta 
situación derivó de la reducción de precios que se experimentó en ciertos rubros alimenticios, como las 
frutas, las verduras, azúcares y la mayoría de las carnes, las cuales contribuyeron con la variación 
mensual de -0,7% de este grupo. Cifras muy similares se obtuvieron con los servicios (de -0,6%) y con las 
rentas (-0,7%). 
 
La caída en la cotización del dólar en el mercado local también influyó en la conservación del nivel de 
precios en el mes pasado, ya que casi la totalidad de los productos importados registró una mantención 
o hasta reducción de sus tarifas. En este grupo, se encuentran las bebidas alcohólicas y partes de 
vehículos. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ ------------------
Fuente: Diario La Nación, 7 de agosto de 2011 
 

 
2. Bolsa de Valores 

 

BCP habilita a entidades financieras para emitir bonos comunes 

en Bolsa 
Bancos cuentan con más opciones para captar recursos a largo plazo 
 
Las operaciones deberán ser por 500 millones de guaraníes, como mínimo, y con plazos a partir de un 
año y medio, según la resolución difundida por la casa matriz. 
 
El Banco Central del Paraguay (BCP) habilitó en la víspera a bancos y financieras del país para emitir 
bonos comunes en la Bolsa de Valores y Productos de Asunción (BVPASA), medida con la cual las 
entidades del sector tienen acceso a mayores oportunidades para la captación de recursos a largo plazo 
y con costos menores, que pueden ser utilizados en sectores como financiación de compra y 
construcción de viviendas y de proyectos productivos, según referentes del área. 
 
Entre las características de la resolución, se encuentra la normativa de que las emisiones no deberán ser 
por montos inferiores a los 300 salarios mínimos (unos 500 millones de guaraníes o alrededor de 
120.000 dólares), mientras que los plazos se fijan desde 514 días o un año y medio. 
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El diferencial respecto a los bonos subordinados, que constituían los únicos instrumentos de deuda que 
bancos y financieras podían emitir a través de la Bolsa, es que estos pueden comercializarse sólo a partir 
de cuatro años, explicó Rodrigo Callizo, presidente de BVPASA. Por otro lado, aseguró que la transacción 
de bonos comunes implicarán costos menores que las demás empleadas para obtener fondos. 
 
“Tiene que venir todo a través de la Bolsa Electrónica, no tiene garantía de depósitos, porque más de 
120 millones de guaraníes ya no está cubierto, y no tiene encaje legal; por lo tanto, a los bancos y 
financieras les va a salir más barato captar a través de estos bonos, con la ventaja de que el mercado 
secundario sea mucho más activo de lo que es hoy con un certificado de depósito”, explicó. 
 
BENEFICIOS  
 
“Va a favorecer la bancarización a largo plazo, a través de los bancos y financieras, y el mercado 
secundario, a través de la Bolsa de Valores. Los números están demostrando que el mercado secundario 
a través del SEN (Sistema Electrónico de Negociación) es mucho más eficiente, rápido y viable”, agregó 
Callizo. 
 
Recalcó que la elaboración del documento en cuestión fue posible gracias a la coordinación de acciones 
entre las instituciones regulatorias del sistema financiero. 
 
“La ley 861 permite (a bancos y financieros) la emisión de bonos comunes, nunca se hizo porque nunca 
se reglamentó; la Bolsa solicitó la reglamentación de esa atribución que tienen los bancos y las 
financieras, y salió esta resolución luego de un trabajo en conjunto con el BCP y la Comisión Nacional de 
Valores”, concluyó. 
 
El 9,5% de las 53 instituciones emisoras inscriptas en la Bolsa de Valores y Productos de Asunción 
corresponden al sector bancario; se trata de los bancos Bilbao Vizcaya Argentaria – BBVA Paraguay, 
Continental, Familiar, Itapúa e Regional. De entre las financieras, el único representante en el mercado 
bursátil local es Interfisa. 
 
REACCIONES 
 
“Mayor margen de comercialización” 
 
- CÉSAR PAREDES, CASA DE BOLSA CADIEM 
 
César Paredes, presidente de la casa de bolsa Cadiem, consideró que la resolución emitida por el Banco 
Central del Paraguay (BCP) ayudará a atraer mayores y mejores inversiones al país y contribuirá con el 
mejor desempeño financiero de las instituciones bancarias. 
 
“Los bonos emitidos a través de la Bolsa no están sujetos al Fondo de Garantías del BCP, que abarca 
hasta 75% salarios mínimos; al tratarse de instrumentos utilizados por inversionistas sofisticados y no 
por ahorradores simples, su margen de maniobra y comercialización es mayor”, expresó. 
 
“Una vez hechas las emisiones, cuando el inversionista necesite liquidez, puede vender sus bonos y con 
ello se dará un importante impulso al desarrollo del mercado secundario en la Bolsa”, agregó. 
 
“El beneficiado es el inversionista” 
 
- MIRIAM SOLÍS, BANCO FAMILIAR 
 
Miriam Solís, jefa del Departamento Fiduciario de Banco Familiar, consideró que la habilitación de 
nuevas alternativas de negocios para las instituciones financieras provee beneficios principalmente a los 
inversionistas, ya que estos acceden a mayor cantidad de opciones y tienen la posibilidad de optar por el 
que más les convenga. 
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“La Bolsa y la Comisión Nacional de Valores se preocupan en ir logrando este tipo de resoluciones para 
dotar al mercado de diferentes instrumentos. El beneficiario final es el inversionista que tiene un 
abanico de opciones a elegir y elige el que más confianza le dé. Todo lo que es emisión de bonos no 
tiene garantía estatal, pero el inversionista conoce lo que está comprando: lee el prospecto de emisión y 
sabe cuál es el riesgo”, expresó. 
 
“Al hacerse la reglamentación de algo que ya está establecido por ley, permite que las entidades 
bancarias y financieras tengan la opción de utilizar este instrumento; de manera que el mercado 
primario se ve dinamizado con este tipo de emisiones”, agregó. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 11 de agosto de 2011 
 

 

Alpaca sa lanzará bonos por US$ 750.000 

Bolsa espera emisiones por hasta 35 millones de dólares  
Directivos de la entidad reconocen que existe mayor demanda de títulos en la moneda norteamericana 
para los últimos meses del año. 
El presidente de la Bolsa de Valores y Productos de Asunción (BVPASA), Rodrigo Callizo, informó que 
para la última fase del año se aguarda la emisión de instrumentos bursátiles por un valor aproximado de 
35 millones de dólares, con lo cual se podría obtener un crecimiento de entre 3% y 4% en el volumen 
total de negociaciones del presente ejercicio, en comparación con el año pasado. 
 
“Va a subir un poco más el volumen, esperamos tener un movimiento un poco superior al del año 
pasado, dependemos de que una o dos operaciones salgan. La gente está empezando a demandar 
títulos en dólares, hay tres emisiones en carpeta que podrían salir antes de fin de año: una de 10 
millones, otra de 5 millones y otra de 15 millones de dólares”, explicó. 
 
El ejecutivo aclaró que las dos emisiones más cuantiosas estarán acompañadas de calificaciones de 
riesgo, mientras que la línea global de 5 millones de dólares va a ser emitida en series de menos de un 
millón. 
 
Karl Janz, presidente de la fábrica de aceites Alpaca SA, anunció que en la próxima semana se pondrán a 
disposición del público las tres series de 250.000 dólares, con plazos de 12, 18 y 24 meses, 
respectivamente. Aclaró que aún se están ajustando los últimos detalles con las entidades reguladoras; 
recordó que los fondos captados serán destinados a la optimización del flujo de caja y a reestructurar el 
pasivo a corto plazo, con el 30% de los recursos en cuestión. “El 70% restante permitirá soportar la carga 
financiera que implica financiar el incremento de volumen de las mercaderías exportadas hasta su 
llegada a destinos internacionales”, concluyó. 
 
NEGOCIOS INTERNACIONALES 
 
Rodrigo Callizo adelantó que se encuentran avanzadas las negociaciones con las instituciones bursátiles 
de Uruguay, tras el convenio firmado con la Bolsa de      Montevideo para la realización de operaciones 
conjuntas. “Estamos muy esperanzados de que antes de fin de año se haga la primera emisión, hay 
grandes posibilidades de que salga”, expresó. 
 
Respecto a los efectos de los vaivenes observados recientemente en las bolsas extranjeras, reconoció 
que estos aún no impactan en Paraguay porque las transacciones siguen realizando solo en el terreno 
local y bajo la modalidad de renta fija, prácticamente sin la utilización de la variable. 
 
OPERACIONES TOTALES 
 
Las negociaciones de títulos en la BVPASA en el mes pasado alcanzaron valores de 16.336 millones de 
guaraníes, con un volumen acumulado 275.536 millones de guaraníes, lo que representa el 67,8% del 
total obtenido en mismo periodo del 2010, cuando los recursos registrados fueron de 412.408 millones 
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de guaraníes. Estas operaciones fueron realizadas en un 88% dentro del mercado primario y el 12% 
restante, en el secundario. 
 
En cuanto a la moneda de negociación, se observó una preferencia creciente hacia los dólares, ya que 
representaron el 33,2% de las operaciones efectuadas en el mercado primario, índice superior al 22,7% 
registrado en julio y significativamente por encima del 2,7 correspondiente a mayo. 
 

 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Fuente: Diario La Nación, 16 de septiembre del 2011 
 

 
3. El Dólar 

 

Proponen liberar plazos y promover el desarrollo del mercado 

“forward”  
ESPECULACIÓN Y DESCONOCIMIENTO IMPIDEN LA FIJACIÓN DEL DÓLAR  
 
A partir del 2008, el instrumento se viene desarrollando lentamente: no abarca ni siquiera el 1% de las 
operaciones de divisas, según el representante del BCP. 

 

El comercio exterior de Paraguay avanza a pasos agigantados, tanto en las actividades de exportación 
como de importación; por lo tanto, los actores de este sector necesitan herramientas cada vez más 
amplias y flexibles para afrontar los efectos de la coyuntura económica nacional e internacional y 
asegurar los resultados de las diferentes campañas. 
 
Ante este panorama, el sistema “forward” o fijación de dólar a futuro debe actualizarse constantemente 
y difundirse en mayor medida, a fin de que el servicio sea conocido en el sistema y se gane la confianza 
de todos los factores intervinientes del mercado. 
 
Estas fueron las afirmaciones expuestas en la Mesa de Negocios organizada por La Nación (LN), en la 
cual participaron Miguel Ángel Herrera (MH), gerente de Finanzas y Negocios Internacionales del banco 
Sudameris Paraguay; Eloy Boggino (EB), representante de la Unión de Gremios de la Producción (UGP); 
Manuel Alarcón (MA), miembro de la Asociación Rural del Paraguay (ARP); y Holger Insfrán (HI), jefe de 
Operaciones de la Mesa de Dinero y de Cambios en el Banco Central del Paraguay  (BCP). 
 
Una propuesta concreta presentada en la oportunidad consiste en la liberación de los plazos para las 
negociaciones entre bancos y productores, fijados actualmente en 365 días como máximo. Por otro 
lado, sugirieron que las empresas estatales utilicen este instrumento a modo de trasladar el incentivo 
hacia el sector privado. 
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LN: ¿Cómo observa la utilización del sistema “forward” o dólar a futuro en el país? 
 
HI: A partir de 2008, este instrumento se viene desarrollando lentamente: no abarca ni siquiera el 1% de 
las operaciones de divisas. Todas las entidades financieras pueden ofrecer este producto, que es un 
seguro de cambio, lo que le garantiza al productor aquella variable que no maneja y no sabe cómo se 
mueve porque no es especialista en ese activo: un activo como el dólar tiene miles de variables que 
pueden afectar su precio, los movimientos son tan bruscos. En las estadísticas vemos que los que están 
usando más este instrumento son los importadores: tienen más posiciones de forward que los propios 
exportadores, los exportadores conocen más este instrumento y utilizan con mayor volumen; desde el 
2008, siempre hubo una posición sobrevendida de los bancos en forward, venden más a los 
exportadores de lo que le compran. La manera más eficaz de cubrirse, que tiene el mercado local y que 
los clientes deberían exigir a los bancos, es la cotización del forward; de esta manera, el exportador 
puede asegurar un precio y asegurar una utilidad. Antes de 2001, la reglamentación era medio 
engorrosa y a medida que pasaban los años, el Banco Central se fue abriendo a escuchar las trabas que 
tenía el desarrollo de este mercado. 
 
MH: Hoy día, el forward tiene las mismas características que en cualquier parte del mundo: en un 
principio, el Banco Central aceptaba que se haga este tipo de operaciones cuando haya una exportación 
o importación genuina y uno tenía que presentar los papeles; una vez que se dieron cuenta de que el 
factor especulativo no estaba presente, dejaron que se haga forward con o sin entrega física. El forward 
es un muy buen ejemplo de la modernización que ha hecho el Banco Central en algunos instrumentos 
financieros y, en general, en la normativa que se refiere al sistema. Es un instrumento tremendamente 
útil para el sector productivo y para el sector real de la economía, pero lamentablemente no se le da el 
uso que debería tener; en un país orientado francamente orientado hacia el comercio exterior, esta 
herramienta debería tener volúmenes de movimientos muchísimo mayores. 
 
MA: Este instrumento, si bien es cierto se utiliza mucho en el sector financiero actual, más aún en el 
estadio de inestabilidad del dólar y el comportamiento que va tener, en el caso de Paraguay el volumen 
de operaciones es una limitante, ese volumen de operaciones hace que muchas veces se pueda generar 
esos descalces y se tenga una sensación de pérdidas, y la otra es una falta de señalización adecuada del 
mercado. 
 
EB: En el mercado no se usa forward en gran medida por desconocimiento, los empresarios paraguayos 
somos bastantes tiernos todavía y nuestro mercado era muy chico hace años atrás, ahora todo ha 
cambiado y las exposiciones a los vaivenes de la economía mundial son más grandes. Somos los 
agroexportadores los que deberíamos usar más el forward, todos los agroexportadores que estamos 
trabajando con los productos agrícolas que se cotizan en guaraníes, llámese sésamo, algodón, 
mandioca; en nuestro caso, el forward es un instrumento de vida o muerte. En el caso de los agro 
exportadores, hemos comprado nuestros productos en el mes de febrero con dólar de 4.500 y suele 
haber una reacción en los productores que no aceptan que se les estaba pagando 5.000 y ahora les 
estás pagando y ya se convierte en un problema. El forward es importante para el importador cuando el 
dólar se dispara para arriba; es una medida para el agroexpotador en este caso que estamos en una 
devaluación constante del dólar. 
 
LN: ¿Qué medidas considera necesarias para que el sistema “forward” sea más demandado por los 
actores del comercio exterior? 
 
MH: Hay que liberar el plazo, decir que el máximo es 365 días sería una forma de generar una presión 
para defender un poco la caída. Ampliar el plazo sería muy importante en la actual coyuntura de que 
Paraguay está recibiendo muchos flujos en dólares y hay muchos préstamos en dólares: a Sudameris 
han venido grandes financiamientos a largo plazo; si estoy tomando un crédito en dólares y veo que mi 
estructura me está presionando a que fije un tipo de cambio, hoy día no puedo hacer nada. No entiendo 
por qué razón se establece el límite de hasta 365 días: si tomo un crédito a seis años en dólares y quiero 
fijar mi tipo de cambio, no puedo. 
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EB: Esto sería muy interesante porque las inversiones en la ganadería y la agricultura son a largo plazo y, 
al tomar un préstamo en dólares, tener opciones de “forward” a largo plazo sería fundamental 
 
MA: El “forward” es un instrumento, hay que utilizarlo como tal pero hay que sostenerlo en una primera 
etapa. La autoridad monetaria tendrá que generar los incentivos suficientes para las intermediarias 
financieras puedan hacer estas operaciones, de otra manera se va complicar; las empresas del Estado, 
como Petropar, deberían realizar operaciones de compra y venta de dólares utilizando el sistema 
“forward”, si su cartas orgánica lo permite. Una señalización adecuada podría ser tratar de buscar un 
macheo entre la compra y la venta, y entonces en la medida que los agentes vayan captando que estas 
situaciones son sostenibles, rentables y da cierta certeza ahí se va utilizar más. Hay que construir un 
escenario que sea creíble para dar certeza a los flujos y minimizar los riesgos. En la medida que se tenga 
una promoción adecuada se va utilizar más este instrumento 
 
HI: La utilización del forward por parte de las entidades estatales es un tema que hay que meter en el 
debate en el sector público. Si a una persona le cuesta entender que compró a 3.900 y en la calle estaba 
a 3.800 ese día y no es una pérdida para él, imagínense lo que ha de ser explicar a un administrador del 
sector público que tiene que comprar ese día y después tiene que dar explicaciones a Contraloría. La 
AFD sí es un actor importante en el mercado forward pero su ley dice explícitamente que tiene que 
hacer operaciones de derivados para cubrir sus riesgos, está explícitamente autorizada; no se cómo son 
las cartas orgánicas de las otras instituciones, habría que ver y habría que hablar con los gerentes 
financieros para ver qué pueden hacer. El Banco Central siempre está abierto a escuchar las 
recomendaciones del sector privado; este staff de directores, al sacar cualquier resolución, comparte y 
permite el feed back. 
 
LN: ¿Cuáles son los motivos por los cuales considera que Paraguay no alcanza niveles de negociaciones 
de forward similares a otros países? 
 
HI: El que no toma un forward, el que no se asegura, es porque tiene algún presentimiento con el tipo 
de cambio, es decir, está jugando con un activo. Nadie le puede coartar la libertad a nadie a que, si es 
que conoce el movimiento del activo, que se juegue pero a su propio riesgo porque está especulando. 
Los bancos ofrecen cada vez más el producto, insisten con sus clientes. El forward existe porque 
tenemos una conjugación entre ingresos en dólares y costos en guaraníes, si tuviésemos todos los 
costos en guaraníes no tendría sentido la existencia de este instrumento, pero esa composición de 
costos en guaraníes el productor necesita que este seguro del tipo de cambio. La reglamentación 
establece desde 3 hasta 365 días. El Banco Central publica semanalmente, desde hace dos meses, todas 
las operaciones que se van haciendo durante la semana y cotiza los precios de referencia en su página 
web: cada día, se pueden ver las operaciones cerradas, el precio y el plazo; entonces uno puede jugar 
con los números y ver si el banco le está cotizando caro o barato, si está siendo justo o no.  
 
MH: Cuando viene el vencimiento, la persona que tomó un forward dice que perdió dinero, no lo ve 
como que fijó su tipo de cambio en un determinado nivel y que por ende pudo planificar toda su venta y 
su estructura de costos porque tuvo un dato cierto de cuánto iba a ser su tipo de cambio cuando 
recibiera o tuviera que pagar, dependiendo de si es un importador o un exportador. No es una pérdida, 
compró bien, le fijó un tipo de cambio y es como cuando uno paga el seguro del auto y no choca. 
 
El mercado spot es sumamente chico acá, el volumen de operaciones está en torno a los 15 millones de 
dólares al día: si un exportador ve que el tipo de cambio está un poco hacia abajo y quiere vender, el 
banco le compra forward y queda con una posición comprada y tiene que salir inmediatamente a 
vender; y tenemos que salir a vender en el mercado spot y el mercado va hacia abajo. 
 
MA: Los objetivos de la autoridad monetaria están más centrados al mantenimiento de un nivel general 
de precios estables que hacia tratar de defender un tipo de cambio y es la sensación que se tiene. Ante 
esta situación es difícil planificar para el futuro y esa es una situación que en el caso de los productores 
ganaderos se genera una sensación de que si en el mercado spot no tenemos cierta certeza el mercado 
a futuro tampoco nos va dar certeza porque va ser un reflejo de la inestabilidad del mercado spot y a 
eso se suma que se busca otras estrategias como dolarizar la cadena como en el caso de la ganadería 
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para ir desligándose de este riesgo cambiario. La inestabilidad que se ve en mercado spot no da para 
apostar a este tipo de instrumento. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario La Nación, 14 de agosto de 2011 
 
 

Economistas plantean créditos blandos contra caída del dólar 
“Gobierno no tiene fórmulas para proteger a las industrias” 
Autoridades nacionales iniciaron conversaciones con Brasil para analizar los efectos de sus medidas 
proteccionistas. 
 
Mientras el Gobierno de Brasil implementa medidas para proteger su industria nacional y fomentar la 
producción que redunde en una mayor generación de empleos, tras una serie de políticas aplicadas para 
frenar la apreciación del real, Paraguay se limita a intervenir en el mercado cambiario mediante la 
compra de divisas por parte del Banco Central del Paraguay (BCP), a fin de evitar los picos en la 
cotización frente al guaraní. 
 
En el segundo trimestre de este año, el retiro de dólares del mercado local tuvo un incremento de más 
de 200% respecto a mismo periodo del 2010; mientras que en el primer trimestre, cuando empezó a 
observarse la depreciación de la moneda norteamericana, la situación fue inversa. En cuanto al sistema 
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financiero, el crecimiento de las operaciones demuestra que las divisas inundaron al país sin que se 
establecieran medidas de contención, como sí lo hicieron otros países de la región. 
 
 
ANALIZAN OPCIONES 
 
“Estamos evaluando a ver si cómo está, en qué nos va a afectar. Hasta el momento solo existe el decreto 
y aun no se reglamentó”, indicó ayer el ministro de Industria y Comercio, Francisco Rivas, quien a la vez 
es miembro del Equipo Económico. Dijo que se está contactando con autoridades industriales del Brasil, 
sobre las oportunidades que tienen con estas medidas, “porque de repente hay cosas que son más bajas 
que debiéramos apoyar así como ellos también algunas veces nos apoyan”, afirmó el titular de Industria 
y Comercio. 
 
SITUACIÓN DIFERENTE 
 
Por su parte, el economista Manuel Ferreira dijo que “la situación paraguaya es muy diferente a la del 
Brasil, pues tiene un muy buen marketing. Sin embargo, a nosotros nadie nos conoce, a pesar de tener 
incentivos importantes como el Régimen de Maquila y la Ley 60/90, pero no tenemos publicidad como sí 
lo tienen por ejemplo varios países en cadenas como CNN,”. No obstante, cree que “Rediex, en estos 
momentos justamente está tratando de hacer conocer los productos”. 
 
A su entender, Paraguay debería afianzar más a la Agencia Financiera de Desarrollo que estaba 
funcionando muy bien, pero que hoy se encuentra sin fondos y no se puede apoyar a las industrias. 
Aseguró que en Brasil, por ejemplo, una entidad similar a la AFD que es el BNDES (Banco Nacional de 
Desarrollo Económico y Social), que permanentemente ofrece créditos para el sector privado, a tasas 
interesantes. 
 
Indicó que Brasil grava el ingreso de dólares desde hace tiempo en un 6%, e incluso lo hace por tramo, 
aparte de la política de incentivos a la industria. 
 
IMPUESTOS 
 
Paraguay no tiene impuestos altos para poder disminuir, incluso el impacto sería muy poco, pues tanto 
Argentina como Brasil tienen un margen mayor, según Aníbal Insfrán Pelozo. Sin embargo, cree que 
Paraguay sí puede utilizar los recursos de Itaipú para generar préstamos en buenas condiciones para las 
industrias, por ejemplo, para la compra de maquinarias y que tenga una mayor productividad. “Sería un 
fondo para apoyar a las industrias y modernizarlas. A la par de trabajar en la capacitación y la formación 
de los recursos humanos, apoyado por el gobierno, viendo las necesidades reales de las empresas”, 
explicó. 
 
A la vez, el Banco Central podría emitir Letras de Regulación Monetaria en dólares, cosa que 
técnicamente es posible, aunque desconoce que si legalmente es viable. “Pero por ejemplo, por 500 
millones de dólares a una tasa del 4%, se estaría pagando una tasa de interés de 20 millones, y frente a 
los 5 mil millones de dólares que hoy tiene el BCP como reservas, no es absolutamente nada”, afirmó. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 5 de agosto de 2011 
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INGRESO DE DIVISAS Y TEMOR ANTE TIPO DE CAMBIO, LOS FACTORES 

Bancos buscan estimular demanda de créditos en moneda 

extranjera 
Las tasas para préstamos en dólares a corto plazo registraron reducciones en julio pasado respecto al 
mes anterior, según el último boletín del BCP. 

 
Las tasas de interés para la provisión de créditos en dólares se fijaron en un promedio de 8,59% en el 
sistema bancario nacional en el séptimo mes del 2011, cifra muy inferior al 22,49%, correspondiente a 
los préstamos en guaraníes y levemente por debajo del 8,85% observado en el mes anterior, según el 
último boletín emitido por la Superintendencia de Bancos, del Banco Central del Paraguay (BCP). 
 
La principal reducción se registró en los préstamos comerciales a menos de un año, donde las tasas se 
establecieron en 5,94% en julio pasado, mientras que en junio había sido de 7,21%. Otro rubro donde se 
experimentó un fenómeno similar fueron los créditos de consumo, también por menos de 365 días, 
donde el descenso fue de 10,78% a 9,62%, en el periodo mencionado. 
 
Según el economista Enrique Varela, este fenómeno se relaciona con la actual incertidumbre presente 
en el mercado respecto al comportamiento de la cotización del dólar ya que los actores económicos, 
especialmente los inversionistas, se inclinan en mayor medida hacia la moneda local para realizar sus 
operaciones, debido a que sus expectativas giran en torno a que el tipo de cambio siga descendiendo en 
los próximos meses. 
 
En contrapartida, las entidades bancarias reciben abundancia de divisas como consecuencia de las 
campañas de exportación de los productos nacionales, motivo por el cual necesitan deshacerse del 
exceso de recursos en moneda norteamericana. Como ejemplo, citó el proceso de comercialización de la 
soja, que se cosecha entre los meses de febrero y mayo y se envía al exterior desde junio; por lo tanto, 
es de esperar que los bancos busquen incrementar la demanda de préstamos en moneda extranjera y 
mantener así el calce correspondiente. 
 
El jefe de Estabilidad Financiera del BCP, Raúl Alderete, recalcó la mejor estrategia que pueden llevar a 
cabo los bancos y las financieras para evitar que la baja cotización del dólar les afecte en sus 
operaciones consiste en evitar el “descalce” en cuanto a créditos y depósitos efectuados en esta 
moneda.  
 
Al inicio del segundo semestre del año, el crecimiento de las exportaciones continúa acelerando su 
ritmo, pues hasta julio, el incremento interanual fue de 20,2%, pues el valor de las mercaderías 
colocadas en el mercado extranjero subió de 2.745 millones a 3.300 millones de dólares, entre julio de 
2010 y julio de 2011, según el reporte de comercio exterior emitido. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 17 de agosto de 2011-09-08 
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4. Tasas de interés 
 
CAPTACIONES A LA VISTA EN MONEDA DOMÉSTICA CONCENTRAN UN 68% DEL TOTAL 

Los depósitos del sector privado se incrementaron casi 15% en un 

año 
 
Hasta  junio del presente año, los depósitos totales del sector privado alcanzaron un nivel de G. 30,285 
billones, lo cual representó un aumento mensual de 0,1% y un incremento interanual de 14,8%. El Banco 
Central del Paraguay (BCP) observa una alta concentración de  depósitos a la vista en moneda 
doméstica, cuya proporción ronda el 68% 
 
En términos mensuales, los depósitos en guaraníes tuvieron una variación positiva de 1,9%, registrando 
un saldo de G. 16,598 billones. 
 
En cambio, los depósitos del sector privado en moneda extranjera, expresados en guaraníes, alcanzaron 
un nivel inferior de G. 13,687 billones. 
 
Asimismo, los depósitos del sector privado en moneda extranjera, expresados en dólares, alcanzaron un 
nivel de US$ 3.433,9 millones, inferior en 0,7% al saldo de mayo de 2011. 
 
El dinamismo interanual en los depósitos totales se debe al aumento de los depósitos del sector privado 
en moneda nacional y en moneda extranjera (expresados en dólares), que crecieron en 14,5% y 37,3%, 
respectivamente. 
 
El incremento interanual de los depósitos en guaraníes está explicado por el alza de los rubros: 
depósitos en cuenta corriente (3,8%), depósitos de ahorro a la vista (17,0%), depósitos de ahorro a plazo 
(90,7%) y certificados de depósito de ahorro (37,4%). 
 
ELEVADA CONCENTRACIÓN 
 
El informe del BCP, como hecho resaltante, destaca la elevada concentración de los depósitos a la vista 
en guaraníes (cuentas corrientes y ahorros a la vista) que mantiene el sector privado en los bancos, 
depósitos que representan el 68,6%. 
 
Ese comportamiento es cercano a los depósitos en moneda extranjera y su  proporción es de 72,6% a 
junio de 2011. 
 
COMPOSICIÓN 
 
La composición estructural de los depósitos del sector privado en el mes de junio de 2011 indica que el 
45,2% está expresado en moneda extranjera (dólares), ratio superior en 0,1 punto porcentual al que 
registraron en junio de 2010. 
 
TASAS 
 
En cuanto a la  tasa de interés bancaria pasiva (pagada a los ahorristas), en moneda nacional registró un 
nivel de 1,95%, levemente superior al observado en mayo del presente ejercicio. 
 
Las tasas que pagaron las intermediarias a los ahorristas presentaron comportamientos a la baja y 
estables en junio último. 
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---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, 21 de agosto de 2011 

 

 

Política del BCP resta eficiencia a bancos frente a cooperativas 
La política monetaria del BCP hizo que en los bancos y financieras aumentaran las tasas de interés 
mientras que en las cooperativas son más competitivas, pues no les afectan las medidas de la banca 
matriz.  
 
El promedio de las tasas de interés de los créditos en el sector bancario registró un aumento del 12,4 % 
al cierre del mes de mayo, con respecto al promedio de diciembre del año pasado. En ese mismo lapso, 
en las financieras, el promedio registró un aumento del 2,9 %. En el mismo periodo, en las cooperativas, 
el promedio de tasas de interés de las distintas modalidades de créditos registró una reducción del 8,8 
%. 
Otro dato llamativo del análisis del costo del dinero en el sistema es que indica que las tasas de interés 
de los créditos para la producción, en las cooperativas son más baratas que en los bancos y las 
financieras, según la publicación realizada al mes de mayo por la Superintendencia de Bancos y el 
Instituto Nacional del Cooperativismo (Incoop). Mientras que en las cooperativas del tipo A el promedio 
se ubicaba en 7,5 %, en los bancos llegaba a 12,86 % y 19,91 % en las financieras. 

CAUSA. El presidente de la Confederación Paraguaya de Cooperativas (Conpacoop), Emilio Lugo, 
manifestó que la tendencia de la suba del costo del dinero en los bancos y financieras, y la tendencia 
descendente en las cooperativas es consecuencia de la política monetaria del BCP, que elevó las tasas 
de sus letras de regulación monetaria (LRM), para combatir la inflación, pero que de paso afectó el 
dinamismo de la economía. 

La actual política restrictiva del BCP, desde nuestro punto de vista, es negativa porque presiona sobre 
las tasas de interés y genera especulación, porque los bancos en gran medida destinan sus recursos a la 
inversión de LRM, que genera una interesante ganancia", enfatizó. 

Agregó que la política monetaria del ente emisor, que encarece el dinero, contribuyó en gran medida 
para que los bancos obtuvieran una ganancia total de alrededor de 180 millones de dólares al cierre del 
mes de junio. "Mientras, las cooperativas estamos apostando a la inversión en la producción, ofreciendo 
tasas de interés mucho más competitivas para los inversores, que forma parte de nuestra política de 
apuntar al desarrollo", enfatizó el titular del principal gremio de cooperativas del país. 

SECTORES. Los informes del Incoop y de la Superintendencia de Bancos demuestran que existe una 
diferencia acentuada entre los tipos de créditos que entregan las entidades solidarias y los bancos y 
financieras. Las cooperativas entregan créditos para el financiamiento de vivienda, salud, consumo, 
micropymes, educación, producción primaria e industrial, entre otros específicos que no están 
disponibles en todas las entidades. 
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Mientras tanto, los bancos y financieras entregan créditos para financiar el comercio, el desarrollo 
productivo (sector agrícola, pecuario, pequeña industria, turismo, comercio y servicios), préstamos 
personales y financiamiento a través de tarjetas de créditos y con la suba de tasas del BCP, existe una 
inversión de más de 5 billones de guaraníes en los instrumentos del ente emisor. 
 

 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 14 de agosto de 2011 
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Aumentaron los topes de las tasas de interés 
 

La Superintendencia de Bancos publicó el nivel de topes de tasas de interés para los distintos plazos, a 
partir de los cuales serán considerados créditos usurarios. Se puede apreciar que en los de 90 y 365 días 
de plazo aumentó el límite y en el mes de setiembre estos créditos podrían ser más caros el próximo 
mes. 
 
Los créditos a 90 días de plazo tienen una tasa de interés techo de 47,01 % en este mes de agosto y 
aumentó a 50,66 % para el próximo mes de setiembre. El límite para los créditos hasta 365 días de plazo 
es de 35,66 % y ese tope se elevó a 36,86 % para el mes de setiembre. 
 
En contrapartida, los créditos a 180 días de plazo tienen un techo vigente de 34,27 % y será de 32,75 % 
en el mes de setiembre, es decir, se registrará una reducción en el costo de los créditos a este plazo. 
Igualmente se observa una leve reducción en el techo de los créditos de los que tienen plazos mayores a 
un año. De un tope de 37,69 % de este mes, se reduce a 37,29 % para el mes de setiembre. 
 
La publicación de estos topes realiza la Superintendencia de Bancos en el marco de la Ley 2339, a fin de 
que las personas físicas o jurídicas que actúan en el mercado financiero y de crédito cumplan con las 
disposiciones legales vigentes en materia de tasas usurarias. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 14 de Agosto de 2011 
 
 
 

Retirar efectivo de tarjetas de crédito duplica tasa de interés 
 
Expertos aconsejan pedir un préstamo si es que se necesita un monto significativo, en vez de hacer 
avances de efectivo desde las tarjetas de crédito, porque puede significar hasta el doble de intereses.  

 

Además de dejar de pagarla, disponer de avances en efectivo desde la tarjeta de crédito es la segunda 
cosa que los expertos instan a que se evite sí o sí al utilizar el plástico, puesto que el interés y las 
comisiones de estos instrumentos son muy altos. 
 
Lo que se aconseja en caso de requerir dinero para hacer una compra de un valor considerable es pedir 
un préstamo personal o de consumo.  
 
Es que, precisan los entendidos, el usuario que hace un avance en efectivo desde su tarjeta de crédito 
puede llegar a pagar, aparte del monto girado, más de un 50 % por intereses y comisiones.  
 
Esto es si se considera que algunos bancos cobran una tasa por estos plásticos de hasta 47,01 %, más 
normalmente un 5 % de comisión por extracción del dinero de los cajeros. 
 
De esta manera, si se saca un monto de 1 millón de guaraníes, se terminaría pagando 1.520.000 
guaraníes; o sea un 52 % sobre la cantidad retirada. 
 
Mientras que en casi todas las entidades bancarias la tasa máxima efectiva para los préstamos 
personales es considerablemente menor que la de las tarjetas.  
 
Por lo que si, por ejemplo, se solicita un crédito de 1 millón de guaraníes en aquellos bancos que cobran 
un 28 % de interés por este tipo de productos, el pago final sería de 1.280.000 guaraníes. 
 
"El financiamiento vía tarjeta de crédito es más caro porque está destinado al consumo y porque es 
masivo, lo que redunda en una morosidad más elevada", explica César Paredes, director de Cadiem Casa 
de Bolsa.  
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Agrega que las entidades se protegen de este riesgo mayor con intereses altos, de manera que los que 
pagan cubran los riesgos de los que no pagan. 
 
Es por eso que los expertos instan a "no despreciar" el costo de los intereses, aunque reconocen que 
muchos optan por el camino más fácil y retiran el avance desde sus tarjetas. 
 
Y la mayoría de las veces, agregan, lo hacen para pagar otra cuenta. En este caso, los asesores 
recomiendan consolidar todas las deudas en una pidiendo precisamente un préstamo personal, de 
manera que la situación no se transforme en un "eterno bicicleteo" para hacer frente a los compromisos 
financieros. 
 
Al cierre del primer semestre existían en el mercado 1.119.747 tarjetas de crédito, según la Cámara 
Paraguaya de Medios de Pago. Mientras que las de débito llegan a las 1.027.026 unidades. 
 
MEJOR INFORMADO 
 
Para que el usuario esté mejor informado, el lunes pasado el BCP comenzó a publicar un boletín que 
detalla las tasas mínimas y máximas de interés que cobran los bancos y financieras, de acuerdo al tipo 
de crédito. El 47,01 % es el límite máximo a partir del cual la tasa de interés activa (para operaciones en 
moneda local hasta 90 días) es considerada usuraria para las operaciones que se realicen en el mes de 
agosto, de acuerdo a la Superintendencia de Bancos.  
 
En caso de que existiera transgresión a esta disposición, los afectados deben recurrir a las instancias 
pertinentes para efectuar la denuncia: a BCP o la Dirección de Defensa al Consumidor del MIC. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Última Hora, 24 de agosto de 2011 
 

 

5. Créditos 
 

Crecen créditos del BBVA para autos 
 
Según estadísticas recientes, el parque automotor del país alcanzó un crecimiento superior al 40% en un 
año. 
La cartera de créditos para compra de vehículos del BBVA creció hasta el primer semestre de 2011  
23,4%, en comparación con el mismo periodo de 2010, al mantener un saldo en asistencia financiera 
para dicho rubro por más de 1.700 millones de euros. 
 



54 

 

BBVA encabeza la lista de financistas de vehículos en América del Sur, con una cuota de mercado del 
17%, gracias a un sólido posicionamiento y crecimiento continuo de la actividad, informaron voceros del 
grupo. 
 
El banco mantiene una posición de liderazgo en cinco de los ocho países donde opera. En Argentina 
tiene el 26% del mercado a través de la financiación que hace el BBVA Francés y las financieras PSA y 
Rombo.  En Chile, la cuota es del 15% a través de su financiera Forum, en Perú del 37%, en Uruguay del 
52% y en Venezuela del 33%. 
 
En casi todos los mercados hubo importantes crecimientos de la cuota en el último año, en directa 
relación con el aumento del PIB en los países, dijeron. 
 
CRECIMIENTO SOSTENIDO EN VENTAS 
 
Para los próximos años prevén un crecimiento sostenido de las ventas de  vehículos  en la región. 
 
En 2010 se vendieron 1,52 millones de unidades, lo que indica un crecimiento del 46% frente a 2009, 
año en el que las ventas se vieron afectadas por la crisis internacional. Para este año, se estima que se 
venderán 1,83 millones de vehículos, con un aumento del 20% frente a 2010, mientras que para 2012 se 
proyecta que las ventas llegarán a los 2,07 millones de vehículos, es decir, un 13% más. 
 
EN PARAGUAY 
 
Con este nuevo crédito para la compra de automóviles del BBVA, los paraguayos podrán adquirir autos 
nuevos o usados con las ventajas más competitivas del mercado. El préstamo es a sola firma, sin prenda 
y sin endoso de la póliza del seguro del vehículo, con un monto mínimo de 20 millones de guaraníes y 
sin límite de monto máximo. El plazo puede ser de un máximo de 60 meses (5 años) con la tasa más 
competitiva del mercado, dijeron. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario ABC, 21 de agosto de 2011 
 
 
PREPARAN DIFUSIÓN DE ÍNDICES DE BANCARIZACIÓN DEL PAÍS 

Ofrecen instrumento para detectar intentos de recargos en créditos 
El BCP puso a disposición de la ciudadanía el calculador de cuotas, a fin de que los usuarios  sepan los 
montos a pagar. 
 
El Banco Central del Paraguay (BCP) lanzó ayer el servicio de calculador de cuotas para las operaciones 
crediticias que se efectúen en el sistema financiero del país, a fin de que los usuarios conozcan los pagos 
mensuales que deben efectuar según las características proporcionadas por la entidad prestadora y 
detecten así eventuales intentos de carga excesiva en los abonos. Este instrumento está disponible en la 
página web de la banca matriz (www.bcp.gov.py) 
 
El superintendente de Bancos del BCP, Édgar Paredes, explicó que el objetivo del emprendimiento 
consiste en generar una masa crítica dentro de los clientes mediante el acceso a mayor cantidad y 
calidad de información, de modo que estos tengan mayores elementos a la hora de negociar o solicitar 
créditos. “Lo que se pretende es mejorar la calidad del crédito y la atención, para que el usuario se 
sienta más protegido y tenga mayor acceso a los servicios financieros”, expresó. 
 
En cuanto a los detalles del producto presentado, explicó que se basa en el sistema de interés sobre 
saldo o francés y que requiere de la introducción del importe total del crédito, el plazo y la tasa 
pautados. “Más adelante, se irán incorporando nuevos conceptos como el costo efectivo de la 
operación de crédito”, sostuvo. 
 

http://www.bcp.gov.py/
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Jorge Jiménez, intendente de Análisis Financiero y Normas del BCP, anunció por su parte que en las 
próximas semanas publicarán también los índices de bancarización del país con el propósito de ayudar a 
las entidades financieras a hallar nuevas oportunidades de mercado.  
 
“Independientemente de la protección al usuario de los servicios financieros, también tenemos que 
velar por un sistema financiero competitivo y eficiente; en la medida que encuentren nichos de negocios 
y margen para incrementar la profundización financiera, contribuyan al desarrollo y obtengan una 
rentabilidad absolutamente legítima, estaremos cumpliendo con nuestro rol de supervisores”, 
manifestó. 
 
Mencionó que entre los productos que están elaborando se encuentra el mapa geográfico de Paraguay 
con la ubicación de las sucursales de entidades financieras habilitadas actualmente. Aseguró que con la 
puesta en práctica del sistema de corresponsales no bancarios, mediante la provisión de servicios 
financieros en establecimientos diversos como farmacias y ferreterías, se dará un salto significativo en 
esta materia. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 25 de agosto de 2011 

 
 
Efecto de la política de contracción implementada por el BCP 

Desaceleración en crecimiento de créditos se agudiza en el 

sistema  
En julio los préstamos bancarios tuvieron un incremento de 23% respecto al año anterior, inferior al 
30% que se registraba en meses precedentes. 

 

El proceso de desaceleración en el crecimiento de la provisión de créditos dentro del sistema bancario 
se agudizó en el mes pasado: el incremento interanual registrado fue de 23,3%, ya que los montos 
pasaron de 22,7 billones a 28 billones de guaraníes entre julio de 2010 y de 2011, lo que constituye una 
disminución de casi siete puntos porcentuales respecto a las cifras observadas en junio, según el último 
boletín emitido por la Superintendencia de Bancos del Banco Central del Paraguay (BCP). 
 
Este nivel representa la mitad del ritmo con que se había arrancado el año, ya que en enero se observó 
un índice de 44%, el cual fue disminuyendo en los siguientes ejercicios mensuales (ver info).  
 
El economista Aníbal Insfrán considera que este fenómeno corresponde a la política de contracción 
implementada durante el primer semestre por parte de la banca matriz, la cual desembocó en el 
encarecimiento de los créditos luego de que se hayan incrementado las tasas de referencia para la 
emisión de Instrumentos de Regulación Monetaria (IRM's) 
Por otro lado, reconoce que esta tendencia es positiva, ya que sostener porcentajes muy elevados de 
crecimiento implicaría reducir la calidad del análisis de la capacidad de pago de los solicitantes.  
 
“Es de esperar este resultado, ya que las tasas de letras subieron y, en consecuencia, subieron las tasas 
de interés al crédito. Pensar que el crédito pudiera seguir creciendo a 40% no es sano, se puede crecer 
hasta seis meses (con ese ritmo), pero más de eso ya es ilusorio y perjudicial porque va a llegar un 
momento en que no se va a hacer un análisis de crédito bueno. No es sostenible para el sector 
financiero, es natural que baje un poco el ritmo de crecimiento”, explicó. 
 
El indicador de 23,3% correspondiente al séptimo mes del 2011 es ligeramente inferior al 24% 
experimentado en julio de 2010, cuando el volumen de créditos aprobados subió de 18,3 billones a 22,7 
billones de guaraníes. 
 
LOCALES CRECIERON MÁS 
 
El mayor nivel de crecimiento de créditos corresponde al segmento de entidades bancarias locales, 
integrado por los bancos Regional, Amambay, Continental, Visión, Itapúa, Familiar y Atlas. Este grupo 
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otorgó recursos por valor de 14,1 billones de guaraníes, monto 28,1% superior a los 11 billones de 
guaraníes aprobados en mismo periodo del 2010 
 
El siguiente sector es el de sucursales extranjeras directas, conformado por Citi, Banco Do Brasil y Banco 
de la Nación Argentina; seguido de las instituciones de propiedad extranjera mayoritaria (Itaú, 
Sudameris, Banco Bilbao Vizcaya Argentaria – BBVA, Integración y HSBC). 
 
Finalmente, se encuentra el Banco Nacional de Fomento (BNF), que obtuvo un incremento interanual de 
16,1% en su cartera de préstamos, por un total de 8.000 millones de guaraníes. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 27 de agosto de 2011 
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6. Ganancias Bancarias 

Bancos ganan más de 900.000 dólares por día 
 
Alrededor de USD 915.736 por día ganaron, en promedio, los bancos hasta julio de este año, según se 
desprende de un informe de la Superintendencia de Bancos. Itaú y Continental figuran entre los 
primeros.  
 
Los resultados del crecimiento económico del año pasado están dando sus frutos este año: a julio las 
utilidades (ganancias) de los bancos ya llegan a G. 765.058 millones (USD 194,1 millones), es decir un 
promedio de G. 3.608,7 millones (USD 915.736), por día. Esto representa un promedio mensual de casi 
USD 28 millones de ganancia. 
 
Mientras que Itaú encabeza la lista de las entidades con mayores ganancias, Banco Do Brasil reportó una 
utilidad negativa de G. 13,6 millones (USD 3.451,7) diarios. 
 
De acuerdo con el boletín de la Superintendencia de Bancos (SIB), las sucursales directas extranjeras 
ganaron, en total, USD 8.756,3 diariamente en promedio; mientras que las de propiedad extranjera 
mayoritaria tuvieron una ganancia diaria de USD 422.131,9, en promedio. 
 
El informe revela además que las entidades de propiedad mayoritaria local registraron una utilidad de 
USD 365.609,1 diariamente, en promedio. 
 
MAYOR CONSUMO. Al observar la ganancia por bancos privados y estatales, se puede notar que los 
primeros ganaron USD 796.548,2 diariamente, mientras que el Banco Nacional de Fomento (BNF) tuvo 
una utilidad diaria de USD 119.365,4. 
 
Las entidades financieras en general apostaron el año pasado al consumo, no solo a través de la 
masificación de las tarjetas de crédito, sino también a préstamos a sola firma, principalmente a los 
trabajadores cuyos sueldos son depositados en las entidades. A ello se sumó el boom de créditos 
destinados a las viviendas, y obviamente al sector agropecuario que fue de mayor ganancia. 

El boletín de la SIB indica además que a julio de este año, el 46 % de los depósitos se concentra en los 
bancos locales; el 42 % en los bancos extranjeros; el 6 % en las sucursales y el 6 % restante en la banca 
estatal. 

DISTRIBUCIÓN. Entretanto, al observar la distribución de los préstamos se puede notar el 47 % fue 
otorgado por los bancos locales; el 44 % por los bancos extranjeros; el 6 % por las sucursales 
extranjeras; y apenas el 3 % por el BNF. 
 
Los datos incluidos en el boletín de la Superintendencia también indican que el sistema bancario emplea 
a 7.212 personas, de las cuales 6.181 trabajan en el sector privado, y 1.031 en el BNF. Del total de 
empleados de las entidades financieras, 174 ocupan cargos superiores.  
 
En total, los bancos tienen 368 sucursales y dependencias (sin incluir la casa matriz), de las cuales 317 
corresponden al sector privado. 
 
Otro dato interesante es que los depósitos en guaraníes, (tanto en cuenta corriente como ahorros a 
plazo fijo y a la vista, CDA y títulos de inversión), suman a julio de este año G. 21,6 billones (USD 5.503 
millones); mientras que los depósitos en moneda extranjera suman G. 14,2 billones (USD 3.614,4 
millones).  
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Última Hora, 27 de agosto de 2011 
 
 

Cuatro entidades acaparan el 64% de la cartera bancaria 
 
La compra de vehículos es uno de los principales destinos de los créditos de consumo. Según datos 
oficiales del BCP, la venta de rodados se incrementó en alrededor del 45%. 
 
La suma de las carteras crediticias de los bancos Regional, Continental, BBVA e Itaú totalizaron al cierre 
de julio de este año G. 20,22 billones (unos US$ 5.165 millones al cambio actual) que representan el 64% 
del total de la cartera global de 16 bancos, según los datos estadísticos publicados por la 
Superintendencia de Bancos. En tanto que la cartera global bancaria al séptimo mes de este año fue de 
G. 31,53 billones, unos US$ 8.055 millones. 
  
El crecimiento de la cartera a julio de este año fue del 16%, menor al registrado en julio del año pasado 
del 43%, reflejándose una desaceleración en el crecimiento como efecto de las políticas de retiro de 
liquidez, que viene aplicando el Banco Central para reducir la velocidad del crecimiento. Recordemos 
que en el año 2010, la cartera de crédito tuvo un crecimiento récord del 50%. 
 
De acuerdo con el informe, el Banco Regional ocupa el primer lugar del ranking con una cartera de 
créditos de G. 5,31 billones; le sigue Continental que al cierre de julio último tenía un saldo de G. 5,29 
billones en su cartera. Mientras que el tercer lugar en volumen de cartera quedó el BBVA con un saldo 
de G. 4,87 billones, y en cuarto lugar el banco Itaú con G. 4,74 billones. 
 
EL BOOM DEL CONSUMO 
 
Por otra parte, el informe estadístico del BCP destaca que el sector de consumo, es el rubro de mayor 
expansión. La cartera de consumo tiene una participación del  14,53% frente a la cartera global, 
mientras que hace un año representaba menos del 10%. Este sector tuvo un crecimiento interanual del 
70%, mientras que hace un año el crecimiento de este rubro era solo del 31%. 
 
Al cierre de julio, Itaú lideraba el ranking de bancos con mayores carteras en consumo con un saldo de 
G. 1,56 billones, seguido por Continental con G. 575.922 millones.  La compra de viviendas y rodados 
son los principales destinos de dichos créditos. 
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-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Fuente: Diario ABC, 28 de agosto de 2010 

 

7. DEPÓSITOS 

 

El nivel de crecimiento es mayor en los ahorros a plazo 

Depósitos en el sistema bancario repuntaron en agosto, según 

BCP 
La tendencia a la baja de la cotización del dólar impulsó a ahorristas a volcarse al guaraní. 
 
Los depósitos captados por las entidades bancarias del país ascendieron hasta agosto pasado a 36,8 
billones de guaraníes, con un crecimiento de 9,1% respecto a mismo periodo del 2010, cuando los 
montos llegaban a 33,7 billones de guaraníes, según el último reporte de la Superintendencia de Bancos, 
del Banco Central del Paraguay (BCP). 
 
Este porcentaje es superior al observado anteriormente, ya que en julio se había fijado en 7,8%, pues los 
depósitos pasaron de 33,4 billones a 35,9 billones de guaraníes. Sin embargo, no alcanza aún al 11,3% 
registrado en junio, cuando los recursos subieron de 32,6 billones a 36,3 billones de guaraníes. Al 
considerar la variación mensual, el octavo mes del año registró un cierre positivo tras dos meses 
consecutivos de resultados negativos, pues las captaciones aumentaron 2,7% respecto al mes anterior 
mientras que, en julio y junio, éstas disminuyeron 1,2% y 1,8%, respectivamente. 
 
El economista Aníbal Insfrán consideró que este repunte se relaciona con la baja inusitada que se 
experimentó hasta hace una semanas en la cotización del dólar, motivo por el cual los ahorristas 
decidieron pasar sus recursos desde esa moneda hacia la nacional. Por otro lado, reconoció que los 
ingresos externos también se incrementaron, debido a que las tasas internacionales para inversiones 
continúan en niveles menores que en Paraguay. 
 
COMPOSICIÓN 
 
Los ahorristas siguen demostrando una mayor preferencia hacia los depósitos en guaraníes frente a 
otras monedas, pues la composición del mes pasado fue de 58% para los primeros y de 42% para los 
segundos. No obstante, esta proporción varió en dos puntos porcentuales (pp) a favor de las 
captaciones en dólares, ya que en julio pasado la distribución había sido de 60% y 40%, 
respectivamente. 
 
El mayor nivel de crecimiento se registró en los depósitos en moneda local, pues la expansión en agosto 
fue de 14,5% frente al 2,8% observado con los efectuados en dólares (ver info). 
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Los depósitos a la vista, a la vista, abarcaron el 69% del total de las captaciones, con un aumento de 
cuatro pp respecto al mes anterior. Sin embargo, ritmo de crecimiento es mayor en los ahorros a plazo, 
donde la expansión en comparación con agosto de 2010 fue de 20,7% frente al 3,4% registrado con los 
correspondientes a la otra modalidad.  
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 26 de septiembre de 2011 
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8. TRANSACCIONES ON LINE 

 
 
LA CAÍDA DEL DÓLAR ANIMA A LAS PERSONAS A ADQUIRIR MÁS ARTÍCULOS 

Compras del exterior, por internet, aumentaron hasta 40%, 

aseguran 
El crecimiento también se da en la cantidad de personas que se suscriben al servicio de courier. 
 
Las compras por internet de sitios del exterior, principalmente de Amazon, se incrementaron de entre 
20% y 40%, luego de que el dólar mostró constantes caídas en las últimas semanas. Los datos fueron 
proveídos por las empresas Sky Box y Net Box. 
 
De acuerdo a estas firmas, que realizan el traslado de productos desde Estados Unidos hasta el 
Paraguay, el incremento se dio no solo en las transacciones realizadas sino también en la cantidad de 
personas que se acercaron a suscribirse al servicio. 
 
En Sky Box se presentó un incremento de 40% en las transacciones realizadas para traer productos 
desde el país del norte. Al respecto, Juan Marcelo Mendieta, directivo de dicha empresa, afirmó que 
89% de las compras se realizan desde el sitio Amazon. El ejecutivo dijo que llegan a traer actualmente 
hasta 900 paquetes de mercaderías semanales, anteriormente se despachaban 700. 
 
LOS MÁS TRAÍDOS 
 
Mendieta afirmó que los productos más llamativos adquiridos últimamente son los relojes de muñeca 
que son a la vez celulares, los trajes de látex y los pen drives con formas de animales y de bijouterie. 
Otros artículos que son traídos de los sitios del exterior son los que no hay en el medio local como 
revistas exclusivas o piezas de colección. 
 
Además, las compras registran un pico en los fines de temporada en los que las vestimenta bajan de 
precios y representan una oportunidad para los compradores. 
 
La compañía Sky Box tiene alrededor de 4.600 clientes que compran usualmente de sitios del exterior, 
señaló. 
 
OPORTUNIDAD 
 
Alberto Centeno, responsable de Net Box, señaló que de las 2.000 transacciones mensuales que 
registran subieron a 2.400, creciendo alrededor de 20%. Destacó que cuando baja el dólar la gente 
compra más, aprovecha la ocasión. “En vez de comprar un producto ya duplica y aprovecha, además 
adquiere todo lo que dudaba en comprar, se decide”, afirmó. 
 
“Los productos siguen siendo los mismos, pero de 3 personas que compraban lo mismo, compran –
ahora– 5, más personas se acercan a comprar, hay más clientes, hay una ola de clientes que vienen a 
suscribirse otra vez al servicio, que ya no hacían más compras”, expresó. 
 
La compañía es una de las más antiguas en el trabajo de courier de productos del exterior y tiene 
actualmente alrededor de 2.000 clientes suscritos al servicio. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 16 de agosto de 2011 
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V. Clima de Inversiones I 

 
“Paraguay necesita una agencia de promoción de inversiones 

competitivas” 
ROBERTO ARTAVIA, PRESIDENTE DE FUNDACIÓN LATINOAMÉRICA POSIBLE 
Las tareas pendientes que tiene aún el gobierno de Lugo son apuntalar una reforma fiscal más social y 
generar una prosperidad para todos, según el experto. 
 
LLAMADAS 
 
Definitivamente tiene que aumentar su seguridad jurídica. Eso es lo que el inversionista mira a la hora 
de venir. 
 
Paraguay tiene a medias una política ambiental, ya que por un lado si bien se está aplicando 
(reforestación), en materia de basuras, por ejemplo Asunción es la tercera ciudad más sucia del mundo. 
 
Por Ana Bolaños 
 
El economista Roberto Artavia indica que para atraer inversiones, Paraguay necesita una agencia 
competitiva, promoción de inversiones, y de esa manera atraer capitales extranjeros, especialmente en 
el área de tecnología para dar un valor agregado a las materias primas que hoy exporta el país como 
granos y carne. Para ello se debe apuntar al desarrollo humano y desarrollo social que quieren alcanzar, 
a través de una agenda país, que no es una agenda netamente económica. 
 
–¿Cómo afectaría la crisis mundial a la agenda de desarrollo del Paraguay. Le faltaría una agenda país? 
 
–En primer lugar no es que vamos a formular una agenda país, ese trabajo ya lo han hecho varias 
organizaciones. Lo que queremos es tener una dinámica para tratar de integrar las diversas agendas e 
identificar los puntos comunes y tratar de enfocarnos sobre esos avances comunes. Entre ellas hay dos 
importantes: una que se hizo en agosto del 2008, una semana antes de que el presidente Lugo asumiera 
el poder, con la participación multitudinaria, en términos de instituciones, empresarios rurales y de 
Asunción, así como intendentes, funcionarios del gobierno saliente y entrante, por lo que consideramos 
que era representativa, pero era una agenda al año 2030. 
 
Acá no hablamos de crisis, sino de cómo va a desarrollar dentro de 20 años el enorme potencial que 
tiene. 
 
–Esa agenda, al final, ¿o no se llevó a cabo o se hizo a medias? 
 
–Se ha llevado a cabo en partes. En realidad, esa agenda sirvió como base para que en enero del 2009 se 
hiciera un taller con la Presidencia de la República, Lugo con su gabinete, el famoso Taller de Cerrito, de 
donde salió una agenda de 18 meses, con una agenda especial para el Bicentenario y una agenda que 
iba a ser el legado, que ojalá, el gobierno de Lugo iba a dejar. Esta encaminaba al país para esa visión del 
2030. 
 
No es una agenda económica, sino una agenda país, con una visión donde se establece no solo cuáles 
son los ritmos económicos que quieren lograr, sino cuáles son los hitos de desarrollo humano y 
desarrollo social que quieren alcanzar. 
 
Esas dos agendas yo diría que siguen vivas, se han atrasado. Siempre pasa. Los planes están sujetos a las 
variaciones del contexto, y en este caso el contexto de Paraguay se volvió muy favorable. El país empezó 
a crecer muy rápidamente al subir los precios de carne, al aumentar el volumen de exportación de 
carne, al subir los precios de la soja y el maíz. Se renegoció parte de la generación energética con el 
Brasil, los recursos adicionales. Entonces el país entró en una curva de crecimiento acelerado. Y creo que 
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eso distrajo un poco, porque la verdad es que el crecimiento ha sido muy bueno, todavía hay que 
trabajar mucho en el tema de previsión social, salud, educación para tener capital humano calificado. 
 
–¿Qué falta para apuntalar el crecimiento económico? 
 
–Faltan muchísimas cosas. El modelo creación de riqueza de Paraguay va a estar sano, va a generar 
riquezas con mucha facilidad en los próximos años, porque los precios internacionales van a seguir 
relativamente bien. 
 
Aunque va a venir una nueva recesión, no afecta al sector alimentario, la demanda crece en la cuenca 
del Pacífico, por más recursos naturales, por más alimentos, y en ese sentido, vamos a ver a Paraguay 
creciendo a un ritmo favorable. La pregunta es si vamos a poder convertir ese crecimiento en bienestar 
para todos o solo para unos cuantos. Necesitamos asegurar de crear los instrumentos para que ese 
crecimiento económico de verdad se convierta en mayor prosperidad y mayor equidad social. 
 
Algunos de los mecanismos que se han planteado, ya que a inicios se había hablado de reforma agraria, 
pero lo que necesitamos es invertir en educación, salud, en los niños, para que después puedan hacer 
un desarrollo pleno de todo su potencial. Necesitamos igualmente que cualquier recurso natural que se 
extraiga del país se lleve a su máximo valor agregado, pero no en China, en Brasil o en EEUU, sino que 
aquí mismo, en Paraguay. 
 
–¿Sería la etapa de una industrialización? 
 
–Es una industrialización, pero es más que eso, en realidad se trata de atraer tecnologías y de ser 
nosotros los dueños de la distribución. No estoy pensando en nacionalización de empresas o algo por el 
estilo, sino más bien crear un ambiente de inversión propicio. 
 
–Así como lo está haciendo Brasil... 
 
–Lo ha hecho Brasil, lo hizo Chile, Colombia, Costa Rica antes, que son modelos archiconocidos y que sin 
embargo aquí no está funcionando como se esperaría, porque no se han hecho los procesos de 
innovación institucional, que es lo que se requiere. Aquí no hay aún una agencia de promoción de 
inversiones que sea de las más competitivas del mundo. Yo sé que se ha hecho un pequeño esfuerzo en 
ese sentido, como Rediex es parte de eso, pero en realidad no tiene institucionalidad estatal, no es una 
alianza clara en ese sentido. 
 
Faltan muchas cosas. Aquí si uno tuviera que hablar de agenda, en primer lugar hay que tener 
estabilidad en cuanto a la inversión. Creo que el país que tiene un PIB de unos 18 mil millones de 
dólares, tiene capacidad de endeudamiento, tiene que redefinir su política fiscal, ser más progresista. 
 
–¿Qué eso significa? 
 
–Tiene que cobrar más impuestos, debe haber Impuesto a la Renta Personal, Impuestos solidarios. 
Literalmente debe haber una carga tributaria más alta, que tiene que invertirse en prioridades muy 
claras como son la nutrición, salud y educación como son las inversiones, el desarrollo de 
infraestructuras claves. 
 
También este es un país que cuando se habla de inversiones, la gente se pone muy nerviosa. Uno se va a 
Ciudad del Este y es una tierra donde todo se puede hacer. 
 
–¿Cuál es el motivo por el cual los inversionistas no vienen? 
 
–Los impuestos a la renta personal son relativamente bajos, todo el mundo vendría, entonces uno se 
pregunta por qué no vienen. Porque es uno de los países más corruptos, con la institucionalidad más 
débil y donde la fuerza laboral no puede alcanzar los niveles de productividad que se requiere. 
 



64 

 

Son definitivamente los puntos débiles para que Paraguay no pueda atraer a los inversionistas. Aparte 
de la conectividad, ya sea aérea, terrestre y fluvial. 
 
–Paraguay tiene una de las deudas externas más bajas del mundo, pero su calificación está casi 
estancada. ¿Cuáles son las medidas que debe aplicar para mejorar su calificación internacional? 
 
–Definitivamente tiene que aumentar su seguridad jurídica. Eso es lo que el inversionista mira a la hora 
de venir. A pesar del buen momento económico que está pasando, ya sea por la situación mundial. En la 
calificación riesgo país, también se mira este punto. Creo que el ministro de Hacienda ha hecho 
importantes cambios, pero falta esa parte. Y Paraguay va a seguir mejorando, pero también hay que 
cambiar incluso una de las cosas que perjudica que es la percepción negativa en materia de inseguridad, 
a nivel interno mismo y en el exterior. 
 
–Por último, la sostenibilidad por el lado ambiental, ¿cómo ve a Paraguay, ya que esa es la tendencia de 
las empresas a nivel mundial? 
 
–Paraguay tiene a medias una política ambiental, ya que por un lado si bien se está aplicando 
(reforestación), en materia de basuras, por ejemplo Asunción es la tercera ciudad más sucia del mundo. 
Hoy día la tendencia es nada de desecho, nada se tira, todo se recicla. Ya no debe haber un vertedero. Y 
esa es la parte que debe trabajar el país. 
 
PERFIL 
 
Roberto Artavia Loria es economista, realizó su doctorado en la Escuela de Negocios de la Universidad 
de Harvard, tiene un masterado en Administración de Empresas de INCAE. Es ingeniero Naval de la 
United States Merchant Marine Academy, Kings Point, presidente de Fundación Latinoamérica Posible, 
dedicada a la promoción de un nuevo contrato social en las naciones de América Latina. Es fundador y 
director del Centro Latinoamericano para la Competitividad y el Desarrollo Sostenible. Ex rector de 
INCAE Business School, en que se convirtió en el primer graduado de la institución en ocupar la rectoría. 
Fue el director fundador del Centro Latinoamericano para la Competitividad y el Desarrollo Sostenible 
(CLACDS) de INCAE, un centro de pensamiento para la investigación, difusión y promoción del desarrollo 
sostenible en toda la región. Orador en varios encuentros y tiene varias publicaciones académicas. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------- 
Fuente: Diario La Nación, 14 de agosto de 2011 
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VI. Indicadores Sociales 
 

1. Escolaridad  
 

Solo uno de cada 3 escolares termina la educación básica 
La mayor tasa de abandono escolar se da entre el 7.º y 9.º grado. La situación mantiene al país con un 
bajo promedio de escolarización, que llega a 8, de 12 años. La pobreza es una de las causas del 
abandono.  

 
Una alta tasa de deserción de alumnos y bajo porcentaje de egresados del sistema educativo se registra 
en el 3.er ciclo (7.º, 8.º y 9.º grado ), de la Educación Escolar Básica. 
 
La directora de este nivel educativo del Ministerio de Educación, Inés Perrota, indicó que de cada 100 
niños que empezaron el primer grado en el 2001, 49 llegaron al 9.º grado en el 2009. 
 
Esto significa que sólo 1 de cada tres niños alcanzó el último grado de la básica.  
 
La directora del MEC explicó que el desgranamiento de alumnos se da principalmente en el paso del 6.º 
grado al 7.º, ya que las estadísticas indican que hasta el 6.º grado se mantiene una tasa de casi 100 % de 
niños escolarizados. 
 
La funcionaria reconoció la existencia de "dificultades en el 3.er ciclo, donde se mantiene una tasa bruta 
(cantidad de alumnos con más edad de la reglamentaria), de escolarización del 77 % entre el 2007 y 
2008, pero disminuye la tasa neta (alumnos con la edad correspondiente), a 58 % en el 2009", según 
señaló. 
 
ESCOLARIZACIÓN. Para el MEC, lo más preocupante, además del abandono escolar, resulta el alto índice 
de adolescentes de entre 12 y 15 años que no terminan el 9.º grado.  
 
En este sentido los registros oficiales indican que de cada 49 alumnos que llegan hasta el 9.º grado, solo 
34 se promueven. 
 
Este hecho ubica al país con un promedio de escolarización de su población de sólo 8 años, de los 12 que 
debería alcanzarse con la secundaria concluida. 
La funcionaria del MEC también refirió que empieza a verse un pequeño repunte entre los años 2008 y 
2009. 
"Por ejemplo, de cada 100 alumnos que empezaron el primer grado en el 2000, 48 llegaron al 9.º en el 
2008".  
 
"En la cohorte del 2009, llegó uno más por cada 100, es decir 49", precisó la funcionaria. 
 
Recalcó que "la cantidad sigue siendo muy deficitaria y si se considera que de cada 100 solo 49 llegan al 
9.º, implica un pendiente muy importante". 
 
CAUSAS. Entre las razones que generan el abandono escolar figura la situación socioeconómica de los 
alumnos, sobre todo porque muchos adolescentes se incorporan en algún tipo de actividad laboral para 
ayudar con la sobrevivencia de la familia, ya sea en las fincas rurales o en zonas urbanas, donde las 
actividades más se desarrollan en el plano de la informalidad. 
 
En otros casos se debe a que faltan instituciones educativas que ofrezcan el tercer ciclo. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 8 de agosto de 2011 
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2. Empleo 
 
Informe actualizado de la situación laboral del país en los últimos 10 años 

Las pymes aparecen hoy como las principales generadoras de 

empleo 
Las pequeñas y medianas empresas (pymes) son las principales generadoras de fuentes de empleo de 
nuestro país en los últimos 10 años, según revela la investigación del Centro de Análisis y Difusión de la 
Economía Paraguaya (CADEP).   Igualmente, las grandes empresas e industrias han conseguido una 
mayor relevancia en la ocupación laboral a partir de 2003. 
 
La investigación realizada por los miembros del CADEP Cynthia González, Julio Ramírez y Marcelo Perera 
fue recopilada en el libro “Comportamiento del empleo e ingresos en el Paraguay. Análisis de una 
década (1997-2008)”, que fue presentado el jueves último. 
 
De acuerdo con esta publicación, nuestro país tuvo un proceso de estancamiento económico de 1997 a 
2002 y empezó nuevamente a revitalizarse económicamente a partir de 2003. 
 
En el primer periodo señalado (y específicamente entre los años 1999 y 2002) solo el 13% del empleo 
asalariado dependía de grandes empresas, que en el cuadro final de empleo representaba apenas al 5% 
de la población ocupada. El resto de la torta ocupacional estaba repartido entre asalariados públicos, 
empleados domésticos, cuentapropistas, entre otros. 
En los años de crecimiento económico (2003-2008) el número de trabajadores en las pymes y las 
grandes empresas tuvo un crecimiento importante. Sin embargo, el sector de las pequeñas y medianas 
empresas fue el que ganó gran protagonismo al ocupar el 23% de los nuevos empleos creados a partir 
de la reactivación económica paraguaya, mientras que las microempresas tuvieron una participación del 
20% en este periodo.Es decir, el 43% de los nuevos empleados asalariados que se generaron en la última 
década fueron productos de las pymes y microempresas que se fueron creando en nuestro país (ver 
infografía completa al lado). 
 
SECTOR INDUSTRIAL 
 
El sector de las grandes empresas o industrias tuvo un crecimiento importante en los últimos 5 años, en 
comparación a los años anteriores. Según los datos recogidos por el CADEP, las industrias y grandes 
empresas tuvieron un repunte del 70% en la última década. 
 
Sin embargo, su incidencia final en la generación de empleos asalariados llega solo al 11%. 
 
“Por lo tanto, durante la reactivación económica, las pymes lideraron la creación de empleo asalariado 
junto con las microempresas, luego de haberse contraído la recesión”, señalan los investigadores en el 
libro citado. 
 
Según este mismo informe, en los últimos 10 años nuestro país soportó un crecimiento importante del 
subempleo. En 1997 la tasa de subempleados era del 19% de la población económicamente activa (PEA), 
mientras que para 2008 esta cifra se incrementó al 28%. 
 
De acuerdo con las conclusiones del CADEP, este crecimiento del subempleo podría tener relación con la 
generación de mano de obra que hacen las pymes, por lo que se tiene que trabajar en la manera en que 
las mismas puedan dar empleo de buena calidad, formales y con mejores niveles salariales. 
 
El total general de asalariados de acuerdo al informe de la CADEP se resume de la siguiente manera: 
asalariados públicos 9,2%; asalariados privados 34,3% (incluye micro y pymes); patrón 5,2%; cuenta 
propia 33%; familiar no remunerado 10,5% y empleado doméstico 7,4%. 
 
EMPLEO EN EL CAMPO 
 



67 

 

Según  CADEP, el crecimiento que tuvo  el sector agroganadero en los últimos 10 años no significó una 
mayor generación de empleo. En efecto, la población ocupada en este sector tuvo una disminución del -
1,4% en el citado periodo. Sin embargo, se fueron abriendo otros niveles de empleos asalariados ajenos 
al sector agroganadero  y que tuvieron un repunte importante en el sector rural, llegando incluso al 33% 
de crecimiento. 
 
La población rural empezó a buscar empleos salariales en los  sectores de servicios, comercios o  
industrias que se fueron abriendo en los últimos años en el campo, generados en forma indirecta  a 
partir  del crecimiento del sector agroganadero. 
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----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------- 
Fuente: Diario ABC Color, 7 de Agosto de 2011  

 

 

Programa gestado y aplicado en el país será replicado en 

Latinoamérica 
Proyecto de Citibank y Junior Achievement 
 
Se espera que este año el esquema que se implementará en Argentina, Guatemala, Perú y Rca. 
Dominicana beneficie a 2.000 mujeres. 
 
El programa “Mujeres emprendedoras”, que llevan adelante Citibank y Junior Achievement, trasciende 
las fronteras debido al éxito que registró en el país. El programa, que fue llevado a cabo gracias a los 
fondos donados por la Fundación Citi, se replicará en otros países de Latinoamérica como Argentina, 
Guatemala, Perú y República Dominicana. 
 
Se estima que beneficiará este año a más de 2.000 mujeres latinoamericanas de bajos recursos. 
 
Alfredo Pajés, responsable de Relaciones Públicas y Corporativas del Citi, señaló que los resultados 
fueron positivos y que debido a esto se pudo exportar el modelo de trabajo. 
 
Añadió que en el programa se les orienta a las mujeres cómo deben manejar los gastos. “Algunas de las 
trabajadoras ni siquiera sabían cuánto ganaban en sus actividades, y cuestiones básicas como estas 
pudieron ir conociendo en los cursos”, afirmó. 
 
“Este programa se gestó y se realizó por primera vez en el país y ahora trasciende las fronteras”, refirió 
 
REQUISITOS 
 
Señaló que los requisitos para inscripción en el programa es ser mujer y tener o formar parte de un 
micronegocio; el programa está abierto a mujeres de 18 a 60 años de edad. Además, la entidad otorga 
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créditos a las personas embarcadas en este tipo de emprendimientos, destacó el ejecutivo. Los comités 
para la realización de los cursos son de hasta 15 personas. 
 
JUNIOR ACHIEVEMENT 
 
El programa está enfocado en mujeres de escasos recursos con micronegocios en diversos sectores, 
quienes reciben capacitación financiera y asesoría sobre sus emprendimientos por parte de expertos de 
Junior Achievement en temas como la elaboración del presupuesto personal y familiar, el trabajo en 
equipo, preparación de costos y administración de gastos, planes de negocios, estrategias de ventas y 
puntos de equilibrio, administración de recursos humanos, autoestima y plan de vida. 
 
Las clases son impartidas en talleres durante varios ciclos, los cuales duran en total tres meses de 
capacitación. 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ---------------------
Fuente: Diario La Nación, 16 de agosto de 2011 
 
 

Crece inserción de la mujer en mundo laboral 
Tasas Específicas de Participación y Ocupación de Mujeres (1997-2007)  
 
La inserción creciente de la mujer en el mundo laboral se trata de un factor estructural que difícilmente 
se revierta en el futuro, según se desprende del libro Comportamiento del empleo e ingresos en el 
Paraguay. Análisis de una década, publicado por el Centro de Análisis y Difusión de la Economía 
Paraguaya (CADEP). 
 
De acuerdo con el análisis, entre 1997 y 2002 la economía paraguaya enfrentó la mayor recesión de los 
últimos 30 años: la tasa media anual de crecimiento del PIB fue del -0,3 %. Entre 2003 y 2008, la 
economía retomó una senda de crecimiento y el producto se incrementó a un promedio del 4,8 % anual. 
 
La oferta de trabajo mantuvo un importante ritmo de crecimiento durante todo el período, lo cual es 
explicado por el alto crecimiento de la población en edad de trabajar y por el aumento de la 
participación femenina en el mercado de trabajo. La tasa de actividad creció 2,6 puntos entre 1997 y 
2008, aunque el mayor impulso se dio en el periodo recesivo. Este aumento estuvo estrechamente 
relacionado con la mayor participación laboral de las mujeres adultas del sector rural con bajo nivel 
educativo (primaria). Algunos de los resultados de la investigación relacionados al comportamiento del 
empleo e ingreso rural en el periodo de recuperación económica (2003-2008) tienen que ver con la 
reducción del empleo agropecuario y aumento del empleo asalariado. El análisis del empleo rural por 
sexo revela que en el sector agropecuario hubo una sustitución del trabajo masculino por el femenino, 
dado por la disminución del trabajo agropecuario masculino en -6,9 % y el incremento del trabajo 
agropecuario femenino en 16,4 %. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 8 de agosto de 2011 
 
 
Informe sobre situación laboral realizado por el SENADE 

Cerca de 130.000 jóvenes están afectados por el desempleo 

abierto 
 
La tasa del desempleo abierto llega al  11% de los jóvenes de entre 15 a 29 años que viven en nuestro 
país, según destaca un informe actualizado  a mayo de este año realizado por el Servicio Nacional de 
Empleo (SENADE). 
 
El SENADE realizó recientemente un nuevo informe con respecto a la situación laboral que afecta a la 
población joven del país. En ese sentido, el documento denominado “Situación de los Jóvenes y el 
empleo en Paraguay” recoge cifras y datos que están actualizados hasta mayo de este año. El 
documento fue elaborado por técnicos del Observatorio Nacional del SENADE e indica que Paraguay 
tiene una población aproximada a los 6.273.103 habitantes. De esta cantidad, cerca del 59,3% de los 
pobladores tienen menos de  30 años. 
 
De estas cifras, el SENADE extrae la población que está afectada por  el desempleo abierto, que 
encuadra a las personas que no tienen ningún tipo de ocupación laboral y que están en busca de 
trabajo. El documento revela que de 1.740.130 jóvenes de entre 15 a 29 años y que están en 
condiciones de trabajar, 129.249 jóvenes están dentro del desempleo abierto, lo que significa una tasa 
de desempleo del 11% en esta franja etaria. 
 
Según el estudio elaborado por los técnicos del SENADE, de los 129.249 jóvenes desempleados, 63.733 
son varones, mientras que 65.516 son mujeres, lo que indica que existe una inclinación sobre la 
desocupación femenina. 
 
URBANA Y RURAL 
 
El informe del SENADE igualmente hace referencia a la situación laboral que se da en los sectores rural y 
urbano. En ese sentido, menciona que en el sector urbano están desempleados un total de 1.077.140 
jóvenes, alcanzando una tasa del 13,3%, muy superior al desempleo abierto que se tiene en la zona rural 
del país, en donde el total de desempleados en esta franja etaria (15 a 29 años) alcanza a  662.990 
jóvenes, lo que representa una tasa del 7,1% (ver infografía arriba). 
 
El SENADE, cuyo director es Carlos Vera, elabora un informe anual sobre la situación laboral del país, 
pero  centra su atención principalmente en los jóvenes, atendiendo que es el sector más afectado por la 
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falta de empleo seguro. Los últimos datos de esta entidad dan cuenta que existen, además de los 
desempleados, unos 500.000 jóvenes en el subempleo. 
 
AUMENTO DE SUBEMPLEO 
 
Según el libro “Comportamiento del Empleo e Ingresos en el Paraguay - Análisis de una década (1997 - 
2008)” elaborado por el Centro de Análisis y Difusión de la Economía Paraguaya (CADEP), lo que más 
creció en nuestro país en los últimos 10 años fue el subempleo. De acuerdo con este informe, en 1997 la 
tasa de subempleados era del 19% de la población económicamente activa (PEA), mientras que para 
2008 esta cifra se incrementó al 28%. 
El total general de asalariados según  CADEP se resume así: asalariados públicos 9,2%; asalariados 
privados 34,3% (incluye micro y pymes); patrón 5,2%; cuenta propia 33%; familiar no remunerado 10,5% 
y empleado doméstico 7,4%. 
 

 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario ABC Color, del 9 de agosto de 2011 
 
 
 
Modelo económico actual sólo provee 50.000 fuentes de empleo 

El desafío es generar ochenta mil puestos de trabajo anualmente 
Falta crecer 6% acumulado durante 20 años para aumentar el ingreso per cápita. 

 
El modelo económico actual del Paraguay apenas provee 50.000 puestos de trabajo en forma anual, 
frente a 80.000 que es el déficit que afronta el sistema. Por lo tanto se impone un cambio hacia un 
modelo de desarrollo integral sustentable que absorba esa mano de obra desocupada, sostuvo el 
industrial Guillermo Stanley, ex presidente de la Unión Industrial Paraguaya y director del Centro de 
Estudios Económicos de la entidad en el periodo 2010. Por su parte, el economista Aníbal Insfrán afirmó 
que un camino es aprovechar el régimen de maquila estableciendo joint ventures con inversionistas 
extranjeros. El ministro de Industria y Comercio, Francisco Rivas, dijo en la apertura del congreso 
industrial que se realizó el jueves y el viernes pasado, que el modelo económico ya está cambiando 
hacia otro más justo y equitativo. 
 
Siendo la industria el sector generador de puestos de trabajo por excelencia, y con motivo del Día de la 
Industria Nacional que se celebró el pasado jueves 8, consultamos a Stanley cuáles deben ser los 
lineamientos de una política industrial que haga crecer al sector y así genera más fuentes de trabajo. 
 
“No podemos hablar de una política industrial si antes no hablamos de una política económica y 
priorizamos los objetivos que va a seguir la política económica", expresó. 
 
–¿Qué se debe priorizar? 
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–El Paraguay no genera desarrollo humano, es decir, que tiene un modelo económico que no tiene 
capacidad distributiva, nosotros podemos crecer al 6, 7 u 8% pero con ello no vamos a solucionar el 
problema de pobreza, la falta de educación, de salud, de infraestructura, de vivienda y otros, porque es 
un modelo patrimonialista, un modelo que genera muy poco valor agregado y empleo. Este modelo 
económico aun en época de bonanza genera unos 50 mil puestos de trabajo y con el crecimiento 
demográfico del país debemos generar entre 80 y 100 mil puestos de trabajo,  porque estamos 
creciendo al 2% anual acumulado sobre 6 millones de habitantes. Y este actual modelo económico 
genera, en época de bonanza, 50 mil empleos ¿y qué ocurre con los otros 30 mil que quieren comer?, si 
nosotros no le damos oportunidades por el modelo económico, esta gente va a comer de alguna o de 
otra forma, de ahí los grandes problemas de inseguridad. 
 
–¿La industria debe proveer esos empleos? 
 
–Obviamente el sector industrial es uno de los llamados para ese efecto que es el que genera una cierta 
cantidad de empleos por unidad de inversión. 
Tenemos que propiciar una política que genere más oportunidades y el desarrollo económico debería de 
orientarse hacia el desarrollo humano y el desarrollo humano no es otra cosa que darle oportunidad a la 
gente. 
 
–Entonces, ¿cuál es el modelo económico adecuado? 
 
–El modelo económico que se debe seguir tiene que tener tres cosas fundamentales: 
 
Primero, crecer por encima del 6% anual acumulado, que es lo único que nos va a poder duplicar 
nuestro Producto Interno Bruto (PIB) per cápita cada 20 años. 
 
Segundo: Necesitamos que genere valor agregado y empleo y Paraguay necesita imperiosamente por su 
configuración demográfica, un modelo económico que genere al menos 80 mil puestos de trabajo y lo 
ideal sería ir a 100 mil para ir retomando esos 20 mil rezagados de los últimos 20 años que no han 
podido entrar en el mercado laboral. Y tenemos que hacer de forma sustentable en términos legales y 
políticos. 
 
En tercer lugar hacerlo sustentable en términos ambientales, no podemos como en la década del 70, a 
caballo del desarrollo económico, depredar toda la naturaleza y que esto no sea sostenible en el tiempo, 
creo que estas tres cosas son las fundamentales para definir la política económica. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 11 de septiembre de 2011 
 
 
 
DE LA MANO DE LA SECRETARÍA TÉCNICA DE PLANIFICACIÓN 

Gobierno apunta a nueva estrategia para elaborar una agenda país 
Existen unos 400 mil jóvenes NINI, “ni estudian ni leen”, con posibilidad de agravar la pobreza en unos 
años. 

 

El Equipo Nacional Estrategia País pretende ser un espacio de discusión para que toda la sociedad pueda 
intercambiar puntos de vista. “En realidad lo que hace falta en nuestro país es un debate más inteligente 
con argumentos, porque si uno analiza, muchos de los argumentos que salen esgrimidos no son 
argumentos técnicos, están más sustentados en prejuicios y preconceptos”  
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VERONICA SERAFINI 
 
“La idea es formar un grupo plural, donde no existan más de 40 personas de diferentes sectores, que 
tengan la capacidad de defender no solo los intereses de sus sectores, sino de mirar con empatía qué es 
lo que está ocurriendo en el otro sector y que en conjunto pudieran hablar de los temas nacionales”. 
 
LOURDES FERREIRA 
 
El resurgimiento de tener una agenda país para poder avanzar en competitividad y tener una 
crecimiento económico sustentable, que al final también pueda favorecer a todos los estratos sociales, 
fue el diálogo convocado por el diario La Nación, con referentes técnicos del Ministerio de Hacienda, 
Ministerio de Industria y Comercio (MIC) y de la Secretaría Técnica de Planificación (STP). Ahí nos 
enteramos del inicio de un equipo técnico con miras al inicio del Equipo Nacional de Estrategia País, que 
se estaría iniciando en diciembre, con la participación de todos los sectores del país, uniendo las demás 
agendas elaboradas por empresarios, líderes, a fin de imitar a países en pleno desarrollo como Chile, 
Brasil, con proyectos y planes que traspasen varios gobiernos. 
 
– ¿Qué se hizo hasta ahora en materia de los planes dentro de la agenda país que tenía prevista este 
gobierno? 
 
Marcos Ruiz Díaz (MRD): La Secretaría Técnica de Planificación (STP) en este momento está trabajando 
en un proyecto que llamamos Visión País.  Históricamente, la STP ha intentado siempre trabajar esa 
visión de largo plazo, pues el desarrollo es un proceso que puede traspasar varios gobiernos. La 
pregunta siempre fue cómo traspasamos los gobiernos, lo que se plantea hoy es estar 
permanentemente 10 a 15 años. 
 
La STP ahora está planteando el ENEP (Equipo Nacional Estrategia País) que pretende ser un espacio de 
discusión para que toda la sociedad pueda intercambiar puntos de vista, y llegar a acuerdos mínimos 
sobre la Visión País. Pretende ser la institucionalidad que asegura en alguna medida la visión de lo que 
hoy construimos juntos: empresarios, políticos, sectores sociales, y que tenga permanencia en el 
tiempo. Para eso el ENEP debe tener una vida propia, aprobada por una ley de la nación. Es un modelo 
de los países que se los conoce como el Consejo Económico y Social, como Brasil, España, Holanda. 
 
– ¿Qué relación tiene como la Agenda 2030? 
 
MRD: La idea es articular con los otros espacios como la Agenda 2030, donde se está discutiendo la 
Agenda País, que es un espacio impulsado por varias instancias, como la Red de Líderes, Foro 
Empresarial y otros espacios donde se estuvo discutiendo. Es una agenda que apunta más hacia la 
competitividad. 
 
Lourdes Ferreira (LF): El ENEP ahora mismo está constituido como equipo técnico, que por una parte 
está construyendo los mecanismos, y otra dedicada a recoger todas las agendas. La idea es formar un 
grupo plural, donde no existan más de 40 personas, de diferentes sectores, que tengan la capacidad de 
defender no solo los intereses de sus sectores sino que tengan la capacidad de mirar con empatía qué es 
lo que está ocurriendo en el otro sector. Estamos trabajando muchas horas al día, estamos hace apenas 
un mes y pensamos que la convocatoria debe hacer el presidente de la República a estas 40 personas de 
todos los sectores. Tenemos un asesor que es el ex ministro economía, de energía y de planificación de 
Chile, Álvaro García. 
 
– ¿Cuáles serían los ejes principales? 
 
LF: Los ejes principales de cómo se va a construir la agenda va a estar en manos de estas personas. Lo 
que sí se está haciendo es organizar la información en algunos ejes que son: sociedad democrática, buen 
gobierno, desarrollo económico, desarrollo inclusivo, política energética y algunos transversales: la 
cuestión ambiental, género, y algo muy importante que son los procesos de las dinámicas 
interculturales: la idea es que empresarios, indígenas, campesinos vayan intercambiando y 
desarrollando la capacidad de debatir. 
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– ¿Cuál es la realidad social, en qué se avanzó en el combate a la pobreza? 
 
Verónica Serafini (VS): No puede haber crecimiento sustentable si una parte importante de la población 
queda fuera del crecimiento económico, esto tiene impacto económico, social y político. El crecimiento 
económico se sustenta en ciertas condiciones sociales, con una mano de obra que no tiene primaria 
acabada, con 40% de personas en situación de pobreza que están pensado qué comer al día siguiente y 
cómo financiar su problema de educación y salud difícilmente podemos cambiar o tener competitividad. 
 
– ¿En qué se ha avanzado en estos ámbitos? 
 
VS: Se avanzó en una parte de esto, que le permite a las familias interceptarse mejor en el mercado, 
crear una red de protección social que son a los pobres extremos, darle al programa Tekoporã las 
transferencia monetaria con corresponsabilidad, que no tiene como objetivo reducir la tasa de pobreza, 
el objetivo es romper con la transmisión intergeneracional de pobreza. Lo que se  les pide a esas familias 
es que dejen a sus niños y niñas en la escuela, los vacune, eso permite que esos niños en lugar de salir 
de la escuela para tener que ir a trabajar, van a permanecer en la secundaria, y eso permite que en 10 
años tenga impacto en la inserción en el mercado laboral. 
 
Por otro lado, hay cadenas productivas que requieren alimentos que tienen capacidad instalada para 
seguir procesando alimentos y que requiere de esos alimentos. Ese plan tiene tres objetivos: garantizar 
alimentación a las familias, lograr enfrentar los precios internacionales con alimentos internos y también 
proveer insumos a las cadenas productivas. 
 
– ¿El Congreso y muchos empresarios sostienen que se está propiciando una mendicidad al darle G. 180 
mil al mes? 
 
VS: Ahí viene el pacto y los consensos basados en dos cuestiones, en principio, y no en cuestiones 
coyunturales y en evidencia empírica. Lo que hace falta en nuestro país es un debate más inteligente 
con argumentos, porque si uno analiza, muchos de los argumentos que salen esgrimidos no son 
argumentos técnicos, están más sustentados en prejuicios y preconceptos. 
 
– ¿Cuáles son los principales problemas al captar inversiones para poder cumplir lo que el Estado tenía 
programado? 
 
Oscar Stark(OS): Para conseguir competitividad se necesita demasiadas cosas, para ser como Suecia nos 
va llevar 150 años, pero tenemos que empezar por algo, pero tenemos que tener en cuenta que 
tenemos escasos recursos tanto financiero como de recursos humanos, ahí es importante la 
priorizarización. Al gobierno le quedó claro desde el principio que el tema de infraestructura es 
fundamental y que el impacto que tiene, eso le favorece a la gente para sacar sus productos. Se pueden 
ver las cifras, de U$S 100 millones anuales pasó a 200 millones y la meta para este año es U$S 300 
millones. Además hay que fortalecer Rediex que de alguna manera es una institución de atracción de 
inversiones, porque un problema que hay en general para Paraguay es la imagen que se tiene del país. 
 
– ¿Y qué podemos hacer al respecto?  
 
OS: Tenemos un problema en ese sentido, los que nos conocen, que son pocos, nos conocen mal. En 
general, los paraguayos tienen una mala percepción de su país y el que viene hacer la encuesta le 
pregunta ¿vos cómo estás? y le dice estamos mal. Hay un análisis que se hizo en Suiza, en en que se ve 
que Paraguay es, entre 360, el 14° país más negativo del mundo. En el índice de la Fundación de Getulio 
Vargas, a Paraguay le va superbien, están basados en dólares, en juicios, en realidades. En el índice del 
Foro Económico Mundial, a Paraguay le va mal porque está basado principalmente en encuesta de la 
percepción de la gente. 
 
– Se recibe a muchos empresarios interesados en invertir en el país, sin embargo son muy pocos lo que 
concretan las inversiones, ¿por qué se da eso? 
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OS: El proceso de atracción de inversiones funciona así: de 100 personas que conseguís atención, 
solamente 30 lleguen al país, de los cuales solo 3 realizan la inversión. En general, el proceso de 
atracción de inversiones funciona así. Lo que más nos cuesta es que vengan al país inversionistas serios. 
Con los que más experiencia tenemos son con los brasileños, muchos de los que llegaron a ver cómo 
funciona y se reunieron con diferentes instituciones, terminaron invirtiendo en Paraguay. Talvez la 
coyuntura haga que eso siga así, en estos momentos para los brasileños venir al país es más conveniente 
que nunca, necesitan sacar parte de su proceso productivo para seguir siendo productivos ellos. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 21 de agosto de 2011 
 
 

Hay dinero para casas, pero ente estatal no ejecuta 

 
La verificación de la ejecución presupuestaria por parte de la Contraloría General de la República (CGR) a 
la Secretaría Nacional de la Vivienda y el Hábitat (Senavitat) permitió constatar que la misma ejecutó sus 
ingresos en un 67 % del total presupuestado en el ejercicio fiscal 2009 y alcanzó a realizar el 29 % en el 
primer semestre del 2010, de acuerdo con el órgano contralor. 
 
De igual manera, la ejecución presupuestaria de gastos solo llegó al 54 % de lo presupuestado en 2009, 
mientras que durante el primer semestre de 2010 apenas lleva ejecutado el 12 % de lo programado, 
según las evidencias. 
 
Por otra parte, la evaluación y comprobación del sistema de control interno de la Senavitat marca una 
gran debilidad, porque existe poca rigurosidad y falta de confiabilidad en las informaciones financieras 
proveídas. 
 
La CGR también sostiene que la baja ejecución presupuestaria de la Senavitat evidencia que la 
estimación de ingresos y gastos para el presupuesto de los ejercicios fiscales 2009 y 2010 no fue 
elaborada de acuerdo con lo establecido en los lineamientos generales además de la poca habilidad de 
la institución en el cumplimiento de las metas propuestas para esos ejercicios fiscales. 
 
En cuanto a los asientos contables de los ingresos diarios, la institución hizo referencia a una política de 
economía de medios para no imprimir los mismos; sin embargo, no la aplica al imprimir borradores de 
asientos diarios para archivo en los legajos, y lo hace, sin la firma del funcionario responsable del 
procedimiento que, a efectos recontrol, no tienen ninguna validez, realizando el mismo gasto que 
significaría imprimir los asientos originales, de acuerdo con la Contraloría. 
 
Una revisión al Objeto del Gasto 133 "Bonificaciones y gratificaciones" evidenció que la elaboración de 
la planilla de liquidación se realizó con fuente de financiamiento no presupuestado, lo que resalta la 
falta de control adecuado que deben ejercer los funcionarios superiores de la Institución sobre el 
accionar de sus dependientes. 
 
Cabe destacar que la Senavitat está bajo la presidencia del Gerardo Rolón Pose desde 2008. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 20 de agosto de 2011 
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VII. Clima de Inversiones II 
 

 
CIFRA GUARDA RELACIÓN A LOS TRES AÑOS DE PERÍODO DEL PRESIDENTE 

Se aprobaron inversiones privadas por valor de US$ 1.000 

millones 
Crecimiento en exportaciones lideran maquila y mesas sectoriales de Rediex. 
 
A 1.000 millones de dólares ascienden las inversiones privadas aprobadas en tres años, es decir, el 
Gobierno otorgó en este lapso incentivos fiscales a 314 proyectos privados, tal como lo establece en la 
Ley 60/90. Con esto, alrededor de 7.600 personas se vieron directamente beneficiadas con fuentes de 
trabajo en el país y durante este período, de acuerdo al informe, se priorizaron las políticas de inversión 
y generación de fuentes de trabajo, a través de la creación de industrias maquiladoras, apoyo a la 
exportación, de la apertura de nuevas empresas y el fortalecimiento de las micro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes). 
 
En otro punto se menciona que aumentaron las exportaciones en valor de maquila y de las mesas 
sectoriales de la Red de Inversiones y Exportaciones (Rediex). Este tema fue en el marco de los tres años 
de mandato de Fernando Lugo, que se dio a conocer por el Ministerio de Industria y Comercio (MIC). 
 
En este sentido, resalta el sector automotriz, en especial el ensamblaje de motocicletas, en el que se 
llegaron a concretar, a través de los incentivos fiscales, inversiones de US$ 132.5 millones, favoreciendo 
a la creación de 9.366 empleos. 
 
EXPORTACIONES 
 
La producción de carne y cuero, como también de hortalizas, productos forestales, stevia y 
confecciones, tuvieron condiciones más favorables para su exportación. En este sentido, el 24,1 por 
ciento de la exportación del país está asociado a la gestión de las mesas sectoriales. 
 
En tanto, las maquiladoras experimentaron un crecimiento en tres años con la aprobación de 50 
programas de maquila. En tres años, las empresas que operan bajo este régimen totalizaron la 
exportación por valor de 2.997 millones de dólares. 
 
GESTIONES 
 
Por otra parte, el gobierno de Lugo, desde el Ministerio de Industria y Comercio (MIC), impulsó la 
extensión del Sistema Unificado de Apertura de Empresas (SUAE), que inicialmente funcionaba en 
Asunción y posteriormente se lanzó con oficinas regionales del MIC en Itapúa, Cordillera, Concepción, 
Caaguazú y Alto Paraná. Se menciona que desde el 2008, las exportaciones, a través de la Ventanilla 
Única, logró recaudar un total de 15.674 millones de dólares. Asimismo, las gestiones hechas por 
Ventanilla Única de Exportación (VUE) se simplificaron cada vez más por los procesos de exportación, en 
términos de gestión a partir del registro del exportador, hasta los trámites de egresos de mercaderías 
nacionales o nacionalizadas (exportación), favoreciendo a las operaciones de comercio exterior e 
incrementando la calidad del servicio. 
 
MICROEMPRESAS 
 
Las microempresas se vieron beneficiadas a través del Programa de Apoyo Integral a Microempresas 
mediante el Fondo para la convergencia estructural del Mercosur (PAIM – FOCEM), que inició sus 
gestiones con el gobierno actual obteniendo los primeros resultados desde el 2009, según el informe del 
MIC. 
 
Los miembros de numerosas micro, pequeñas y medianas empresas recibieron capacitaciones, 
asistencia técnica, entrega de maquinarias y equipos para el desarrollo de sus emprendimientos. 
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Paralelamente se elaboró el proyecto de Ley para las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas, iniciativa 
de la Asociación de Profesionales, Empresarias y Ejecutivas del Paraguay (APEP) y que hasta el momento 
está a consideración del Congreso. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 17 de agosto de 2011 

 

 

Empresario dice que es momento para reformas 
 
Para lograr un nivel de competitividad como el de Chile, que en quince años invirtió 12 mil millones de 
dólares a través del modelo de iniciativa privada, el Paraguay debe tomar el camino de desarrollo y 
aprovechar este momento en que la coyuntura es formidable, ya que, según algunos economistas, estas 
condiciones se mantendrán solo por entre 10 y 15 años o tal vez menos, señaló el empresario Víctor 
González Acosta. 
 
El empresario lanzó estas ideas durante la conferencia brindada por el economista Luis Porto, 
subsecretario de Economía y Finanzas del Uruguay, quien expuso, ante empresarios y funcionarios del 
Estado, sobre la nueva ley aprobada en su país denominada Participación Pública y Privada (PPP). 
 
González Acosta señaló que el Estado no tiene la menor posibilidad de hacer obras de infraestructura, 
porque los números son dramáticos. "Si queremos lograr ese mismo nivel de competitividad de la 
manera en que lo estamos haciendo, necesitamos 40 años y esto no va a durar eso", recalcó. 
 
Señaló que los paraguayos debemos entender por dónde va el mundo y tratar de aprovechar lo mejor 
posible ese rumbo y el viento favorable. Sostuvo que es el momento en que todos deben 
comprometerse, los ciudadanos, incluyendo las políticas públicas, exigiendo a los políticos, más allá de 
sus discusiones partidarias que son legítimas, que se ocupen del país y de estos temas centrales. 
 
"Estamos perdiendo el tiempo y el desafío inmediato. El mundo nos ofrece esta posibilidad como país, 
ya que estamos en el medio de esa relación comercial entre el Atlántico que produce alimentos y el 
Pacífico que lo demanda, pero tenemos que hacer la tarea de completar los sistemas ferroviarios que 
unen el Atlántico con el Pacífico, los sistemas viales, tenemos que mejorar nuestra Hidrovía, aprovechar 
esta ubicación estratégica, desde el punto de vista del transporte aéreo", dijo. 
 
DESARROLLO. Según González Acosta, la prioridad en todo esto es el ser humano y el bienestar de la 
gente y esto último pasa por dignificarlo como ser humano y respetarlo como persona, más allá de su 
condición económica, y esto se consigue generando condiciones en el mercado, en el medio donde vive 
la persona, que le permita acceder a servicios, a educación, salud, seguridad y el empleo es 
probablemente el medio para que accedan a estos beneficios que hoy no tienen la mayoría de los 
paraguayos, donde el 40% está excluido, dijo. "Todo lo vamos a conseguir si generamos condiciones de 
empleo para todos y lo vamos a generar si hay inversión y la inversión nos va a permitir construir ese 
círculo virtuoso del desarrollo que pasa por el crecimiento", dijo. 
 
Finalmente, resaltó que el país necesita construir la visión compartida y que la tarea de los políticos en 
eso es fundamental, así como la de los ciudadanos, ya que necesitamos, para terminar con la pobreza y 
el atraso, crecer por lo menos 7 % en los próximos diez años, sostuvo.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 24 de agosto de 2011 
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Informe de Banco Mundial y Corporación Financiera Internacional 

Paraguay, cuarto país con mejor clima de negocios en Sudamérica 
El ránking en la región lo lideran Perú, Colombia y Chile. México es el mejor posicionado dentro de 
Latinoamérica y Venezuela se encuentra último. 
 
El informe “Doing Business 2011”, elaborado por la Corporación Financiera (IFC, por sus siglas en inglés) 
y el Banco Mundial (BM), ubicó a Paraguay en el puesto 106 dentro del ránking de clima de negocios, 
efectuado mediante el análisis de 183 países. 
 
Este resultado constituye el retroceso de un punto respecto a la ubicación lograda en el 2010, cuando se 
obtuvo el puesto 105. Sin embargo, implica que el país se encuentra entre los cinco mejores lugares de 
Sudamérica para hacer negocios, ya que es superado únicamente por Perú (ostenta el puesto 36), 
Colombia (39) y Chile (43), ese orden, y demuestra un perfil más favorable que Argentina (115), Uruguay 
(124), Brasil (127), Ecuador (130), Bolivia  (149) y Venezuela (172). 
 
Entre las mejoras destacadas por la IFC respecto al país, se destaca el manejo de permisos de 
construcción. “Paraguay facilitó el manejo de permisos de construcción mediante la creación de una 
nueva estructura administrativa y un sistema de seguimiento mejorado en la municipalidad de 
Asunción”, sostiene el informe. 
 
En cuanto al líder Perú, el documento menciona los avances para la apertura de empresas, el manejo de 
permisos de construcción el registro de propiedades y el comercio transfronterizo; al hablar de Chile, 
recalca las mejoras en las condiciones para apertura de empresas y protección de inversores. 
 
PRIMEROS LUGARES 
 
Los países con mejores condiciones para la ejecución de negocios, según la IFC, son Singapur, Hong 
Kong, Nueva Zelanda, Reino Unido, Estados Unidos, Dinamarca, Canadá, Noruega, Irlanda, y Australia. 
Los seis primeros lugares se mantienen sin variación en comparación con el ejercicio anterior; mientras 
que Canadá pasó del puesto 9 al 7, Noruega descendió del 7 al 8 e Irlanda retrocedió del 8 al 9. 
 
“Doing Business 2011” es el octavo de una serie de informes anuales que investigan las regulaciones que 
favorecen la actividad empresarial y aquellas que la constriñen. Este informe presenta indicadores 
cuantitativos sobre las regulaciones empresariales y la protección de los derechos de propiedad. Se 
centra principalmente en la perspectiva de las pequeñas empresas nacionales y analiza las regulaciones 
que influyen en sus ciclos de existencia. 
 
Las economías se clasifican en base a nueve áreas de regulación: apertura de una empresa, manejo de 
permisos de construcción, registro de propiedades, obtención de crédito, protección de inversores, pago 
de impuestos, comercio transfronterizo, cumplimiento de contratos y cierre de una empresa. Además se 
presentan datos referentes a las regulaciones sobre el empleo de trabajadores, así como un grupo de 
indicadores piloto sobre obtención de electricidad. 
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----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 15 de septiembre de 2011 
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Se espera una pronta sanción del proyecto de ley de defensa de la competencia 

Aseguran que la transparencia del comercio facilitará las 

inversiones 
Esta normativa eliminará varias prácticas desleales que hoy son corrientes en el mercado paraguayo, 
según destacaron. 
 
Un sistema comercial transparente atrae al capital porque ofrece garantías basadas en la legislación, lo 
cual beneficiará al país. 
 
La ley de la competencia será tan importante para el país, que cambiará la forma de pensar y actuar que 
rige en la actualidad hacia la transparencia de las actividades comerciales, lo cual no solamente 
beneficiará a los consumidores, que somos todos, sino que facilitará grandemente la radicación de 
inversiones en el Paraguay. 
 
En efecto, cualquier inversionista que proyecta venir al país lo primero que pregunta es: ¿Cuáles son las 
reglas de juego que me esperan? Y al encontrar una legislación que le protege a sus inversiones, es un 
punto más a favor del país. 
 
Así coinciden Pio Jorge Ortiz (PO), representante de la Asociación de Almaceneros Mayoristas y Juan 
Vera (JV), presidente de la Asociación de Consumidores del Paraguay (Asucop), quienes conversaron con 
La Nación (LN) acerca de los alcances del proyecto de ley de la competencia, que fue presentado 
recientemente a consideración del Congreso Nacional. 
 
El referido proyecto de ley es una versión consensuada por el Ministerio de Industria y Comercio, la 
Feprinco, la Asociación de Almaceneros Mayoristas y otras entidades. 
 
LN: ¿Qué busca la ley de defensa de la competencia? 
 
O: La ley tiene por objeto defender y promover la libre competencia en los mercados y establece que los 
actos contra la libre competencia serán corregidos, prohibidos o reprimidos según las sanciones que 
contendrá la ley y claramente señala que todos los mercados estarán regidos por los principios y reglas 
de la libre competencia. 
 
Se prohíbe el abuso de posición dominante, así como todas las prácticas individuales o concertadas que 
tengan por efecto u objeto, restringir, limitar, obstaculizar, distorsionar o impedir la competencia actual 
o futura en el mercado. 
 
LN: ¿Por qué es importante la ley de competencia? 
 
JV: En primer lugar, el mercado paraguayo va a empezar a tener reglas de funcionamiento, cosa que 
hasta el momento no existe. En este momento están instaladas prácticas que en cualquier otro país 
estarían totalmente penalizadas. La misma Microsoft, siendo tan poderosa, fue multada en los Estados 
Unidos porque allá existe una regla de juego. 
 
En Paraguay no hace falta ser de ese nivel, solo hace falta ser un poco pillo, un poco sinvergüenza y un 
poco de plata para instalar prácticas desleales, de abuso, como es el caso del dumping. Ejemplo, están 
las famosas ventas en las calles, pareciera un micronegocio explotado por gente que no tiene recursos, y 
no es cierto. Hay poderosos comerciantes que están trayendo, lo cargan en un contenedor, lo venden a 
la quinta parte del precio del mercado y compite con el mismo producto que se vende en otro local que 
trata de cumplir con todos los requerimientos legales. 
 
LN: ¿Qué otro ejemplo podría dar? 
 
JV: Los proveedores frente a los distribuidores, como por ejemplo los supermercados, que son 
distribuidores. Los supermercados dicen que no son constructores de precios, y no es verdad. Son 
constructores de precios, actualmente tienen la capacidad de incidir en el precio general del mercado 
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por el precio sugerido hace que se eleve para los usuarios y consumidores de los supermercados, pero 
también le obliga al proveedor a aplicar el mismo precio a todas las demás: despensas, almacenes 
mayoristas y minoristas. Si tuviésemos la ley de competencia esto mermaría muchísimo más. 
 
Todavía no hay un proyecto de ley de competencia que garantice la defensa de los derechos del 
consumidor. 
Después están las prácticas de posición dominante. En el tema de la telefonía por ejemplo, el que ocupa 
una posición dominante le impone a los demás proveedores del servicio ciertos precios y también 
establecen condiciones económicas para los demás concurrentes en el mercado. 
En el tema del gas licuado de petróleo, Paraguay es un oligopolio natural porque los empresarios del 
sector con una cuantas llamadas ya fijan precios y condiciones totalmente abusivas, y lo mismo en los 
combustible. O sea: vemos que lo que afecta por estas prácticas son la canasta familiar, el transporte 
(precio del pasaje), telefonía y otros sectores que en las necesidades básicas del ciudadano ocuparían el 
80 por ciento del gasto familiar. 
 
PO: Al no existir una adecuada ley de la competencia en el Paraguay se toleran prácticas que la 
Constitución Nacional prohíbe y que ocasionan perjuicios a las pequeñas y medianas empresas de 
comercio. Al no tener una instancia estatal al cual acudir a denunciar esos actos de competencia desleal 
y obtener protecciones, el resultado es que tenemos un mercado con empresas que concentran cada 
vez más poder con prácticas de mercado prohibidas, lo que no existiría si tuviésemos una ley de 
competencia. 
 
Hay que resaltar que Paraguay y Guatemala son los únicos países de América que no tienen esta ley. 
 
LN: Es decir, la ley abarca toda clase de práctica comercial que realizan las empresas. 
 
PO: Es muy importante aclarar que la ley de competencia no afecta solo al sector privado, es también 
para el sector público. Y aquí yo sostengo que se abren las puertas para grandes inversiones extranjeras 
porque hay una ley reguladora de competencia, no va a ser amañada ninguna situación, las licitaciones 
públicas serán más transparentes, va a beneficiar enormemente los procesos de contrataciones 
públicas. 
 
LN: Anteriormente a este proyecto ya se presentaron otros que nunca tuvieron andamiento, ¿quienes 
son los que impulsan ahora esta ley? 
 
PO: Mire, aquí hay poderosos intereses en juego y cada cual quiere tener una ley que le favorezca sus 
propios intereses. En este caso se tomó como base un proyecto presentado por la Federación de la 
Producción, la Industria y el Comercio (Feprinco) y nos sentamos varios sectores, técnicos de la 
Feprinco, del Ministerio de Industria y la Asociación de Almaceneros Mayoristas a debatir, a discutir, a 
aportar coincidencias. La Feprinco cedió muchas cosas y se presentó el anteproyecto actual que está en 
el Parlamento. Yo confío plenamente en el patriotismo de los señores parlamentarios a quienes 
votamos y de quienes esperamos la aprobación de la ley cuanto antes por el bien del Paraguay. 
 
LN: ¿Ya se realizaron investigaciones para determinar el modelo de ley que se propone? 
 
JV: El trabajo de Base Investigaciones Sociales analiza el proyecto que había sido presentado por el 
Ministerio de Industria y Comercio (MIC) en 2003 y la versión aprobada por la Cámara Baja en 2008, del 
proyecto presentado por los diputados Rolón y Thielmann; ambos fueron rechazados en su momento. 
Asimismo, verifica el anteproyecto presentado recientemente por la Feprinco, que todavía no fue 
analizado en el Congreso. 
 
El estudio asegura que ninguno de los proyectos ni el anteproyecto de Feprinco definen y prohíben 
adecuadamente las prácticas de competencia desleal que pueden realizarse en violación de la buena fe 
y la ética comercial. 
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PERMEABLE AL CONTRABANDO 
 
El contrabando es un problema muy serio en el Paraguay. Es otro de los temas que necesita de un 
estudio a fondo, y que con la aprobación de la ley de competencia no sería suficiente para solucionar 
este gran flagelo. El mercado nacional es muy permeable al ingreso ilegal de productos, apuntó Juan 
Vera, de Asucop. 
 
El tema del contrabando es la otra cara de la moneda del comercio en el Paraguay, en este caso el 
comercio y la competencia desleales. 
 
Los contrabandistas saben que Paraguay es un mercado flexible a la comercialización de los productos 
que vienen del Brasil y de la Argentina. Las autoridades de Aduanas dicen que el MIC debe realizar 
controles, especialmente a los comercios. 
 
Sin embargo, los representes del MIC aseguran que el deber de la institución es controlar el etiquetado, 
si algunos productos son falsificados. Hasta allí la competencia del ente en cuanto al control, señalo 
Vera. 
 
“El contrabando de por sí es corrupto, y allí están metidos no solo la parte estatal sino también el sector 
privado, y también son corruptas las personas que se van a comprar los productos, por ejemplo en la vía 
pública, y que saben que es contrabando. Esta práctica tradicional en el Paraguay también debe ser 
desterrada o combatida fuertemente si queremos tener un comercio en condiciones de igualdad para 
todos”, dijo. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 18 de septiembre de 2011 
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Escenario inestable obliga a explorar nuevos instrumentos 

Proponen al fideicomiso como elemento para combatir crisis 
La disponibilidad de mayores garantías coloca al instrumento como alternativa válida para inversiones 
más eficientes,  según experto internacional. 
 
Ante el panorama inestable que se vive a nivel internacional, caracterizado por una fuerte desconfianza 
dentro del sistema financiero y la incertidumbre sobre el rumbo que adoptarán los flujos capitales, el 
fideicomiso surge como una alternativa válida para enfrentar estas variables y asegurar el 
financiamiento de los proyectos de inversión. 
 
Carlos Gilberto Villegas, experto argentino en materia bancaria y financiera, reconoció que este 
instrumento constituyó el elemento que ayudó a su país a superar la fuerte crisis financiera que los 
azotó en el 2011. Fue en el marco del seminario sobre Derecho Bancario y Financiero, en las 
instalaciones del BCP. 
 
“La gente invirtió en el fideicomiso porque nunca había fallado, a diferencia de los bancos, se siguió 
atendiendo las necesidades de inversión de las empresas. Se reencausaron a los fideicomisos los 
recursos que se depositaban en los bancos, especialmente a los de inversión, para comprar campos, a 
prestarlos a sectores agropecuarios e industriales; lo hacían con más profesionalidad que los bancos, la 
gente cobró sus rentas, eso ha seguido y el fideicomiso tiene un crecimiento imparable en Argentina 
hasta hoy día”, expresó. 
 
Reconoció que la principal ventaja del fideicomiso frente a las demás operaciones financieras consiste 
en la garantía de que los recursos comprometidos en la operación no serán desviados a otros 
cometidos. 
 
Por otro lado, recordó que presenta posibilidades infinitas de utilización. 
 
Finalmente, recalcó que el papel de las calificadoras de riesgo es sumamente importante para comprar 
campos, a prestarlos a sectores agropecuarios e industriales; lo hacían con más profesionalidad que los 
bancos, la gente cobró sus rentas, eso ha seguido y el fideicomiso tiene un crecimiento imparable en 
Argentina hasta hoy día expresó. 
 
Reconoció que la principal ventaja del fideicomiso frente a las demás operaciones financieras consiste 
en la garantía de que los recursos comprometidos en la operación no serán desviados a otros 
cometidos. Por otro lado, recordó que presenta posibilidades infinitas de utilización. 
 
Finalmente, recalcó que el papel de las calificadoras de riesgo es sumamente importante para que los 
proyectos de fideicomiso se lleven a cabo de manera eficiente.  
 
INFORMACION 
 
Eva Holz, ex vicepresidenta del Banco Central de Uruguay, mencionó que la transmisión y obtención de 
información por parte de las entidades reguladoras constituye otro elemento vital para afrontar los 
efectos de una crisis. 
 
“Todos los países de la región prevén el levantamiento del secreto bancario no solo frente a la 
administración tributaria sino por razones de lavados activos: la información está disponible para las 
autoridades públicas, para las Superintendencias de todos los mercados financieros que monitorean 
permanentemente cuál es la salud de las instituciones”, expresó. 
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 REACCION 
 
Benigno López, miembro del Directorio del Banco Central del Paraguay (BCP), reconoció 
que este es el momento en que se debe dar mayor énfasis al cuidado de la estabilidad 
financiera, ya que existe gran incertidumbre respecto a lo que va a ocurrir en el terreno 
internacional. Recordó que en el país se cuenta con experiencias de crisis financieras de 
las cuales se debe aprender, a fin de que no se repitan los mismos errores. 
 “No sabemos si este tiempo es posterior a la crisis o anterior a una nueva, estamos 
preocupados por la estabilidad del sistema financiera, porque es un elemento clave 
para el crecimiento de la economía”, expresó. 

 EXPERTOS 
 
Eva Holz ejerció la vicepresidencia del Banco Central del Uruguay. Actualmente se 
desempeña como docente en el área de Derecho Comercial, en la Universidad de la 
República de su país. Así como en la materia de Derecho Bancario en el máster en 
Derecho de la Empresa de la Universidad de Montevideo. Cuenta con varias 
publicaciones sobre Derecho Bancario, entre las que se encuentra su tesis doctoral. 
Carlos Gilberto Villegas es un reconocido experto argentino en materia bancaria y 
financiera, profesor de posgrado en la Universidad de Buenos Aires, autor de 
numerosas publicaciones sobre temas bancarios, fiduciarios y de mercado de valores. 
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VIII.   Análisis Tributario 
 
 

1. IMPUESTOS: 
 

Ingresos por Imagro suman apenas USD 13 millones a julio de 

este año 
Tras los controles realizados, la SET recaudó en lo que va del ejercicio 84 % más que en todo 2010. Sin 
embargo, los contribuyentes de este impuesto siguen teniendo en su poder créditos fiscales por valor 
USD 57,7 millones . Hasta el momento, se recuperaron USD 28,5 millones.  
 
A raíz de los controles implementados por la Subsecretaría de Estado de Tributación (SET), entre enero y 
julio de este año se recaudaron USD 13,8 millones aproximadamente por el impuesto a la renta de las 
actividades agropecuarias (Imagro), es decir 84,4 % más que todo lo ingresado en 2010 por este tributo. 
Sin embargo, esta cifra continúa siendo muy baja con relación al aporte de los demás sectores. 
 
El año pasado, el Imagro representó apenas el 0,3 % de los ingresos totales del fisco, contra un 18 % 
aportado por el sector empresarial, a través del impuesto a la renta a las actividades comerciales, 
industriales y de servicios (Iracis); y un 52 % aportado por el impuesto al valor agregado (IVA). Durante 
todo el ejercicio fiscal 2010 el Ministerio de Hacienda recaudó un total de G. 11,3 billones (USD 2.846,4 
millones), pero el Imagro aportó solamente G. 30.113 millones (USD 7,5 millones). El Imagro grava las 
rentas provenientes de la actividad agropecuaria realizada en el territorio nacional. 
 
De acuerdo con los datos, la Administración Tributaria intensificó los controles a los contribuyentes de 
este sector, y producto de ello es el incremento en la recaudación del Imagro. 
 
CRÉDITO FISCAL. Como resultado de los controles realizados, se detectó que un grupo importante de 
contribuyentes del Imagro, de la categoría de grandes inmuebles, sigue acumulando el crédito fiscal por 
las compras realizadas en el ejercicio liquidado y lo compensan indebidamente con sus impuestos, 
violando lo dispuesto en el decreto 238 del 13 de setiembre de 2008. 
 
Los productores accedieron al crédito fiscal aprovechando un decreto firmado durante el gobierno de 
Nicanor Duarte Frutos, el cual permitía a los grandes contribuyentes del Imagro sumar los montos de 
IVA de sus facturas de compras de bienes y servicios y al final del ejercicio utilizar esa cifra total para 
restar directamente al monto del Imagro que debían abonar al fisco. Así, si el IVA contenido en esas 
facturas de compras sumaba 1.000.000 y el Imagro que debían ingresar al fisco era de 1.000.000, estos 
contribuyentes terminaban pagando cero guaraníes. Este beneficio está permitido en la ley solamente 
para los medianos contribuyentes del Imagro (que tienen menos de 300 hectáreas en la Región Oriental 
y menos de 1.500 hectáreas en la Región Occidental). 
 
Según la SET, se identificó el uso indebido de los créditos fiscales, afectando directamente en la 
determinación y pago del impuesto. A la fecha, se recuperó un total de G. 114.119 millones (USD 28,5 
millones), compuesto por créditos fiscales. Sin embargo, aún hay un saldo del IVA crédito a favor de los 
contribuyentes por un monto de G. 231 mil millones (USD 57,7 millones), en la categoría de grandes 
inmuebles. 
 
SIGUE CONTROL A GRANDES 
 
La Subsecretaría de Estado de Tributación (SET) continúa la fiscalización a una decena de grandes 
agroexportadoras. De hecho, tras el sumario realizado a una de ellas se determinó que deberá abonar 
USD 40 millones en concepto de impuestos y multas. 
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El caso guarda relación con la fiscalización a las agroexportadoras, que también son investigadas en 
Argentina. Las autoridades argentinas habían suspendido en mayo de este año a los cuatro mayores 
agroexportadoras internacionales (ADM, Bunge, Cargill y Louis Dreyfus) de su registro de exportadores, 
acusándolas de supuesta evasión fiscal. El mayo, inclusive, se expulsó a Bunge del registro. Todas las 
compañías negaron las acusaciones y anunciaron que se defenderán. En promedio, las agroexportadoras 
solo declaran el 3 % de rentabilidad. En este caso, las investigaciones apuntan a lo declarado por el 
Impuesto a la Renta a las Actividades Comerciales, Industriales y de Servicios (Iracis). 
 

 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 16 de agosto de 2011 
 

Economista propone la revisión completa del sistema tributario 
 

Para el economista Daniel Correa, el Gobierno debería dejar de impedir el crecimiento del sector 
productivo, y por ende, no debería apoyar la creación de un impuesto a la exportación de granos de 
soja, maíz y girasol. Indicó que el proyecto presentado por el senador liberal Ramón Gómez Verlangieri 
generará una nueva distorsión y creará más costos para el productor. 
 
"Y nos vamos a dar cuenta, el día que se cobre, que realmente no le estamos cobrando al sector al que 
queremos hacerlo. ¿A quién queremos beneficiar con esto? Eso tenemos que pensar. ¿A quién 
realmente le estamos beneficiando con este impuesto? Y el día que nos demos cuenta a quiénes le 
estamos beneficiando nos vamos a agarrar la cabeza, porque le estamos afectando a un sector para 
beneficiar a otro. Hoy a la soja y ¿mañana a qué sector?", apuntó. 
 
El economista propone hacer una revisión completa del sistema tributario paraguayo, y no solo 
orientado a un sector. Agregó que hay espacio para hablar de modificaciones tributarias, pero en un 
marco general, no tratando de tirotear a un solo sector. 
 
A Correa tampoco le convence el proyecto de ley que crea el Fondo de Desarrollo Económico y Social 
(Fondes), que está financiado con los USD 240 millones adicionales de Itaipú, pues asegura que la 
experiencia y los años no le ayudan mucho al Ministerio de Hacienda como para justificar que los fondos 
se usen realmente en lo que establece el plan. 
 
La creación de Fondes es una propuesta emanada de Hacienda 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 16 de agosto de 2011 
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CONCLUSIONES DE INFORMES TÉCNICOS DE LA UNIÓN DE GREMIOS DE LA PRODUCCIÓN (UGP) 

Aporte al fisco de la agricultura y la agroindustria alimentaria 

llega a 29% 
 
Los sectores agrícola y de la agroindustria alimentaria derivada son importantes contribuyentes del 
Estado en forma directa, ya que en el 2010 el aporte fue de US$ 697,6 millones (29% de los ingresos 
tributarios), destaca el informe técnico de la UGP. 

 

 
De acuerdo a los datos técnicos de la UGP, los sectores agrícola vegetal y de la agroindustria alimentaria 
derivada son grandes contribuyentes del Estado en forma directa a través de las actividades económicas 
que realizan e indirectamente a través de la red de interrelaciones que se construye con la actividad de 
la agricultura vegetal y su agroindustria. 
 
Las estimaciones del Aporte Tributario Nacional para el 2010 alcanzan a US$ 697,6 millones, lo que 
representó un 29% de todos los ingresos tributarios notificados por el Ministerio de Hacienda, señala la 
UGP. 
 
Añaden que unos 10.000 millones de dólares es la estimación de negocios que se generó en el 2010 a 
través del Sistema Agroalimentario en Paraguay, representando un 56% del producto interno bruto 
(PIB). 
 
IMPUESTO A LA EXPORTACIÓN 
 
Para la UGP, un impuesto directo a la exportación a productores que toman los precios del mercado 
internacional, como en el caso particular de la soja y demás de la cadena, hace que el valor interno del 
grano comercializado aumente necesariamente. Por tanto, al cargarle un impuesto a la exportación 
haría que el producto nacional no pueda más ser competitivo con otros países que subsidian su 
producción. 
 
Ante esta situación no es recomendable acompañar el impuesto a la exportación de granos porque se 
estaría desalentando la producción agrícola y pecuaria en el Paraguay, limitando o frenando la 
producción agrícola cuyos datos científicos (como el Potencial de los Suelos) y técnicos (Capacidad de 
Uso de las Tierras en la Región Oriental) son altamente positivos, señala el informe técnico de la UGP. 
 
Añade que el productor agrícola tendría un segundo impuesto que no dependería de la producción ni 
mucho menos de sus ganancias, pues el primer impuesto sería siempre el IVA, ya que, como se sabe, el 
IVA es un costo que paga y no puede descontar o descargar porque en todo momento vende sus 
productos sin IVA como producto final. 
 
Por otro lado, el impuesto a la exportación de granos se sustenta sobre el posible cobro a la producción 
sojera, pero que en realidad  ocupa tan solo el 17,51% de la superficie total de la Región Oriental y el 
6,97% de todo el territorio nacional paraguayo. 
 
Asimismo, este impuesto se considera sobre la venta y no considera los periodos agrícolas y pecuarios 
que por motivos climáticos y situación de los mercados internacionales se trabaja con pérdidas, ya que 
no es recomendable pagar impuestos en periodos de pérdidas. 
 
No se puede plantear nuevos impuestos como el mencionado al único sector de la producción que 
trabaja mientras el Estado paraguayo no pueda demostrar optimización en sus gastos, optimizar sus 
recursos humanos y ser competitivo, a fin de dar una contrapartida y que los contribuyentes vean los 
resultados del impuesto pagado. 
 



90 

 

“La recomendación final es no al gravamen a la exportación de granos porque de ello implicaría 
aumentar los costos y pérdidas de competitividad en el único sector de la producción que es 
responsable de la generación del 25% de total de las riquezas en el país, además mueve directa e 
indirectamente el 65% del producto interno bruto (PIB) y aporta el 18% del total de los impuestos 
oficiales (impuesto a la renta del 10%, impuesto al valor agregado del 10%, ISC Combustible, Imagro, 
aranceles de importación, tasas aduaneras y peajes). 
 
Se trata de un impuesto inviable que castiga la eficiencia, ignora las características del trabajo agrorrural 
en el Paraguay y además responde a un modelo de país que castiga la producción y premia la 
triangulación y la especulación, sostiene la UGP. 
 
Además, los datos suministrados por el Ministerio de Hacienda, en cuanto al impuesto a las actividades 
agropecuarias (Imagro), no son fiables ya que no reflejan lo verdaderamente recaudado en este 
concepto. Debe tenerse en cuenta que la Ley 2419/04 que crea el Indert (Instituto Nacional de 
Desarrollo Rural y de la Tierra), crea igualmente el Fides (Fondo de Inversiones Rurales para el 
Desarrollo Sostenible, Art. 35 inc. a) que se fondea con el 80% de lo recaudado en concepto de Imagro, 
el cual debe ser transferido cada año por el Ministerio de Hacienda al Indert. En consecuencia, al no ser 
transparente el sistema de ingreso del Imagro a las arcas de Hacienda, este Ministerio transfiere lo que 
quiere y como quiere al Indert. Este hecho es muy grave, dado que el dinero generado por la renta del 
campo está destinado por ley al apoyo a los pequeños productores a través del Fides que debe aplicar el 
30% a la compra de tierras y el 70% a obras de infraestructura y arraigo en los asentamientos (caminos, 
puentes, escuelas, centros de salud, viviendas, etc.), sostiene la UGP. 
 
INVERSIONES EN PELIGRO 
 
Un impuesto a la exportación de granos pondría en peligro una inversión en la cadena productiva de la 
agricultura mecanizada de aproximadamente unos 37.650.000 dólares en tierras, bienes de capital, 
infraestructuras, instalaciones como silos y depósitos, industrias y capital operativo, en tanto que en las 
finanzas la agricultura mecanizada utiliza en cartera de préstamos unos 1.639.000 dólares  con una mora 
en la cartera bancaria de tan solo 1,7%. Cabe mencionar igualmente que este sector ocupa al 20% de la 
población económicamente activa (PEA), lo que representa a unas 588.921 personas, algunas con 
familias que mantener de 3 y hasta 5 personas, señala la UGP. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC Color, 16 de Agosto de 2011  
 
 
 
AGROEXPORTADORES PROPONEN QUE TRIBUTO SEA SOBRE GANANCIA NETA 

Gobierno está dispuesto a conversar sobre propuesta del sector 

agrícola 
Experto del BCP coincide en que impuesto a la exportación generará retrocesos en la producción. 

 

El viceministro de Tributación, Gerónimo Bellasai aseguró que la cartera económica se encuentra abierta 
a debatir sobre la contra propuesta lanzada por la Federación de Cooperativas de Producción 
(Fecoprod). 
 
Este sector pretende que los cálculos tributarios se realicen sobre la ganancia neta y no sobre el total de 
la producción de los granos. 
 
“Bien conocido es que estamos en un plan de revisar el Impuesto a la Renta de las Actividades 
Agropecuarias (Imagro), por lo que estamos dispuestos a conversar sobre una eventual reforma a la 
mencionada normativa y analizar otras que se presenten”, expresó, insistiendo en que el Ministerio de 
Hacienda está muy interesado en ver las soluciones que propone el sector agrícola. 
 
RECAUDACIÓN 
 
Dijo que el objetivo de las modificaciones es aumentar la recaudación de esa categoría de 
contribuyentes, teniendo en cuenta que del total de ingresos impositivos, ese sector sólo aporta el 0,5%. 
En el 2010, Hacienda registró una recaudación total de G. 11,3 billones, de cuyo monto el Imagro 
ingresó G. 30.113 millones. 
 
Bellasai reconoció que aplicar cambios al Imagro resulta una tarea complicada debido a las 
contradicciones en la clasificación de los contribuyentes sobre la 'superficie agrológicamente útil'. “Hay 
quienes tendrían que ser grandes contribuyentes, sin embargo figuran como medianos”, enfatizó. 
 
Mencionó que lo ideal es que el Impuesto a la Renta de las Actividades Agropecuarias se rija por 
características semejantes al Impuesto a las Rentas de las Actividades Comerciales, Industriales y de 
Servicios (Iracis), aunque aclaró que no todas las reglas de este último régimen tributario pueden 
directamente trasladarse al funcionamiento del campo. 
 
PROPUESTAS 
 
El presidente de la Unión de Gremios de la Producción (UGP), Ramón Sánchez, expresó que en el país se 
necesita un consenso sobre el tema tributario del agro y manifestó estar en contra de cualquier 
proyecto que pretenda gravar las exportaciones de granos, ya que va en contra del productor. 
Desmintió que estén preparando algún proyecto de ley para presentar al Congreso Nacional. 
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En tanto que el gerente de Estudios Económicos del Banco Central del Paraguay, Carlino Velázquez, 
recomendó que en caso de que se logre establecer un impuesto a la exportación de granos, se base en 
las ganancias obtenidas por los exportadores y no en los precios de las materias primas. 
 
Sostuvo que si el gravamen debe ser abonado durante el proceso, los productores retraerán sus 
inversiones debido a que no sabrán exactamente cuánto van a abonar, situación que no se dará si este 
procedimiento se realiza al término de las campañas productivas. 
 
“Si queremos que el impuesto sea eficiente, tenemos que gravar las utilidades, no el precio; porque el 
precio en algún momento puede ser muy volátil y puede quedar fuera. Al sacar un impuesto por una ley, 
cuando alguien va a cultivar un producto y los precios internacionales caen, y con un impuesto que 
grava los precios, este cultivador tiene que esperar que salga una ley que derogue la anterior para volver 
a cultivar”, explicó. 
 
“Si los impuestos se cobran en el medio de la producción, va a trancar el proceso: el productor tiene que 
sentirse sin ningún estrés para escribir sus costos y, después de que tiene sus costos, toma la decisión de 
producción. Si después tiene utilidad, es justo que el Estado cobre el impuesto”, agregó. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 27 de agosto de 2011 
 
 
 

Gobierno logra sentar a sojeros para hablar de más impuestos 
Pese a que el sector productivo se declara en contra del impuesto a la exportación de granos, el 
Gobierno ha conseguido una apertura que permitiría reformas para que grandes productores aporten 
más al fisco.  
 
Directivos de la Unión de Gremios de la Producción (UGP) afirmaron que están dispuestos a dialogar 
sobre una reforma tributaria que permita pagar impuesto sobre las utilidades que puedan ser generadas 
por el sector agrícola. 
 
Si bien se muestran abiertamente en contra de la imposición de un gravamen a la exportación de soja, 
maíz y girasol, alegan que a nivel gremial se encuentran analizando la postura a ser tomada 
conjuntamente sobre una reforma al Imagro, así como el apoyo a la vigencia del IRP. 
 
Ramón Sánchez, presidente de la UGP, señaló que están predispuestos al diálogo con el Gobierno sobre 
los impuestos ya existentes; pero critica la posibilidad de que se cree otro gravamen a exportadores. 
En coincidencia con Sánchez, Héctor Cristaldo manifestó que los productores se encuentran en 
condiciones de instalar una discusión impositiva y que están interesados en realizar un análisis integral 
sobre una reforma tributaria. Puntualizó que se muestran favorables a pagar impuestos sobre las 
ganancias, pero no así sobre las ventas.  
 
Agregó que, aunque institucionalmente el gremio no cuenta con un proyecto en concreto para 
modificación del Imagro, se han dedicado a hacer lobby con políticos para su rechazo al tributo a la 
exportación de granos. 
 
Cristaldo remarcó que cargar a los productores con otro impuesto sería reducir notoriamente la 
competitividad de la producción local. 
Por su parte, Gustav Sawatzky, presidente de la Federación de Cooperativas de Producción (Fecoprod), 
la cual es miembro de la UGP, indicó que los planteamientos de reformas que permitan al fisco recaudar 
más a través de los impuestos vigentes sin la necesidad de nuevos tributos se están debatiendo, y 
añadió que se está buscando llegar a un consenso entre todos los sectores agremiados, de manera que 
puedan asumir una posición en bloque. 
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REUNIÓN. Gerónimo Bellasai, viceministro de Tributación, confirmó ayer que existe la posibilidad de 
organizar una reunión conjunta con los representantes de gremios productivos la semana que viene, 
con el objetivo de debatir las modificaciones planteadas por los sojeros. 
Con la concreción de esta reunión se estaría dando el primer paso para el debate integral sobre los 
aportes de los agroexportadores a las arcas del Estado. 
El proyecto de ley presentado por el senador Ramón Gómez Verlangeri pretende gravar la exportación 
de determinados granos en estado natural, con una tasa del 6 %. El ministro de Hacienda, Dionisio 
Borda, ya manifestó su apoyo a este proyecto. 
El 0,5 % del dinero que ingresó al fisco en 2010 fue en concepto de Imagro. En tanto que su aporte al 
producto interno bruto (PIB) fue de 20,5 %. 
 
"EL ESTADO DEBE RENDIR CUENTAS" 
 
La UGP afirmó a través de un comunicado que, antes de la imposición de nuevos tributos, se debe 
buscar la eficiencia en el cobro de los ya existentes. 
 
"Que aclaren las cuentas, mejoren el gasto y amplíen la base tributaria antes de pedir un solo guaraní 
más", criticó el titular del gremio, Ramón Sánchez. 
 
Igualmente, hizo referencia a la necesidad de una reforma en los impuestos. 
 
"La Unión de Gremios de la producción considera que es el momento oportuno para evaluar todo el 
sistema tributario, después de siete años de vigencia de la Ley de Adecuación Fiscal, ya discutida y 
analizada en el 2004", señala parte del documento firmado. 
 
El gremio remarcó su desacuerdo en las "improvisaciones tributarias que transmiten imprevisibilidad". 
Según el Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Vegetal y de Semillas (Senave) actualmente el stock de 
simientes del textil asciende a 50 mil bolsas.  
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Última Hora, 27 de agosto de 2011 
 
 
 
 
Gobierno insta a concienciar sobre necesidad de más tributos 

Lugo proyecta lobby con políticos y empresarios por más 

impuestos 
El Ejecutivo pretende principalmente la pronta aprobación del Impuesto a la Renta Personal (IRP), 
varado en el Congreso desde la era Nicanor. 
 
El Presidente Fernando Lugo, en la reunión del Consejo de Ministros acordó ayer la necesidad de 
conformar “equipos de trabajo” para hacer lobby con el sector político y empresarial para lograr la 
aprobación de impuestos varados en el Congreso,  informó ayer el ministro del Interior, Carlos Filizzola. 
 
El Impuesto a la Renta Personal (IRP), es uno de los proyectos que el gobierno de Lugo anhela desde 
hace mucho su aprobación, pero que por falta de acuerdo entre los parlamentarios continúa varado en 
el Congreso. 
 
“Se habló hoy acá (en la reunión del Consejo de Ministros), de concienciar a los sectores políticos de la 
necesidad de implementar estos impuestos, el IRP, así como proyecto como el Fondes, que va a hacer 
que podamos utilizar el dinero que se ha conquistado en Itaipú, y que va a ser destinado al área social,  
fundamentalmente”, dijo. 
 
Anunció que el gobierno impulsará también un acercamiento con el sector empresarial para “conversar” 
sobre dichos temas, “se habló de potenciar la vinculación con gremios empresariales, del comercio, 
porque hay temas que tenemos que tratar con mayor profundidad. Queremos que algunos temas son 
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de interés nacional, y en algunos de estos problemas hay resueltos”, acotó. En tanto que confirmó que 
para tal efecto se crearán “equipos de trabajo” para dialogar con los mismos. 
 
Filizzola puntualizó que Paraguay es el país con menor impuestos en toda la región, siendo su presión 
tributaria del 11 al 12%, frente a entre el 25 y 30% de presión que se registra en el resto del Mercosur,  
dijo el secretario a la salida de la reunión de Mburuvicha Róga, donde Lugo ayer atendió los asuntos de 
Gobierno. 
 
“Hay que ser conscientes de que hay sectores que tienen que pagar impuestos en la medida de lo que 
ellos también están recaudando, porque hay sectores que están recaudando mucho, y está bien que 
puedan tener ingresos importantes a través de la exportación, o de una serie de cuestiones”, manifestó. 
 
PRESENTADO POR NICANOR 
 
El Impuesto a la Renta Personal fue presentado por el gobierno colorado del ex presidente Nicanor 
Duarte Frutos pero fue resistido por la entonces oposición que al verse en el papel de oficialismo 
comenzó a impulsar dicho impuesto, mientras que los colorados cambiaron su postura y en alianza con 
algunos liberales frenan su aplicación. 
 
Otro impuesto pendiente es el de la soja, el proyecto fue presentado por el senador Ramón Gómez 
Verlangieri, en tanto que el Fondes fue creado este año para administrar el dinero de más que 
comenzará a recibir el Paraguay de la hidroeléctrica, pero necesita que el Congreso apruebe su creación. 
 
REACCIONES 
 
“Hay que mejorar gastos públicos”-  
 
HÉCTOR CRISTALDO, Vicepresidente UGP 
 
El vicepresidente de la Unión de Gremios de la Producción (UGP), Ing. Héctor Cristaldo, manifestó que 
“gravar más impuestos sobre impuestos no tiene sentido, porque primero se tiene que transparentar y 
mejorar los gastos públicos ya que están llenos de incoherencia”. Cristaldo refirió que tiene que haber 
transparencia en los planteamientos.  Recomendó hacer un análisis integral del tema impositivo y 
mejorar la calidad del gasto público, de lo contrario todo esto no tendrá sentido. El empresario explicó 
que “cargar todo el peso de la balanza sobre un plato no tiene sentido y que se tiene que estudiar cuál 
es el beneficio real para el pueblo de todos los incrementos de las recaudaciones”. Explicó que el tema 
de los gastos públicos no se maneja de buena manera y que existen muchas irregularidades. 
 
“Va frenar las inversiones”- 
 
 JUAN NÉSTOR NÚÑEZ, Presidente ARP 
Juan Néstor Núñez, presidente de la Asociación Rural del Paraguay (ARP), manifestó en un discurso en el 
marco de la inauguración de la Expo Norte, que “gravar más impuestos al sector productivo tendrá 
como consecuencia debilitar la competitividad, va frenar las inversiones y disminuir la cantidad de mano 
de obra en el país”. 
 
Explicó que recaudar por recaudar, sin ninguna política clara, será alimentar a un estado cada vez más 
grande e ineficiente. Refirió no estar en contra de que se recaude más pero hay que enfatizar y mejorar 
aspectos fundamentales como: ampliar la base tributaria, achicar la evasión y mejorar los gastos 
públicos. 
 
El titular de la ARP, expresó que las inversiones en el campo crecen y el sector productivo apuesta al 
país; y que el estado en vez de la intensión de gravar más impuestos debe preocuparse por brindar 
garantías y seguridad a los productores. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 15 de septiembre de 2011 
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IX. Información de Interés General 
 
 
CONTRATARON MÁS CENSISTAS PARA TERMINAR EN OCTUBRE 

Censo económico llegó a más de 72 mil empresas 
Hasta el momento tienen 36.000 cuestionarios completos y 18.242 pendientes del llenado total. 
 
A tres meses del inicio del Censo Económico Nacional se visitó un total de 72.200 establecimientos 
aproximadamente, de los cuales no todos llenaron el formulario y más de 1.000 se negaron a contestar 
las preguntas, según comentó la directora general de la Dirección de Estadística, Encuestas y Censos, 
Zulma Sosa.  
 
Son varios los factores que impiden llenar los formularios, algunos empresarios piden a los censistas que 
vuelvan en otro momento, ya que están muy ocupados, otros se niegan a responder por falta de cultura, 
ya que el censo económico se realiza después de 47 años y por temor que los datos que proporcionan 
sean utilizados por el Ministerio de Hacienda, explicó Nimia Torres, coordinadora del censo. 
 
120 MÁS 
 
Por su parte, Sosa comentó que seleccionaron a 120 censistas más y completaron 400 con el fin de 
finalizar en el tiempo estipulado, que es octubre. 
 
El problema se había presentado porque desde el principio no completaron con la cantidad de censistas, 
se inició con 140, con el transcurso del tiempo llegaron a 280. Este era uno de los factores que podría 
afectar para llegar a terminar a tiempo. 
 
“Felizmente hemos logrado seleccionar 120 censistas más, de los cuales la mitad trabajará en la base de 
Fernando de la Mora, 25 en la base de Encarnación y 33 en la de Coronel Oviedo. Con esta cantidad 
logramos completar las 400 personas requeridas aproximadamente, para cerrar el trabajo de campo a 
fines de octubre”, expresó Sosa. 
 
PYMES 
 
Señaló que están comenzando con las medianas y grandes empresas, se visitaron 100 
aproximadamente, de los cuales tienen 31 cuestionarios completos y el resto está en proceso de 
llenado. 
 
“El proceso se está llevando sin ningún tipo de inconvenientes y a partir de la próxima semana, con la 
cantidad ya completa del número de censistas, estaremos continuando con el censo de estas empresas 
en el Dpto. Central”, explicó. 
 
Durante el mes de agosto, los censistas visitarán los departamentos de Alto Paraná, Caaguazú, Itapúa, 
Central y la capital. Serán visitadas a las pequeñas, medianas y grandes empresas. Este mes llegarán a la 
mayor cantidad de las grandes firmas. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 6 de agosto de 2011 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



96 

 

JUEZA DISPUSO MEDIDA ANTE DEMANDA DE PEÑA BAREIRO 

La Cancillería denuncia el vaciamiento de sus cuentas 
La Cancillería denuncia ante la Corte Suprema de Justicia que la jueza Mafalda Benítez procedió a vaciar 
las cuentas bancarias de la institución. Es en la demanda entablada por Víctor Hugo Peña Bareiro. El 
juzgado, a cargo de Benítez, ordenó embargar los bienes de la Cancillería hasta cubrir la suma de más de 
G. 5.700 millones.  
 
Jorge Lara Castro, Ministro de Relaciones Exteriores. 
 
Un informe de Cancillería señala que las cuentas corrientes del Ministerio de Relaciones Exteriores en el 
Banco Nacional de Fomento fueron vaciadas por disposición de la jueza de primera instancia en lo Civil y 
Comercial del primer turno, Blanca Mafalda Benítez, haciendo caso omiso a una resolución de la Sala 
Constitucional de la Corte Suprema, que había ordenado la suspensión de los efectos de las resoluciones 
que dispusieron embargo judicial en contra de la Cancillería. 
 
La medida del citado juzgado forma parte de la demanda que entabló Víctor Hugo Peña Bareiro contra 
Relaciones Exteriores. 
 
El juzgado ordenó embargar los bienes de Cancillería hasta cubrir la suma de G. 5.776.236.869. El BNF, 
en cumplimiento de la disposición, embargó las cuentas corrientes de la Cancillería por la suma total de 
G. 1.958.475.157 y US$ 37.167,42, que estaba depositada en ese banco. 
 
La Cancillería, cuyo titular es Jorge Lara Castro, recuerda que disposiciones legales establecen la 
inembargabilidad de bienes y rentas del Estado. No obstante, recurrió el embargo a través de la 
Procuraduría General de la República planteando ante la Corte la inconstitucionalidad de la decisión 
judicial. La Sala Constitucional, el pasado 19 de julio ordenó suspender los efectos de las resoluciones 
que embargaban las cuentas de Cancillería, “hasta tanto sea resuelta la presente acción de 
inconstitucionalidad deducida”. Esta resolución fue comunicada al BNF y al juzgado de Mafalda Benítez. 
La misma hizo caso omiso y ordenó al BNF transferir los fondos a una cuenta judicial. El informe señala 
que la jueza Benítez libró órdenes de pago a favor de la parte actora, que fueron cobrados 
efectivamente por la abogada Miriam Areco, representante de Peña Bareiro. 
 
Cancillería dice que el vaciamiento ha perjudicado su patrimonio y en particular a sus funcionarios y 
terceras personas que nada tienen que ver con la demanda judicial del embargo. 
 
Los fondos afectados por el vaciamiento corresponden a rubros de prestación de alimentos de hijos 
menores de funcionarios; deudas pendientes con entidades de crédito descontadas a funcionarios; pago 
de cuotas sociales y sindicales, y transferencia de fondos para mantenimiento de embajadas y 
consulados, entre otros, dice el informe de Cancillería. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, 10 de agosto de 2011 
 
 
 
Las muestras obtenidas serán enviadas a Sudáfrica 

Habilitan planta piloto de titanio en el Alto Paraná 

La primera planta piloto para la explotación de titanio en nuestro país será habilitada este viernes en 
Minga Porã, Alto Paraná. El objetivo de la planta es obtener 100 toneladas de concentrado de óxido de 
titanio a fin de enviarlas en octubre a Sudáfrica para pruebas de fundición, que determinarán la 
factibilidad técnica y económica del ulterior proceso de explotación del mineral. 

Supercarretera de Itaipú, en la entrada a Minga Porá, antiguamente conocido como Colonia Malvina. 
Es un emprendimiento de la firma Metálicos y No Metálicos del Paraguay, subsidiaria de la empresa 
canadiense CIC Resources Inc., dirigida por el geólogo estadounidense David Lowell. Este en Hong Kong 
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presentó su descubrimiento a inversores y dio de entrever que se trataría de la mayor reserva del 
mundo. 
 
La empresa Metálicos y No Metálicos del Paraguay SA tiene un permiso de prospección concedido  en el 
Alto Paraná, en el este de nuestro territorio, cerca de la frontera con Brasil. 
 
Según manifestó anteriormente el geólogo, el proyecto de explotación del mineral requeriría una 
inversión de US$ 500 millones para obtener 5 millones de toneladas al año de metal. 
 
Minga Porã, conocido antes como Colonia Malvina,  es un distrito del  Alto Paraná que está ubicado a 
unos 90 kilómetros de Ciudad del Este y a unos 413  kilómetros de  Asunción. Su población está en los 
13.000 habitantes y la actividad principal de la zona es la agricultura. 
 
La  inauguración de la planta piloto será encabezada por  David Lowell y están invitados a participar el 
presidente Fernando Lugo, autoridades nacionales y locales. 
 
Estiman que con la producción o explotación se podrían obtener entre 5 y 10 millones de toneladas al 
año del mineral, con una vida útil potencial de 100 años. 
 
“El objetivo de CIC es llevar a cabo la producción del mineral, para lo cual cuenta con una amplia 
experiencia en el rubro, aplicando un enfoque responsable en los aspectos ambientales, sociales, de 
seguridad industrial y de capacitación permanente, que beneficiará a la población de Paraguay a través 
de la creación de puestos de trabajo, infraestructura e ingresos al Estado”,  informaron en la empresa 
exploradora.     
 
El metal hallado es conocido como ilmenita. Los más grandes depósitos conocidos del mineral están en 
Mozambique, Madagascar y Sudáfrica. 
 
El precio de la ilmenita se espera crezca 33 por ciento, a US$ 96,54 por tonelada métrica, el año que 
viene, de acuerdo con un pronóstico publicado en enero por la londinense Consensus Economics Inc. 
 
Técnicos de la Subsecretaría de Minas y Energía manifestaron que el titanio es un elemento muy común 
en nuestro país y  que este mineral es un componente de los basaltos. 
 

 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario ABC Color, 5 de Agosto de 2011  
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La Justicia paraliza más de diez casos millonarios de corrupción 
Los años pasan y emblemáticas causas por coimas y delitos económicos se estancan en los cajones del 
Poder Judicial. Los agentes fiscales se sienten desanimados para continuar investigando.  
 
Si bien empezaron como tapa de diarios y titulares de noticias del día, con el tiempo fueron quedando 
relegados de la agenda nacional. Son más de diez casos millonarios de corrupción que hoy en día están 
paralizados en la Justicia. 
 
Entre las causas más resonadas se encuentran las del exfiscal Juan Claudio Gaona, el juez de sentencia 
de la capital Andrés Casati y la del juez suspendido Roberto Martínez. 
 
Los investigadores de las causas manifestaron que tanto las pesquisas como los procesos se estancaron 
en el Poder Judicial. 
 
De hecho, debido a los reveses judiciales en los últimos años, los agentes de la unidad de Delitos 
Económicos y Anticorrupción del Ministerio Público manifestaron sentirse desanimados. 
 
Esta situación quedó al descubierto con dos casos concretos: la renuncia de la fiscala anticorrupción 
Rocío Vallejo, luego de 12 años de trabajo, en los que llegó a condenar al expresidente de la República 
Juan Carlos Wasmosy, y la auditoría que días atrás empezó en la Fiscalía Anticorrupción. 
 
Según explicaron en la unidad del Ministerio Público, la auditoría fue ordenada por el fiscal general del 
Estado, Rubén Candia Amarilla, por la presión ejercida por fiscales de Ciudad del Este. 
 
Estos se manifestaron en contra de la violencia utilizada en el procedimiento de detención al fiscal del 
Este Miguel Ángel Kunzle, por el supuesto cobro de una coima. 
 
CONTRADICCIONES. En mayo del 2007, el entonces fiscal Juan Claudio Gaona fue detenido junto al 
excanciller nacional Rubén Melgarejo Lanzoni por supuestamente cobrar G. 90 millones para no imputar 
a un denunciado por estafa. 
 
A pesar de contar hasta con grabaciones de las negociaciones, hasta ahora la Fiscalía no pudo realizar la 
audiencia preliminar de la causa, en la que un juez deberá decidir si el caso merece ser elevado a un 
juicio oral y público. 
 
La Corte Suprema de Justicia emitió dos fallos contradictorios. Primero resolvió hacer lugar a la acción 
de inconstitucionalidad de Melgarejo Lanzoni en contra de las pruebas de la Fiscalía. 
 
Posteriormente rechazó la misma acción presentada por Gaona, quien utilizó los mismos argumentos 
que Melgarejo, y remitió la causa a primera instancia. 
 
Ni siquiera los fiscales anticorrupción saben qué pasará de esta forma en la causa. 
 
COLEGAS. La causa que afecta al juez de sentencia Andrés Casati es distinta. La Justicia frenó el caso en 
su etapa investigativa. 
 
En mayo del 2009, Suiza informó vía Cancillería dos cosas a la Fiscalía paraguaya. La primera fue que 
Casati fue denunciado en el país helvético por lavado de dinero, supuestamente producto de sobornos y 
amenazas. 
 
La segunda información que proporcionaron los europeos fue que el magistrado cuenta con dos cuentas 
bancarias que nunca incluyó en sus declaraciones juradas. 
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A más de dos años de ese entonces, los fiscales Arnaldo Giuzzio y René Fernández no consiguieron que 
un juez envíe el pedido de exhorto judicial a Suiza, para conocer los movimientos de las cuentas 
bancarias. 
 
Luego de que un magistrado rechazara enviar el pedido, ahora la Cámara de Apelaciones debe resolver 
la solicitud de los fiscales para indagar a Casati. 
 
Otro magistrado que se vio beneficiado con fallos judiciales es Roberto Martínez, quien está procesado 
por coima. Luego de que el magistrado consiguiera resoluciones favorables en primera y segunda 
instancias, ahora el caso está en la máxima instancia judicial y Martínez, suspendido en el cargo. 
 
A PESAR DE PROCESOS, SIGUEN EN CARGOS 
 
Paralelamente a los procesos por corrupción que involucran a magistrados, varios agentes fiscales 
también tienen causas por coimas y otros delitos en su contra, pero nunca fueron apartados de sus 
cargos. 
 
En noviembre del 2009, un operativo del fiscal Arnaldo Giuzzio dejó al descubierto el esquema de 
corrupción en la Fiscalía Electoral. La fiscala Liz Pérez Idoyaga cobraba los sueldos de funcionarios 
fantasmas del Tribunal Superior de Justicia Electoral (TSJE), según Giuzzio. La acusación en su contra 
señala que Pérez Idoyaga cobró un total de G. 185 millones. A pesar de esto, la agente no fue removida 
del cargo, sino que fue trasladada hasta la Fiscalía de Quiindy, en el Departamento de Paraguarí. La 
fiscala ya suspendió más de cinco veces su audiencia preliminar. En una ocasión, alegó amnesia 
transitoria. 
 
Otro de los agentes privilegiados es el fiscal de San Lorenzo Roberto Velázquez. Este fue procesado por 
el fiscal anticorrupción Sergio Alegre. Supuestamente, Velázquez solicitó una coima para no investigar 
una denuncia cuando era agente de la Fiscalía de Santa Rita, Alto Paraná. 
 
El tercer caso involucra al fiscal de Villarrica Gustavo Cáceres. Este está procesado por extorsión. Según 
una investigación del fiscal Eduardo Cazenave, Cáceres y otros dos abogados iniciaron una causa penal 
por reducción y mandó incautar un vehículo, exclusivamente para extorsionar a su propietario. El agente 
tampoco fue removido de su cargo. 
 
De acuerdo con los funcionarios que los investigaron, tanto Pérez Idoyaga como Velázquez tienen 
fuertes vínculos con referentes del Partido Colorado. De hecho, Velázquez incursionó en la política antes 
de ser fiscal. 
 
"ALGUNOS FALLOS SON ABERRANTES" 
 
"La Fiscalía Anticorrupción siempre se distinguió por su confiabilidad. La labor de los agentes fiscales fue 
muy importante aun cuando los resultados no siempre fueron óptimos. Los resultados también 
dependen de los magistrados. En ese sentido hay que decir que existen algunas resoluciones judiciales 
que son aberrantes", opinó Óscar Latorre, exfiscal general del Estado. 
 
"ESCASO APOYO A LOS AGENTES" 
 
"Se ve que existe un escaso o nulo apoyo por parte de la Fiscalía General a lo agentes de la unidad 
Anticorrupción de la Fiscalía. Los fiscales de esta unidad demostraron ser confiables", opinó el diputado 
por Patria Querida Sebastián Acha. También dijo que es necesaria una reforma judicial. "La reforma 
debe empezar en las mismas universidades", señaló. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 21 de agosto de 2011 
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MEDIDAS ACERTADAS TOMADAS ANTES Y DESPUÉS DE LA CRISIS FUERON VALORADAS, SEGÚN BCP 

Paraguay formará parte de un foro consultivo perteneciente al G-

20 
Las medidas acertadas tomadas por Paraguay para hacer frente a la crisis económica global iniciada en 
el 2007 permitieron al país ser invitado para formar parte del Financial Stabilitit Boork (FSB), un foro 
consultivo conformado en el interior del G-20, informó el BCP. 
   
El Financial Stabilitit Boork (FSB) cursó una invitación al Ministerio de Hacienda (MH) y al Banco Central 
del Paraguay (BCP) para que nuestro país pueda tomar parte de este foro consultivo internacional que 
tiene unos seis grupos distribuidos por todo el mundo. El plazo venció el viernes último. 
 
La invitación tiene la firma de Mario Dragui, actual titular del Banco Central de Italia y que a partir de 
octubre será presidente del Banco Central Europeo, y Agustín Carsten, actual titular del Banco Central 
de México y que en su momento fue candidato para dirigir el Fondo Monetario Internacional (FMI). 
 
El FSB es un foro consultivo conformado en el interior del G-20 compuesto por siete de los países más 
industrializados (G-7), más Rusia (G-8), más once países recientemente industrializados de todas las 
regiones del mundo, y la Unión Europea como bloque económico. 
 
Colegas de bancos centrales del Mercosur ya habían adelantado la posibilidad de recibir esta invitación 
que ahora se confirma, dijo el presidente del BCP, Jorge Corvalán. 
 
Hubo investigaciones previas sobre el desempeño de nuestro país durante la crisis y después de la 
misma. Probablemente haya pesado mucho el último informe del FMI sobre estabilidad financiera en el 
que se recogió la serie de medidas que el Paraguay tomó en el contexto de la crisis, expresó Corvalán. 
Recordó que, entre otras cosas se resolvió un aumento de capital en el sistema financiero para generar 
medidas preventivas tendientes a fortalecer el patrimonio de las entidades que conforman el sistema. 
 
En épocas de “vacas gordas” es conveniente generar los suficientes salvavidas y reservas para los 
tiempos de “vacas flacas”, una tarea que vino haciendo el BCP, agregó. 
 
Además, hizo mención a la resolución del BCP que establece a partir de enero de 2012 una nueva 
metodología para calcular la mora de clientes –ya no 61 para caer en retraso sino recortar el plazo a 31 
días para velar por la calidad de los activos que se puede hacer sabiendo si un sujeto de crédito es buen 
o mal pagador. También se resolvió diferenciar el capital entre patrimonio efectivo, con énfasis en 
capital accionario y reserva legal versus el capital complementario en las intermediarias. Las previsiones 
genéricas que también conforman un mecanismo de blindaje, dijo. 
 
Finalmente, los miembros del directorio del BCP, Benigno López y Rolando Arréllaga, serán los 
representantes de Paraguay en el FSB. 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC Color, 28 de agosto de 2011  
 
 
 

Navieras claman contra presión sindical externa 
 
Por ser una actividad transversal a la economía paraguaya, el accionar de las navieras debe ser 
precautelado de las amenazas constantes de líderes que más se asemejan a chantajistas que a 
reivindicadores sociales, a criterio del Centro de Armadores Fluviales y Marítimos del Paraguay (CAFyM). 
 
Su vicepresidente, Juan Carlos Muñoz, expresó ayer que el gremio mantiene una postura clara ante la 
situación que se está queriendo vestir con un ropaje de reclamo sindical o social, cuando que en 
realidad existe detrás una posición política y de intereses económicos de la gente que lo alienta, en este 
caso el titular del Sindicado de Obreros Marítimos Unidos (SOMU) de Argentina, Omar Suárez. 
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"Es preocupante porque prácticamente todo el comercio de extrazona se mueve por el río; debemos ser 
capaces de tener posiciones claras de una vez por todas ante amenazas que deben ser suprimidas", 
refirió con respecto al rol de los gobiernos paraguayo y argentino. 
 
Muñoz manifestó que son permanentes los informes intercambiados a nivel del gremio y también las 
reuniones con sus pares de los gremios empresariales argentinos, pero más que eso no se podría hacer. 
 
Recordó que la situación irregular generada -con el boicot a las embarcaciones de bandera paraguaya en 
puertos argentinos, entre noviembre y diciembre pasados- ya produjo muchas pérdidas al sector 
comercial de nuestro país, y que no en balde la bandera argentina fue perdiendo peso en la marina del 
vecino país, con lo que las empresas optaron por retirarse de ese ámbito hace tiempo. 
 
"Es un temor latente de toda la economía paraguaya; se debe precautelar la cuestión de soberanía y el 
respeto de los tratados internacionales. No se daba desde tiempos de la colonia una presión tan fuerte y 
un boicot tan significativo a nuestro comercio", sentenció. 
 
La mentada "justicia social" que pregona el citado Suárez no tiene asidero legal, a criterio de Muñoz, y 
para ello basta remitirse a la casi nula existencia de conflictos de tipo laboral en los últimos cuarenta 
años, dentro del ámbito fluvial y marítimo, de acuerdo con el dirigente. 
 
La coyuntura favorable para la economía paraguaya, con un crecimiento en 2011 de más del 15 %, 
también fue observada por Muñoz, en el sentido de buscar los mecanismos para acompañar esta 
bonanza, pero que tropiezan con presiones desde afuera, en este caso con la criticada intromisión de 
Suárez. 
 
"Aparentemente, es el estilo que usan siempre para chantajear a empresas que optan por apartarse de 
esta problemática", dijo. 

PÉRDIDAS MILLONARIAS YA SUFRIÓ EL COMERCIO LOCAL 
Omar Suárez, secretario general del SOMU argentino, viene advirtiendo a los cuatro vientos que en el 
país no se cumplen las reivindicaciones laborales para los operarios del sector de las navieras. 
 
Por ello, mantiene siempre una presión en varios frentes que, incluso, apeligra el inicio -en cualquier 
momento- de una nueva ola de boicot contra las embarcaciones con bandera paraguaya que trasladen 
contenedores vía los puertos de la Argentina. 
 
Así ya lo hizo el SOMU a fines del año pasado y comienzos del presente, llegando a generar pérdidas al 
comercio local por valor de USD 250 millones, según los datos del Centro de Importadores del Paraguay. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 19 de agosto de 2011 
 
 
 
Entrevista a Carlos Arregui, Fiscal Adjunto de Delitos Económicos y Anticorrupción 

 

“La injerencia política ya no se puede esconder bajo la alfombra” 
Arregui sostiene que la sociedad civil es muy apática y está divorciada de la administración de justicia. 
Afirmo que es necesaria una reforma judicial para perseguir los casos de corrupción. Dijo que en la Corte  
solo hay “esfuerzos aislados” 
 
Una reforma judicial es necesaria para combatir la corrupción en Paraguay, según señaló en una 
entrevista con el diario Ultima Hora el fiscal adjunto de Delitos Económicos y Anticorrupción, Carlos 
Arregui. También sostuvo que la influencia política en la justicia es insostenible. “Hay esfuerzos aislados 
en la Corte Suprema de Justicia para luchar contra la corrupción”, declaró. Dijo que la renuncia de la 
fiscala Rocío Vallejo es una pérdida importante para el Ministerio Público. 
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-¿Cómo toma la salida de la fiscala Rocío Vallejo de la unidad? 
 
 -Respetando su decisión y asumiendo que es una pérdida sensible para la institución. Es un referente de 
esta unidad y de la Fiscalía en general. Una persona muy difícil de reemplazar por las cualidades 
personales de ella. 
 
-¿De alguna manera ella dice que muchos de sus casos se vieron obstruidos por distintos motivos, 
¿Qué opina de esto? 
 
-Esa es una realidad innegable. La injerencia política es una situación que ya no se puede esconder la 
alfombra. Se necesita un pacto cívico-político. Un consenso generalizado de todos los actores de la 
sociedad, incluida la sociedad civil con los políticos, donde se ponga de manifiesto que la justicia es un 
tema en el que no se puede transigir. 
 
-¿En esta unidad se investiga a los poderosos. Constantemente se informa que la mayoría de los 
procesos se traban en la Justicia. ¿Se puede investigar así la corrupción? 
 
-Por eso digo, esto exige un replanteo de todos los actores y de todos los sectores. Hay que sincerarse y 
ponerse de acuerdo en fundamentos mínimos. Si la justicia no funciona, el país no puede funcionar. Este 
tiene que ser un país con   previsibilidad jurídica. Eso tenemos que lograrlos todos. Esta no es una 
cuestión de evadir culpas ni de negar que existe injerencia política, porque sí existe y daña muchísimo a 
la administración de justicia. Es necesario hacer un borrón y cuenta nueva. Rediseñar y replantear este 
sistema de justicia. 
 
-¿Considera necesaria una reforma judicial? 
 
-Si, en realidad lo que sostengo es que debe haber un consenso político, por eso hablo de un pacto 
cívico político en cuanto al tema de la justicia. Rediseñar y que venga una reforma. Es sistémico. 
Finalmente, el sistema lo componemos los hombres, pero si el sistema de alguna manera está 
predispuesto para se den las injerencias, hace mucho más daño. Es imprescindible hacer una reforma. 
 
 
-Como fiscal Adjunto de la Unidad Anticorrupción, ¿recibió presiones alguna vez por parte de 
personas ligadas al poder político o económico? 
 
-Directamente, no. Si, con medidas, como fueron las oportunidades que nos enviaron al Jurado de 
Enjuiciamiento de Magistrados. Personas que nos dicen que si seguimos investigando nos van a destruir, 
no nos van a confirmar en nuestros cargos. En los últimos casos emblemáticos que tuvimos, tanto Rocío 
como yo recibimos noticias de gente que estaba operando para que no se nos confirme en el Consejo de 
la Magistratura. 
 
-Las investigaciones que llevan adelante son, por lo general, a personas vinculadas a los gobiernos de 
turno. ¿Cómo se lleva eso? 
 
- Con toda honestidad digo que, en todo este tiempo, fuimos tildados de anticolorados, de antiliberales 
y ahora hasta de antipemasistas. Hasta hablan de que somos de ultraderecha. Yo lo tomo ya con un 
sentido hasta de humor. Esta unidad se caracterizó por fiscales que procesaron a personas de todos los 
partidos políticos, sin hacer ningún tipo de distinción. 
 
-¿Esta unidad puede seguir investigando la corrupción con este sistema judicial? 
 
-Nosotros intentamos hacerlo. De hecho tenemos casos emblemáticos que hemos logrado llevar a juicio 
oral. Pero no es solamente la Fiscalía. La Fiscalía es solo una pata. Existen las otras patas del sistema de 
Justicia. Deberíamos de consensuar y la sociedad civil tiene mucho protagonismo en esto. Yo creo que 
todavía hay una sociedad civil bastante apática. Yo percibo una sociedad civil divorciada de su 
administración de justicia, que se rebela y se escandaliza cuando se personaliza, es decir cuando le toca 
un caso en particular. Pero, si no le toca, está muy apática. 
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-Esta Fiscalía tiene una escaséz de denuncias por casos de coima. Muchos de los fiscales de acá opinan 
que es por la baja percepción que tiene la ciudadanía de la Justicia. ¿Qué piensa de esto? 
 
-Con más de 40 urgimientos y con más de tres años de haber estado en la Corte, casos como el del ex 
fiscal Juan Claudio Gaona (procesado por coima) desalientan. Desalienta que las personas se animen a 
hacer las denuncias, y hay muchísimos casos que, de ser denunciantes, personas pasan a ser 
denunciadas y procesadas. 
 
-¿Le parece que la Corte está haciendo lo necesario para combatir la corrupción? 
 
-Yo creo que hay que replantearse muchas cosas y entre ellas es el sistema. Me parece que hay 
esfuerzos aislados dentro de la Corte. 
 
-¿Entonces, hay sectores que no hacen este esfuerzo dentro de la Corte? 
 
-Hay esfuerzos aislados, eso puedo decir. Acá tiene que haber esfuerzos conjuntos, y vuelvo a decir que 
la sociedad civil tienen que tener más protagonismo. 
 
MALESTAR EN LA FISCALIA ANTICORRUPCION 
 
La auditoría que se inició días atrás en la Unidad Anticorrupción y de Delitos Económicos de la Fiscalía 
generó un malestar generalizado entre los funcionarios de la sede del Ministerio Público. 
 
La auditoría se realizó a partir de la presión ejercida por una gran cantidad de fiscales de Ciudad del 
Este, que se manifestaron en contra del procedimiento realizado por el fiscal Anticorrupción Arnaldo 
Giuzzio, que derivó en la detención del fiscal de Ciudad del Este Miguel Angel Kunzle. 
 
Los agentes también presionaron para que la Asociación de Agentes Fiscales del Paraguay se pronuncie 
en contra de la detención de Kunzle, por la violencia utilizada por los intervinientes. Sin embargo, la 
comisión directiva del gremio, liderada por el fiscal René Fernández también de Anticorrupción, resolvió 
no emitir ningún comunicado. 
 
Según fuentes del Ministerio Público, la presión ejercida por los fiscales del Este derivó en la auditoría, 
ordenada por el Fiscal General del Estado Rubén Candia Amarilla. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 21 de agosto de 2011 
 
 

Desafío de foro es llegar a una economía de eficiencia 
 
Tres aspectos fundamentales para el desarrollo del país se discutirán en el marco del foro empresarial 
que se realizará el próximo 31 de agosto en el Hotel Sheraton: el Estado, la sociedad y el mercado. 
 
El primero tiene que ver con el Estado que el país necesita para el desarrollo, analizando hasta dónde se 
llegó y hacia dónde ir con el diseño de Estado paraguayo; el segundo punto tiene que ver con el desafío 
social, analizando la sociedad que se quiere construir y que permitirá un desarrollo social, y; tercero, se 
analizarán los desafíos del ámbito empresarial para pegar el salto de un nivel de desarrollo en el que aún 
se encuentra que es de la economía basada en los factores, y pasar a una economía basada en la 
eficiencia, explicó Beltrán Macchi, uno de los presentadores de esta edición que se denomina Foro del 
Bicentenario. 
 
Desarrollará un programa con expositores con temas como Presente y futuro del Estado social de 
derecho, con el Dr. Daniel Mendonca; Los desafíos de la sociedad paraguaya, con el economista Julio 
Fernández; y El mercado como motor del desarrollo, con el Lic. Alberto Acosta Garbarino. Se realizarán 
debates luego de cada exposición. El programa de exposiciones concluirá con la presentación de la 
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experiencia de construcción de consensos hacia modelos de desarrollo, a cargo de Alvaro García, ex 
ministro chileno de Economía y Planificación. 
 
Este foro apunta a pensar en cómo construir un futuro que permita el bienestar de la gente. "El 
desarrollo es la transformación de toda la sociedad y tiene aspectos políticos, sociales, económicos y 
culturales y en un espacio limitado vamos tocar esos temas y los desafíos que tenemos por delante", 
dijo Acosta Garbarino. 
 
Los sucesivos foros tuvieron logros que se visualizan en pequeñas victorias como la ley de concesiones, 
los fondos de la AFD, los planes de infraestructura y logística que está encarando el Ministerio de 
Industria y Comercio, entre otros. 
 
RELATORIO DE FOROS SECTORIALES DEL 2010 
 
En el marco del anuncio del Foro del Bicentenario fue presentado un material gráfico que constituye un 
relatorio de los foros sectoriales realizados en el año 2010. El ingeniero Roberto Vuyk explicó que el libro 
es un compendio de todos los foros presentados que en su portada "resume muy bien lo que 
necesitamos: inversión que genera empleo y crecimiento, que produce bienestar; todo bajo la sombrilla 
del desarrollo", dijo. 
 
Agregó que los paraguayos necesitan una nación que se desarrolle; necesita alinear los esfuerzos para 
orientar a todos en un mismo sentido y el foro es una instancia transversal a todos los gremios 
empresariales; en el cual se trata de generar instancias de reflexión para definir cuál es el camino que se 
debe recorrer para producir el mejor resultado. "Los desafíos de Paraguay no son pequeños, pero es un 
país bendecido por sus recursos". 
 
Este año, el foro empresarial pondrá a consideración de todos los paraguayos las ideas centrales que 
como sector privado creen que puede convertirse en eje de una nueva era para la economía y desarrollo 
social del país. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Última Hora, 25 de agosto de 2011 
 
 
 
CRÍTICAS SE CENTRAN POR LA AUTORIZACIÓN DE FUNCIONAMIENTO A METROS DE TOMA DE LA ESSAP 

Alertan de nuevo sobre riesgos en la operación del megapuerto de 

Cargill 
De nuevo están planteando el traslado del puerto granelero Unión, de la multinacional Cargill, ubicado 
en Viñas Cue. Los cuestionamientos vienen a que sus instalaciones se encuentran a solo metros de la 
toma de agua de la Essap y operando, supuestamente, sin licencia ambiental y con grave riesgo para los 
usuarios del servicio de agua potable. La empresa afectada reiteró que la planta cumple con todas las 
exigencias requeridas. 

 

Alter Vida - Centro de Estudios y Formación para el Ecodesarrollo, está al frente de los cuestionamientos 
y alega  que la presencia del megapuerto  granelero de Cargill,  se encuentra operando pese a que su 
licencia ambiental ya feneció  en enero de 2011 pasado, a 500 metros aguas arriba de la toma de agua 
de la Empresa de Servicios Sanitarios del Paraguay, de la cual se abastece la ciudad de Asunción y varios 
municipios del área metropolitana. 
 
El mencionado centro de estudios, en un nuevo comunicado, dice   que el funcionamiento de este 
puerto es irregular  y recordó que  la nueva administración de la aguatera estatal (Essap), remitió una 
nota en enero de 2010 a la Secretaría del Ambiente (Seam), en la cual manifestaba  su postura al 
respecto y explicaba “que las actividades portuarias y de abastecimiento de agua para consumo humano 
no son compatibles en una misma zona”. 
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Trae también a colación el informe elaborado por la Dirección General de Salud Ambiental (Digesa) del 
Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, en el que se explicaba que “la instalación y 
funcionamiento de Puerto Unión en su emplazamiento actual es una amenaza real que constituye un 
riesgo significativo ya que existe el peligro persistente de innumerables situaciones con la ocurrencia de 
una crisis como el derrame de barcazas, rupturas y otros, sumado al escurrimiento continuo de 
sustancias nocivas para la salud resultante de los residuos que ingresarían a la toma de agua 
produciendo una acumulación de los mismos en todo el sistema lo que podría dejar sin agua potable, en 
menos de 2 horas, a una población de 1.200.000 habitantes ubicadas en Asunción y Área 
Metropolitana”. 
 
Alter Vida dice que las organizaciones de la sociedad civil y  la ciudadanía deberán emprender acciones 
inmediatas para exigir “el traslado inmediato del megapuerto granelero, a fin de evitar lo que podría 
constituirse en un atentado contra un derecho humano fundamental de la población como es el acceso 
al agua potable, según lo que establece la Ley Nº 3239/07 De los Recursos Hídricos del Paraguay en sus 
Artículos 3º y 4º”. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Fuente: Diario ABC Color, 25 de Agosto de 2011 
 
 
REALIZARÁN “FORO BICENTENARIO” EL PRÓXIMO MIÉRCOLES 

Los empresarios desean tener más influencia en las políticas de 

Estado 
En el marco de la presentación del “Foro Bicentenario”, que se llevará a cabo el miércoles de la próxima 
semana, el empresariado expresó su interés en lograr una mayor influencia en las políticas públicas. 
Sobre todo busca tener una mayor presencia en el accionar político-parlamentario, en el que se produce  
el mayor desafío para la nación. 
 
El “Foro Bicentenario” se llevará a cabo el próximo 31 de agosto, de 13:30 a 19:30, en las instalaciones 
del Sheraton Asunción Hotel. Se trata del encuentro empresarial más importante organizado con el 
objetivo de instalar una agenda-país y poner a consideración de todos los paraguayos las ideas centrales 
que desde el punto de vista del sector privado pueden convertirse en el eje conductor de una nueva era 
para el desarrollo económico y social del Paraguay. 
 
Al respecto, el ex miembro del directorio del Banco Central del Paraguay (BCP) y actual director 
ejecutivo de Desarrollo en Democracia (Dende), organizador del evento, Raúl Ayala Diarte, afirmó que 
hasta ahora los gremios empresariales han participado como ciudadanos, y que ahora el sector quiere 
convertirse en “gestores de la actividad privada”. “Es el momento de pensar en el futuro. No podemos 
como país seguir en el número 180 de una lista de 200 países, es el momento de proponer un camino 
que nos conduzca a una sociedad más desarrollada, más justa, más equitativa”, destacó. 
 
Ayala anunció que el “Foro del Bicentenario” será el primer evento en el que el empresariado asumirá 
su rol como gestor privado, reflexionando sobre el futuro, en el marco del Bicentenario de 
Independencia de la República. Informó que para el cierre del encuentro han sido invitados el 
presidente de la República, Fernando Lugo; el vicepresidente, Federico Franco, así como autoridades del 
Congreso, diputados y senadores, de la Corte Suprema, ministros, presidentes de partidos políticos. 
 
QUÉ ES EL FORO 
 
El Foro Empresarial es una convocatoria dirigida a los empresarios de los diferentes sectores de la 
economía nacional para  reunirse, discutir, reflexionar y proponer una agenda país a los distintos 
estamentos de la sociedad paraguaya, por lo que es un espacio abierto a quienes deseen participar de 
este proceso. 
 
Es responsable de la organización de los foros empresariales de los años 2008 y 2009, que contaron con 
la participación de más de 600 líderes empresariales y, en el 2009, con la participación de los 
presidentes de los poderes del Estado. 
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OBSTÁCULOS EN EL CAMINO 
 
A los grandes desafíos que tiene el país, los exponentes del Foro creen que se suma un escenario 
electoral que nos expone a un futuro más incierto en el momento preciso cuando nuestra economía se 
encamina a seguir avanzando en su crecimiento, dejando incluso un manto de incertidumbre acerca de 
la continuidad de otros importantes actores en el Gobierno vinculados a la conducción de la economía, 
como ser los ministros de Hacienda, de Industria y Comercio y el propio presidente del Banco Central del 
Paraguay. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Fuente: Diario ABC Color, 25 de Agosto de 2011  
 
 
 

Ven riesgos en nueva ley de mipymes 
 
En el proyecto de ley de mipymes, en estudio en el Congreso, se debe tener mucho cuidado con  la 
definición y clasificación de las empresas, ya que ello podría generar complicaciones en la industria 
financiera, tanto desde el punto de vista del negocio como de la regulación, advirtió  el economista 
Miguel Yegros, director financiero de Interfisa Financiera. 
 
El proyecto de ley de mipymes obtuvo inicialmente media sanción en Diputados y luego fue aprobado 
con modificaciones en la Cámara de Senadores, razón por la cual se lo  remitió de nuevo a Diputados 
para que apruebe o rechace los cambios que le hicieron. 
 
Se prevé que una microempresa con diez empleados no pague impuesto a la renta, que tendrá un solo 
libro de contabilidad de ingresos y egresos, que se rubricará en la Municipalidad o en un Juzgado de Paz. 
 
La microempresa con esa cantidad de trabajadores pagará solo el 80% del salario mínimo vigente, 
despedir hasta los dos años de antigüedad sin preaviso ni indemnización, como es imperativo para 
empresas de otras dimensiones. 
 
Además, podrán formar parte del seguro del Instituto de Previsión Social (IPS) sin pagar como los demás 
asegurados. 
 
La iniciativa presentada por el Ministerio de Industria y Comercio busca, en principio, fomentar la 
inserción de las micro, pequeñas y medianas empresas en el sistema productivo nacional, 
principalmente a través de la promoción y el desarrollo de los términos de competitividad. 
 
El conjunto de facilidades y beneficios para las mipymes son muy oportunos y convenientes, sobre todo 
para nuestra economía que necesita una mayor formalización, con el objetivo de generar mayor 
inclusión y bancarización de las micro y pequeñas empresas, observa Miguel Yegros,  de Interfisa 
Financiera, cuyos negocios se focalizan en el segmento de las microempresas. 
 
ES ARRIESGADO 
 
Sin embargo, hay una definición rígida en la ley sobre el perfil de las empresas, para clasificarlas en 
micro, pequeñas y medianas, que es muy arriesgado, ya que podría generar distorsiones en el 
funcionamiento y operación de las mismas. Es decir, que la clasificación de las empresas debe ser 
flexible y responder a las condiciones cambiantes de la economía nacional. 
 
Además, hoy ya existe una clasificación de las empresas en las entidades financieras, la que  han 
incorporado en su tecnología crediticia los tipos de perfiles que más se adecuan tanto a la normativa del 
regulador como a las características de sus respectivos negocios, dijo Yegros. 
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En este sentido, la clasificación de las empresas debería estar dada por su estructura financiera y 
económica, la cual es cambiante y responde a la evolución tanto de la empresa misma como del rubro 
en la que opera. 
 
INVOLUCRAR AL BCP 
 
Por tanto, convendría que la ley se refiera a la clasificación de la normativa del regulador  (Banco Central 
del Paraguay/Superintendencia de Bancos), sin precisar en forma taxativa un perfil definido y rígido. 
Para el efecto, el BCP también debería ampliar y detallar el perfil de las micro, pequeñas y medianas 
empresas, para diferenciarlas claramente en la regulación, incluyendo normativas diferenciadas en 
cuanto al tratamiento de su clasificación, mora, previsión, etc. Con un perfil diferenciado debe venir un 
paquete regulatorio diferenciado. Solo de esta forma las entidades financieras podrán realizar una 
verdadera bancarización, concluyó. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario ABC, 21 de agosto de 2011 
 
 
 

La economía creativa va ganando espacio, sostienen 

Servicios creativos de Paraguay se exportan al mundo 
Oniria es la publicitaria que ya realizó varias producciones para marcas reconocidas internacionalmente. 

 
La creatividad paraguaya va ganando terreno internacionalmente, sostuvo Rodrigo Weiberlen, director 
general de Oniria\TBWA , la agencia de publicidad de Paraguay que tuvo a su cargo en el 2009 la 
producción comercial de Toyota para el mundo, específicamente para su línea FJ Cruiser. Con esto 
Paraguay exportó por primera vez su producto publicitario a 7 mercados latinoamericanos. 
 
Exactamente el material televisivo fue difundido y vendido a siete países, además de Paraguay, también 
se vieron en Bolivia, El Salvador, Ecuador, Costa Rica, Honduras y Panamá. 
 
Weiberlen indicó que este año realizaron una producción para la marca austriaca Dark Dog para los 
países de Bolivia y Austria, en formato televisivo, en tanto que una producción, pero esta vez gráfica 
para la misma marca, lo hicieron para Chile y Austria. 
 
El director general de Oniria explicó que Paraguay se abre al mundo con este tipo de trabajos que en 
consecuencia tienen una gran repercusión. “Es una gran oportunidad porque la calidad de la creatividad 
paraguaya es muy buena y muy competitiva”, mencionó. 
 
PROYECTOS 
 
Weiberlen explicó que en la actualidad están trabajando con la Red de Inversiones y Exportaciones 
(Rediex) para lograr que la industria publicitaria de Paraguay abarque el mercado internacional. Refirió 
que anteriormente el impacto del mercado publicitario de Paraguay no era tan grande como lo es ahora. 
 
Dijo que la exportación de la economía creativa es un proyecto de años y que surge principalmente por 
el tamaño de mercado y crecimiento que registra el país, principalmente en cuestión de producción 
gráfica. 
 
“Lo que falta es que Paraguay promocione más sus productos, que se trabaje más en la construcción de 
marcas porque así se podrá llegar a más mercados, no solo en Latinoamérica”, acotó. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 16 de septiembre de 2011 
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Se abre polémica por nueva legislación 

Sancionan ley que regula a las micro, pequeñas y medianas 

empresas 
Nueva normativa es rechazada en forma tajante por los sectores de izquierda. 
 
Sin muchos preámbulos, la plenaria de la Cámara de Diputados sancionó ayer, durante la sesión 
ordinaria, el proyecto de ley para las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes), que pasa ahora 
al Ejecutivo, para su promulgación. 
 
La presente ley tiene por objeto, proveer un marco regulatorio que permita promover y fomentar la 
creación, desarrollo y competitividad de las Mipymes, para incorporarlas a la estructura formal 
productora de bienes y servicios, y darles identidad jurídica. Para el efecto se previó la creación de un 
viceministerio de Mipymes. 
 
De acuerdo al documento, que sufrió de algunas modificaciones en el Senado y que fueron aceptadas 
por los diputados, son consideradas Mipymes, las unidades económicas que, según la dimensión en que 
organicen el trabajo y el capital, se encuentren dentro de las categorías establecidas y se ocupen del 
trabajo artesanal, industrial, agroindustrial, agropecuario, forestal, comercial o de servicio. 
 
El proyecto es una iniciativa de los diputados Mario Morel Pintos y David Ocampos, en coordinación con 
el Ministerio de Industria y Comercio, con el apoyo de varios gremios y la asesoría de Enrique Riera y 
Pilar Callizo. En el mismo se establece, que las microempresas son aquellas formadas por hasta un 
máximo de diez personas, en la que el propietario trabaja personalmente él o integrantes de su familia y 
facture anualmente hasta el equivalente a  500.000.000 de guaraníes. En cuanto a las pequeñas 
empresas, serán consideradas como tal, la unidad económica que facture anualmente hasta  
2.500.000.000 de guaraníes y ocupe hasta treinta trabajadores. 
 
Entre tanto, las medianas empresas son las que obtienen hasta 6.000.000.000 de guaraníes de 
facturación anual y ocupe hasta cincuenta trabajadores. 
 
Los parámetros de clasificación expuestos deberán ser concurrentes, primando en caso de dudas, el 
nivel de facturación anual. 
 
La normativa sancionada cuenta con 55 artículos y en una de ellas expresa que las micro empresas y 
pequeñas empresas podrán celebrar contrato de trabajo de plazo determinado por hasta doce meses de 
duración, y que puede prorrogarse por el mismo tiempo. Llegado el plazo el contrato concluirá sin 
obligación de preavisar ni de indemnizar. 
 
Por otro lado indica, que a la microempresa, la autoridad administrativa del trabajo podrá autorizar el 
pago de salarios sobre una base no inferior al 80% (ochenta por ciento) del salario mínimo legal 
establecido para actividades diversas no especificadas, durante los tres primeros años contados desde 
su formalización. Este es uno de los puntos más criticados por algunos sectores gremiales y sociales. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 16 de septiembre de 2011 
 
 

En un año creció la incursión de nuevas compañías 

Alta competencia en el mercado de la TV paga beneficia a 

usuarios 
Cablevisión pone a disposición más paquetes, mientras que otras empresas se preparan para ingresar 
con novedosas ofertas comerciales. 

 

El mercado de la televisión prepaga nacional, en el último año, registró la incursión de nuevas 
compañías que brindan distintos tipos de prestaciones, cables, satelitales, digitales. Esto beneficia a los 
usuarios, ya que servicios y eventos que antes no se tenían, se pueden disfrutar ahora. A estos se 
agregan las ofertas más accesibles y que ya llegan a todo el territorio nacional. 
 
Esto es debido a la gran competencia que existe, ya que cada uno quiere contar con el pedazo más 
grande del mercado. 
 
La compañía que tiene más años operando en el país es Cablevisión. Para el mes de octubre pondrá a 
disposición de sus clientes nuevos paquetes de canales, con señales que anteriormente no se tenían en 
la oferta de la firma. 
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Para el servicio de cable se tendrá un total de 5 paquetes, el Pack HBO con 4 señales de HBO; el Pack 
HBO Max con 10 señales de HBO; el Pack Movie City con 7 señales de este canal, más los planes de 
Playboy y Venus. 
 
Mientras que para los hogares que cuentan con el servicio de Aire Digital se tienen 2 paquetes 
adicionales, que son el Pack HBO (3 señales de HBO) y el de Venus. Además, la compañía adquirió los 
derechos de los partidos de fútbol del Real Madrid y del Barcelona –anteriormente no se tenía la 
posibilidad de disfrutar de ambos equipos los fines de semana- y el valor agregado del fútbol local. 
 
COMPETENCIA 
 
Las compañías que se aprestan para brindar los servicios de TV son Tigo y Copaco; la primera con cable y 
la otra mediante internet. Claro y DirecTv, con cable y satelital, aún no establecieron plazos para el inicio 
de sus operaciones. 
 
En la modalidad satelital Claro ya ofrece sus servicios de TV con la apuesta en el interior del país; la 
oferta de la firma es la más accesible en el mercado actualmente, aún no cuenta con señales en alta 
definición. 
 
TuVes se encuentra realizando gestiones para extender su cobertura a nivel nacional. Según señaló 
Cristian Lagos, gerente general de la firma en Paraguay, están por firmar contrato con un socio 
distribuidor para los departamentos de Misiones, Ñeembucú y Alto Paraná. 
 
Este será el segundo distribuidor local de la compañía, que presenta un innovador sistema de socios, ya 
que participan directamente del negocio, además es la única compañía que ofrece canales en alta 
definición desde los planes básicos. 
 
Las pequeñas empresas de cable no se quedan atrás y plantean constituir una cooperativa para proveer 
señales en alta definición y crecer en infraestructura y hasta solicitar una licencia de telecomunicaciones 
en la Comisión Nacional de Telecomunicaciones (Conatel). 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario La nación, 16 de septiembre de 2011 

 

   

 

 


